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Больше спорта – больше здоровья
ИринаÎКолеснИКоВА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАлыгИн

Глава архангельска в ходе 
рабочей поездки посетил 
пять существующих спорт-
залов и рассказал о планах 
по строительству новых объ-
ектов.

– Мы приступили к разработке пя-
тилетнего плана развития спор-
тивной инфраструктуры Архан-
гельска. Вместе с областным ми-
нистерством спорта по поручению 
губернатора определяем, где и ка-
кие спортобъекты предстоит по-
строить. Так, уже получено фи-
нансирование на новый спортзал 
в округе Майская Горка, – пояснил  
Дмитрий Морев.

Фок «росТок»:  
есТь чеМУ 
ПоЗаВидоВаТь

Так, у спортивной шко-
лы имени Павла Усова – два 
зала в округе Варавино-Фак-
тория. Это ФОК «Росток», что 
на улице Октябрьской, и по-

строенный в 2020 году Центр 
спортивной гимнастики име-
ни А. П. Заплатина.

В «Ростке» есть спортивный зал 
для занятий, два тренажерных зала 
– для мужчин и женщин, а рядом с 
основным зданием ФОКа – хоккей-
ная коробка с искусственным по-
крытием. Летом здесь играют в фут-
бол, а зимой заливают каток. При-

чем, как отметил директор спортив-
ной школы Денис Молчанов, каче-
ству льда здесь могут позавидовать 
даже специалисты крытых ледовых 
арен Архангельска. А добиваются 
его в «Ростке» весьма необычным 
способом – шлифовальный агрегат 
смастерили самостоятельно из… 
старой железной кровати! 

Окончание на стр. 4–5
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Владимир Путин подчеркнул, 
что изначально речь шла  
о создании двух независимых  
и суверенных государств –  
израиля и Палестины.

Позиция России по палестино-из-
раильскому конфликту хорошо из-
вестна, Москва всегда выступала 
за создание независимого государ-
ства Палестина, заявил президент 
Владимир Путин на пленарном 
заседании международного фору-
ма «Российская энергетическая не-
деля».

– Израиль, как известно, создан, 
а Палестина как самостоятельное 
и суверенное государство так и не 
создана, – подчеркнул глава госу-
дарства.

Кабмин предложил сохранять 
декретные выплаты  
до полутора лет, даже если ро-
дитель досрочно вышел  
на работу на полный день.

– Законопроект внесли в Госдуму. 
Сейчас ежемесячное пособие по 
уходу за ребенком выплачивают, 
только если родитель работает не-
полный день или на дому.

Детские выплаты сохранятся и в 
случае, если родитель во время де-
крета устроится в другую компа-
нию, не лишаясь места у основного 
работодателя, – сообщила замести-
тель председателя Комитета Госду-
мы РФ по вопросам семьи, женщин 
и детей Елена Вторыгина.

Документ вступит в силу с 1 ян-
варя.

Дмитрий МеДВеДеВ заявил,  
что более 357 тысяч 
контрактников пополнили  
ряды ВС РФ с начала года.

Это и военные в запасе, и до-
бровольцы, уточнил заместитель 
председателя Совбеза на совеща-
нии по вопросам доукомплектова-
ния армии.

– В целом темпы по набору непло-
хие. Надеюсь, что мы сумеем сохра-
нить их и в дальнейшем. Мы про-
должаем работу по доукомплекто-
ванию Вооруженных сил контракт- 
никами и контролю за боевой и во-
енно-политической подготовкой во-
еннослужащих, – отметил он.

Ранее министр обороны Сергей 
Шойгу признался, что удивлен 
большому количеству женщин-до-
бровольцев.

Вячеслав ВолоДин пригрозил 
проверить на госизмену  
финансировавших ВСу  
релокантов, которые хотят  
вернуться в Россию.

– Сейчас они начинают возвра-
щаться обратно, но при этом де-
лали заявления против страны и 
еще финансировали Вооруженные 
силы Украины. <…> Такие поступ-
ки имеют отношение к статье 275 
УК (государственная измена). По- 
этому правильно их проверить, – 
заявил председатель Государствен-
ной Думы РФ Вячеслав Володин. 

– Магадан от них отказался кате-
горично, Белое море тоже не при-
нимает... Их надо разворачивать  
в аэропорту, обратно отсылать.

Магаданский губернатор  
Сергей ноСоВ отказался  
принимать «предателей  
и релокантов». так он ответил 
на предложение Вячеслава  
Володина.

По словам Сергея Носова, на 
Колыме живут настоящие патрио-
ты своей страны, а потому региону 
нужны грамотные, образованные и 
профессиональные люди.

– Это стереотипы или старые кли-
ше, от которых давно пора изба-
виться, – подчеркнул он.

На Колыме в годы массовых ре-
прессий в 1930–1950-е располагались 
исправительно-трудовые лагеря с 
особенно тяжелыми условиями.

роль человеческого капита-
ла в формировании инвести-
ционной привлекательно-
сти территории стала одним 
из предметов обсуждения 
в ходе форума «региональ-
ный инвестиционный стан-
дарт – 2023». 

Именно этой теме посвятил свое 
выступление губернатор Архан-
гельской области Александр  
Цыбульский. Региональный ин-
вестиционный стандарт является 
ключевым механизмом поддерж-
ки инвестора, сокращая путь от воз-
никновения идеи до ее реализации. 

Работа по внедрению такого 
стандарта позволила перенастро-
ить уже существующие в Поморье 
механизмы поддержки и разрабо-
тать новые.

– Отмечу, что быстрый эффект, 
который мы получили, – это то, 
что инвестор приходит к нам более 

подготовленным, имея информа-
цию об инвестиционной площад-
ке, заранее ознакомившись с дей-
ствующими в регионе тарифами, 
налоговыми льготами и преферен-
циями. Уверен, что эффект от вне-
дрения стандарта будет только 
нарастать, – отметил Александр  
Цыбульский.

В текущем году инвестиционная 
активность в Архангельской обла-
сти заметно возросла: за первое по-
лугодие прирост инвестиций в ос-
новной капитал составил 4,4 про-
цента относительно аналогичного 
периода 2022 года. При этом основ-
ной объем капиталовложений со-
ставили частные инвестиции, кото-
рые увеличились на 30 процентов.

Однако одним из ключевых за-
просов от бизнеса, помимо нали-
чия промышленной и инвести-
ционной площадок, является воз-
можность привлечения специали-
стов, необходимых для реализации 
крупных проектов.

Говоря о роли кадров в формиро-
вании инвестиционной привлека-
тельности территории, Александр 
Цыбульский обозначил одним из 
приоритетов развития Архангель-
ской области интеграцию научно-
образовательной среды в общую 
систему развития региона, как в 
части бизнеса, так и человеческого 
капитала.

Только по проектам резидентов 
Арктической зоны РФ в регионе 
планируется создать более 6,5 ты-
сячи рабочих мест, в том числе для 
высококвалифицированных спе-
циалистов. По прогнозам, в Архан-
гельской области потребность в ка-
драх будет сохраняться в первую 
очередь в сфере судостроения и ма-
шиностроения. Текущая кадровая 
потребность судостроительных и 
судоремонтных предприятий Ар-
хангельской области, а также пред-
приятий, обеспечивающих дея-
тельность на Северном морском 
пути, составляет 945 человек, а 

ежегодная прогнозируемая потреб-
ность – более 1,3 тысячи человек.

Для обеспечения возрастающих 
потребностей в высококвалифици-
рованных кадрах в Поморье уже 
сейчас внедрена интегрирован-
ная система подготовки с после-
дующим гарантированным трудо- 
устройством.

Образовательные учреждения 
Архангельской области также гото-
вы к корректировке учебных пла-
нов для обеспечения специалиста-
ми не только действующих пред-
приятий, но и планируемых к реа-
лизации отраслевых проектов.

– В среднесрочной перспективе 
на решение вопроса подготовки ка-
дров для экономики АЗРФ направ-
лен флагманский для нашего реги-
она проект межвузовского кампу-
са мирового уровня «Арктическая 
звезда», все объекты которого бу-
дут задействованы для научной 
и образовательной деятельности. 
Уже сейчас формируется перечень 
индустриальных партнеров, во вза-
имодействии с которыми плани-
руется использовать вновь созда-
ваемую инфраструктуру, – сказал 
Александр Цыбульский.

Для повышения инвестиционной 
привлекательности Поморья и до-
ступности сведений, позволяющих 
инвестору принять решение о лока-
лизации бизнеса в регионе, на инве-
стиционную карту Архангельской 
области кроме обязательного набо-
ра данных, предусмотренных стан-
дартом, также наносятся сведения 
о количестве образовательных уч-
реждений и направлений подготов-
ки по специальностям с указанием 
ежегодного числа выпускников.

– Предлагаем также в качестве 
пилотного проекта для потенци-
альных инвесторов уже на этапе 
подготовки и в начале реализации 
проектов готовить тех специали-
стов, которые будут востребованы 
на этих предприятиях. Это слож-
ная задача, но думаю, что мы смо-
жем это сделать на территории Ар-
хангельской области после всех 
межведомственных согласований, 

– заявил Александр Цыбульский.

Инвестиционный стандарт  
поможет экономике
ПоÎпроектамÎрезидентовÎАрктическойÎзоныÎрФÎвÎрегионеÎÎ
планируетсяÎсоздатьÎболееÎ6,5ÎтысячиÎрабочихÎмест

Газ пришел  
в новые дома
для газификации ново-
го жилого квартала в 
Цигломени построили 
распределительные  
газопроводы.

Шесть домов на улице Ци-
гломенской в Архангельске 
возводят по адресной про-
грамме «Переселение граж-
дан из аварийного жилищно-
го фонда на 2019–2025 годы» 
национального проекта 
«Жилье и городская среда».

Общая протяженность 
проложенных газопроводов 
в строящемся квартале со-
ставила три километра. Это 
создало возможность под-
ключения к системе газо- 
снабжения котельных стро-
ящихся социальных домов. 
Они обеспечат теплоснабже-
ние и горячее водоснабже-
ние 372 квартир.

Напомним, что возведе-
ние шести домов здесь завер-
шается. Ввод их в строй по-
зволит расселить 18,2 тыся-
чи квадратных метров ава-
рийного жилья.

официально

архангельская 
городская дума 
информирует

 
Председатель архан-
гельской городской 
думы иван Воронцов 
подписал постановле-
ние о созыве второй 
сессии архангельской 
городской думы 28-го 
созыва 25–26 октября 
2023 года. 

25 октября в 10:00 начнет 
свою работу вторая сессия 
городской Думы 28-го созы-
ва. Постановление о созыве 
сессии подписал председа-
тель городской Думы Иван 
Воронцов. Место проведе-
ния сессии: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, 60, зал заседа-
ний городской Думы.
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Регион присоединился к Всероссийскому образо-
вательному проекту для школьников в сфере инфор-
мационных технологий.

�� Все по делу

Александр Дятлов,  
председатель комитета  
областного Собрания  
по лесопромышленному  
комплексу, сельскому хозяйству,  
природопользованию  
и экологии

Екатерина ПрокоПьЕвА,  
председатель Архангельского 
областного Собрания

Алексей ПоПков,  
генеральный директор  
холдинга «Аквилон»

Андрей ПроСкуряков,  
заместитель министра связи 
и информационных  
технологий Архангельской 
области 

Ранее после многочисленных обраще-
ний граждан мы совместно с губерна-

тором Архангельской области Александром  
Цыбульским внесли законопроект в Государ-
ственную Думу с просьбой дать регионам полно-
мочия по ограничению времени работы «налива-
ек» в многоквартирных домах. Сейчас этот за-
конопроект обсуждается на федеральном уров-
не, создана рабочая группа.

В облсобрании состоялось совещание с участи-
ем представителей прокуратуры, полиции и мини-
стерства агропромышленного комплекса и торгов-
ли Архангельской области.

Чтобы прийти в этот отряд, люди долж-
ны обладать особым характером, особой 

статью, мужеством, невероятной подготовкой 
и бесконечной любовью к Отечеству. В 2021 году 
отряду присвоили название «Архангел», и я хочу, 
чтобы покровитель хранил вас от всех невзгод, 
чтобы, несмотря на все трудности, вы всегда 
здоровыми и живыми возвращались домой.

Специальный отряд быстрого реагирования 
«Архангел» отметил 30-летний юбилей.

Известная строительная компания «Аквилон» 
отметила 25-летие.

Одним из драйверов экономики остает-
ся положительная динамика в сфере жи-

лищного строительства. Так, общие инвести-
ции Группы Аквилон в реализуемые на террито-
рии Архангельской области проекты превысил  
26 млрд рублей. При этом компания создала в 
столице Поморья собственное производство 
товарного бетона и железобетонных конструк-
ций.

Искусственный интеллект сегодня явля-
ется одной из ключевых сквозных техно-

логий, которые применяются в различных от-
раслях экономики: производстве, строитель-
стве, транспорте, медицине, сельском хозяй-
стве. Поэтому чем раньше школьники получат 
знания в этой сфере, тем больше возможностей 
для профессиональной реализации откроется 
для них в будущем.

натальяÎЗАхАроВА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАлыгИн

к слову, выпечку в 
школе № 7 обогащают 
специальной витамин-
но-минеральной сме-
сью.

По словам заведующей про-
изводством школьной столо-
вой Инги Ушаковой, ассор-
тимент сдобы весьма широ-
кий: плюшки, булочки гла-
зированные с шоколадом, 
пирожки с вареной сгущен-
кой, ватрушки с ягодами… 
Пекут много – более 500 изде-
лий в день.

– Всех названий и не пе-
речислишь. Единственное, 
чего не делаем, – сосиску в 
тесте и пиццу. Потому что 
вредные продукты исключе-
ны из нашего меню. Сосиску 
мы заменили куриной кот-
леткой в тесте. А пиццу пока 
разрабатываем – вместо кол-
басы будем добавлять в на-
чинку что-то более полез-
ное – например, куриное 
филе, – рассказывает Инга  
Александровна.

Меню для столовой но-
вой школы разрабатывали 
в течение месяца – учли все 
санитарные правила и нор-
мы и сделали упор на регио-
нальных особенностях пита-
ния. Например, готовят ком-
поты из брусники, клюквы, 
черной смородины, крыжов-
ника, клубники. Ягодный 
соус подают к запеканке на 
завтрак, которую дети, кста-
ти, очень полюбили.

– Мы уже 14 лет работаем 
в Архангельской области и 
для всех учреждений разра-
батываем рационы питания, 

– рассказывает главный спе-
циалист ООО «Технология 
питания» Елена Пахолова. 

– Но для школы № 7 ввели 
новшества – например, до-
бавляем ламинарию в супы, 
котлеты, салаты.

– Готовят повара по сбор-
нику рецептур, который раз-
рабатывали с учетом наших 
пожеланий. В тесто добавля-
ется витаминно-минераль-
ная смесь «Валетек-8». От-
мечу, что еда в нашей столо-
вой готовится без майонеза 
и прочих вредных добавок, – 
подчеркивает директор шко-
лы № 7 Илья Иванкин.

Обязательны в школьном 
меню фрукты. Для приго-
товления блюд используется 

Плюшки новой школы
Вкусные,Îароматные,Îполезные:ÎболееÎ500ÎбулочекÎиÎпирожковÎÎ
пекутÎдляÎучащихсяÎежедневно

только йодированная соль. 
И никаких полуфабрикатов: 
сырье – исключительно на-
туральное.

– Продукция у нас каче-
ственная, творог только 
девятипроцентный с мо-

локозавода «Белозорие», 
мясо – с местного мясо-
комбината. Все свежее: 
мясо вечером получили – 
утром делаем из него кот-
летки, и сразу же – пода-
ча. То же и с супами и дру-

Рынок может  
приносить прибыль
состоялся конкурс по приватизации ооо 
«Центральный рынок». Глава архангель-
ска дмитрий Морев пояснил, что новый соб-
ственник должен заняться развитием рынка 
на его историческом месте.

– Победитель конкурса нам известен, и у него есть 
концепция развития рынка. Инвестирование позволит 
нашему городу обрести такое место розничной торгов-
ли продуктами питания и товарами, которое соответ-
ствует современным запросам архангелогородцев, – 
заявил Дмитрий Морев, комментируя итоги конкур-
са по приватизации ООО «Центральный рынок».

Путь к приватизации был долгим. В 2018 году МУП 
«Центральный рынок» было преобразовано в ООО, уч-
редителем которого являлась администрация города. 
В 2022 году депутаты Архгордумы согласовали вклю-
чение ООО в план приватизации.

Здание рынка было построено 40 лет назад и за это 
время ни разу капитально не ремонтировалось. Крыша, 
стены, системы отопления и электроснабжения, фасад, 
внутренняя отделка – все требует реконструкции или 
ремонта, а значит – многомиллионных вложений.

При существующих затратах на содержание здания 
и штата сотрудников ООО уже несколько лет работа-
ет плюс-минус в ноль (без существенной прибыли на 
развитие или долгов). При этом банки не готовы выде-
лять кредиты на реконструкцию и капремонт при су-
ществующем объеме доходов предприятия.

Выделить средства на капремонт рынка из городско-
го бюджета не представляется возможным: задача му-
ниципалитета – в первую очередь обеспечить безопас-
ность и обновление детских садов, школ, культурных 
центров, библиотек, спортзалов. Пока эта задача вы-
полнена лишь частично.

Чтобы не допустить дальнейшего разрушения зда-
ния, накопления долгов предприятием, было принято 
решение найти инвестора.

Торги проводились в форме открытого конкурса.  
В отличие от аукциона в конкурсе недостаточно пред-
ложить максимальную цену. Оценивается и готовность 
покупателя выполнить условия собственника. Конкурс-
ная комиссия рассмотрела три заявки от участников, 
каждый из которых внес залог в размере 24 млн рублей. 
По итогам конкурса победу одержало ООО «Форшип».

На данный момент сделка не заключена. Подписа-
ние контракта должно состояться 20 октября. В тече-
ние 30 дней после подписания победитель конкурса 
обязан перечислить в бюджет города 97 млн рублей. 
Общая стоимость сделки составляет 121 млн рублей, 
а 24 млн уже зачислены в качестве задатка. Только 
после этого будет проводиться регистрация сделки и 
оформляться переход права собственности.

Предусмотрен ряд условий, на которых компания 
приобретает ООО «Центральный рынок». Цитируем из 
текста договора: «Покупатель обеспечивает использо-
вание недвижимого имущества ООО «Центральный ры-
нок» в соответствии с утвержденной градостроительной 
документацией по состоянию на 1 сентября 2023 года». 
То есть назначение земельного участка останется 
прежним. При этом покупатель обеспечивает сохране-
ние существующих дополнительных видов деятельно-
сти ООО (торговля мясом, молочной продукцией, ры-
бой, хлебобулочными изделиями и т. д.).

Еще два условия для покупателя: в течение года 
он обязан сохранить рабочие места, которые были на 
дату заключения контракта, а также обеспечить проф- 
переподготовку ныне работающих кадров.

Новому собственнику предстоит инвестировать зна-
чительные средства в реконструкцию здания, чтобы 
обеспечить современный формат работы рынка – с та-
кими условиями, которые будут привлекательны для 
арендаторов и покупателей.

Опыт частных рынков в других городах показыва-
ет, что проект может быть прибыльным, когда торгов-
ля ведется в светлых красивых залах, установлены но-
вые холодильники и прилавки, есть фермерская про-
дукция и фуд-корты.

гими блюдами, – уверяет  
завпроизводством.

Всего на кухне школы тру-
дятся три работника. Уже в 
шесть утра они заступают на 
свой пост, чтобы к девяти на-
кормить вкусным завтраком 
первую партию учеников. По-
вара рассказывают, что дети 
в особенности любят пюре с 
котлетой, борщ с ламинарией, 
творожные пудинги и, конеч-
но, ароматную выпечку.

И хоть под вкусы каждого 
ребенка подстроиться невоз-
можно, в столовой «семерки» 
стараются угодить всем уче-
никам.

– Думаю, и родители долж-
ны нам помогать – приви-
вать детям любовь к здоро-
вой пище, а учителя – расска-
зывать о пользе правильного 
питания. Я и сама стараюсь 
ребятишек шутками-приба-
утками подбодрить, подзадо-
рить, если кто-то не очень хо-
рошо ест. Общение с детьми 
для меня радость: приходят 
первоклашки – не могу налю-
боваться. А старшеклассники 

– они такие рассудительные, 
любопытные, приветливые. 
Хорошие ребята, и нам прият-
но стараться для них. Чтобы 
все были сыты, здоровы и до-
вольны! – рассказывает Инга 
Ушакова.

При таком подходе неслу-
чайно учащиеся «семерки» 
на вопрос, что больше нра-
вится в новой школе, не заду-
мываясь отвечают: столовая!
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Умельцы сварили незамыслова-
тую конструкцию из труб на поло-
зьях. В поперечной трубе просвер-
лили тонкие отверстия, в которые 
подают горячую воду через шланг. 
Еще на одной поперечной план-
ке крепится ткань. Эта конструк-
ция движется по льду, вода распы-
ляется на лед, а ткань ее, так ска-
зать, шлифует. По словам директо-
ра школы, таким образом лед при-
водят в порядок несколько раз в 
неделю, поэтому его качество хва-
лят все многочисленные посетите-
ли катка.

Ну а в самом ФОКе два трене-
ра реализуют дополнительные об-
щеразвивающие спортивные про-
граммы. 80 ребят посещают секцию 
баскетбола, 100 детей занимаются 
футболом. Помимо того, трениру-
ются здесь и взрослые спортсмены. 
Залы, в том числе и тренажерные, 
никогда не пустуют. Также в ФОКе 
регулярно проводятся физкультур-
ные и спортивные мероприятия, 
массовые катания и турниры по 
хоккею. Одним словом, объект вос-
требован.

Денис Молчанов рассказал гла-
ве города, что в 2020 году за счет го-
родской казны в основном зале ка-
питально отремонтировали часть 
пола вместе с цокольными пере-
крытиями, а также заменили ста-
рые окна на современные стекло-
пакеты. А в текущем году в здании 
выполнили косметический ремонт.

Как отметил директор спортшко-
лы, у ФОКа две серьезные пробле-
мы – необходим ремонт фасадов и 
отопительной системы. По перво-
му направлению у школы уже го-
това проектно-сметная документа-
ция.

ПриВесТи В Порядок 
ТерриТорию

Оценил Дмитрий Морев и 
масштаб работ на террито-
рии Центра спортивной гим-
настики. Речь идет о ее бла-
гоустройстве и устранении 
последствий просадки грун-
та на нескольких участках. 
Также необходимо закон-
чить асфальтирование, на-
чатое в прошлом году, ме-
стами заново переложить 
тротуарную плитку, отре-
монтировать цоколь и пан-
дусы.

Само новое здание центра соот-
ветствует всем требованиям – здесь 
тепло, просторно и светло.

– У нас занимаются 490 детей по 
двум олимпийским видам спор-
та. Это спортивная гимнастика и 
прыжки на батуте. С ними рабо-
тают 13 тренеров-преподавателей. 
Для качественной подготовки ре-
бят есть все необходимое оборудо-

ДмитрийÎМорев:Î«ВÎАрхангельскеÎстартуетÎпятилетнийÎпланÎпоÎразвитиюÎучрежденийÎспортаÎиÎфизкультуры»

вание, которое соответствует фе-
деральным стандартам спортив-
ной подготовки, – рассказал Денис 
Молчанов.

Кроме того, спортивный объект 
доступен для жителей округа Вара-
вино-Фактория. Для них также про-
водятся платные занятия, открыт 
тренажерный зал.

ноВый Зал  
для БоксероВ

Новое помещение появи-
лось в этом году у спортив-
ной школы «Каскад».

Оно располагается на ули-
це Урицкого. Директор школы  
Татьяна Коршунова рассказала, 
что в здании необходим капиталь-
ный ремонт, но нужно провести об-
следование несущей конструкции 
здания и разработать проектно-
сметную документацию. По пред-
варительным оценкам, ремонт по-
мещений обойдется в 13–15 милли-
онов рублей.

По словам директора «Каскада», 
в новом зале планируется устано-
вить ринг, оборудовать тренажер-
ный зал. По подсчетам, число ре-
бят, которые смогут заниматься в 
секции бокса, увеличится на 70 че-
ловек.

ПерсПекТиВы  
для «Волны»

Дмитрий Морев обсу-
дил перспективы разви-
тия спорткомплекса «Вол-

на» с и. о. директора спор-
тивной школы № 6 Андреем  
Зажигиным.

Он рассказал главе города, что 
в спорткомплексе функциониру-
ет большой зал для игровых видов 
спорта. Его параметры также по-
зволяют проводить тренировки и 
соревнования по стрельбе из лука. 
Занимаются в «Волне» и бадминто-
ном, конькобежным спортом, спор-
тивной борьбой, футболом и флор-
болом. Секции посещает более 200 
детей. 

Главное достояние спортком-
плекса – стадион. Но задействуют 
его только зимой в качестве ледо-
вого катка под открытым небом. 
Летом же огромная территория в 
центре Соломбалы остается невос-
требованной. Одна из причин – пе-
реувлажнение почвы. Стоит отме-
тить, что администрация города 
планирует реконструкцию стади-
она. Судя по всему, настало время 
конкретных решений.

соХраниТь 
единсТВенный 
сПорТкоМПлекс

Спорткомплекс «Гидро-
лизный», что в Маймаксан-
ском округе, находится на 
балансе спортивной шко-
лы № 6 и остро нуждается в 
ремонте. Причем это един-
ственное спортивное соору-
жение такого типа в округе, 
поэтому крайне важно со-
хранить его.

Андрей Зажигин рассказал, 
что здесь не только занимается 
100 флорболистов, но также есть 
возможность для всех жителей 
округа за умеренную плату посе-
щать тренажерный зал. Админи-
страция школы подготовила про-
ектно-сметную документацию, 
куда вошли ремонт кровли и ме-
стами разрушенной кирпичной 
кладки наружных стен. Их после 
ремонта предлагается зашить 
сайдингом, чтобы предотвратить 
разрушение в дальнейшем. Доку-
менты сегодня находятся на экс-
пертизе.

– После того как будут выполне-
ны эти работы, мы сможем присту-
пить к ремонту внутренних поме-
щений, – отметил и. о. директора 
спортшколы.

Кроме того, школе необходимы 
средства на демонтаж недостро-
енного ангара, который когда-то в 
качестве спортивного зала начал 
строить еще работающий завод. Се-
годня остатки строения представ-
ляют серьезную опасность для де-
тей и подростков, поэтому его необ-
ходимо демонтировать.

Больше спорта – больше здоровья
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БУдеТ ноВый Фок
– Обеспеченность жителей 

Архангельска спортивными 
объектами сегодня, увы, не-
достаточная. По их количе-
ству на душу населения мы 
серьезно уступаем другим 
муниципалитетам и горо-
дам региона, притом что яв-
ляемся областным центром. 
И такая ситуация совершен-
но неприемлема.

По поручению губернато-
ра Александра Витальевича  
Цыбульского мы сейчас готовим-
ся к разработке пятилетнего плана 
развития спортивной инфраструк-
туры Архангельска. Вместе с ми-
нистерством спорта региона наше 
управление по физической культу-
ре и спорту сейчас составляет этот 
план.

Конечно, в первую очередь нам 
необходимо создавать новые спор-
тивные объекты, но ни в коем слу-
чае не стоит забывать о развитии 
существующих. А в Архангельске 
работает несколько спортивных 
школ, и спортивные объекты рас-
положены абсолютно во всех окру-
гах. Сегодня я посетил те, что, на 
мой взгляд, требуют отдельного 
внимания. Они вполне могут быть 
модернизированы, а значит, коли-
чество людей, которые будут в них 
заниматься, вырастет. И я имею в 
виду не только детей, но и взрос-
лых горожан, пожилых людей, – от-
метил Дмитрий Морев.

Глава Архангельска подчеркнул, 
что по каждому объекту, где он 
побывал, будут приняты соответ-
ствующие решения – поручения 
направлены профильным специа-
листам. Он добавил, что перед ад-
министрацией города стоит зада-
ча подготовить качественные про-
екты по развитию спортивной ин-

фраструктуры Архангельска. Цель 
– привлечь к занятиям спортом и 
физкультурой не менее 70% населе-
ния областного центра. План дол-
жен быть утвержден в этом году, а 
к реализации его должны присту-
пить уже в 2024-м.

Также Дмитрий Морев сооб-
щил, что уже в следующем году но-
вый спортивный объект появится 
в округе Майская Горка на улице 
Карпогорской.

– Речь идет о многофункцио-
нальном физкультурно-оздорови-
тельном комплексе. Он предна-
значен для занятий мини-футбо-
лом, баскетболом и волейболом. 
Здание прибудет в разобранном 
виде и будет смонтировано в сле-
дующем году. Место для него мы 
уже подобрали – по соседству с «Бо-
ра-Бора». Этот объект мы плани-
руем закрепить за ДЮСШ № 1. Ее 
директор Алексей Леонидович  
Потолов сейчас занимается его за-
купкой. Федеральные средства на 
ФОК уже выделены и пришли в ре-
гион, а областной и городской бюд-
жеты в равных долях выделят сред-
ства на следующий год в качестве 
софинансирования.  Стоимость 
объекта – около 150 миллионов руб- 
лей, – рассказал градоначальник.

Отметим также, что в рабочей по-
ездке главы Архангельска приня-
ли участие и. о. начальника управ-
ления по физической культуре и 
спорту Артем Фомин, его заме-
ститель Олег Новоселов, а также 
депутат Архангельской городской 
Думы Михаил Иванов. Народ-
ный избранник отметил, что уже 
сейчас верстается бюджет города 
на следующий год, поэтому важно 
определить объемы финансирова-
ния, которые потребуются для раз-
вития спортивной инфраструкту-
ры Архангельска. Новый созыв го-
родской Думы готов активно вклю-
читься в работу и поддержать план, 
подготовленный администрацией.

георгийÎгуДИМ-леВКоВИЧÎ

инициативный проект обу- 
стройства прогулочной 
площадки под названи-
ем «Море волнуется раз!» 
отобран комиссией адми-
нистрации архангельска и 
получит финансирование 
по программе инициатив-
ного бюджетирования.

Напомним, что в августе в дет-
ском саду № 77 «Морошка» в рам-
ках рабочей поездки побывали 
депутат областного Собрания 
Александр Фролов и депутат 
Архангельской городской Думы 
Сергей Чанчиков.

Заведующая детсадом Инна 
Сынкова рассказала об иници-
ативе по созданию новой прогу-
лочной площадки. По ее словам, 
воспитанники детского сада гу-
ляют ежедневно и очень важно, 
чтобы оборудование площадки 
было ярким, современным, по-
знавательным.

У ребят будет возможность по-
чувствовать себя отважными ка-
питанами, пройти морские лаби-
ринты, познакомиться на стен-
дах с морскими животными и 
птицами Арктики, научиться вя-
зать морские узлы.

Кроме того, на площадке бу-
дут проводиться различные по-
знавательные мероприятия со-

вместно с Северным морским 
музеем, с которым детсад со-
трудничает.

Немаловажно, что участие в 
проекте приняли родители вос-
питанников, причем как финан-
совое, так и трудовое, подтвердив 
желание поучаствовать в уста-
новке оборудования площадки.

Команда Фролова поддержала 
проект и будет оказывать содей-
ствие в его реализации.

– Инициативное бюджетиро-
вание – это действенный меха-
низм вовлечения горожан в реа-
лизацию разнообразных проек-
тов улучшения городской среды. 

В данном случае территория до-
школьного учреждения будет 
не просто благоустроена – на 
ней появится новое развиваю-
щее образовательное простран-
ство, причем с морской темати-
кой, ведь Архангельск – морской 
город! – отметил депутат город-
ской Думы Сергей Чанчиков.

Предложение детсада № 77 
«Морошка» успешно прошло экс-
пертизу и было отобрано город-
ской комиссией по рассмотре-
нию инициативных проектов. 
Проект получит финансирова-
ние из городского бюджета и бу-
дет реализован в 2024 году.

Пространство  
для образования
ВÎдетскомÎсадуÎ№Î77Î«Морошка»ÎпоявитсяÎноваяÎплощадка
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Максим АРбузов: 

«Научить социальному  
проектированию»
ЗаÎсемьÎлетÎнекоммерческиеÎÎ
организацииÎПоморьяÎполучилиÎгрантыÎ
болееÎчемÎнаÎмиллиардÎрублей

Всего за три года работы Губернаторского цен-
тра гранты на реализацию своих идей, призван-
ных повысить качество жизни в регионе, по-
лучили порядка 300 проектов, предложенных 
нко Поморья.

Поддержка общественных инициатив осуществляется на 
конкурсной основе за счет средств Президентского фон-
да культурных инициатив, Фонда президентских грантов, 
Благотворительного фонда Владимира Потанина, а также 
Губернаторского центра «Вместе мы сильнее».

– Одной из центральных задач Губернаторского цен-
тра, который организует региональный конкурс грантов, 
а также является оператором Фонда президентских гра-
натов, является обучение инициативных людей социаль-
ному проектированию, – рассказал на заседании Обще-
ственной палаты Архангельской области директор АНО 
«Губернаторский центр «Вместе мы сильнее» Максим 
Арбузов. – С активистами в муниципалитетах мы прово-
дим мастерские, вебинары, мотивирующие встречи, по-
могаем им написать проекты, что значительно повышает 
шансы на победу в конкурсах.

Подтверждением эффективности проводимой работы 
может служить тот факт, что за последние три года НКО 
Архангельской области смогли привлечь порядка 400 
миллионов рублей федеральных грантов, при этом коли-
чество НКО в Поморье с каждым годом растет. Люди по 
достоинству оценили возможность реализовать задуман-
ные идеи, объединившись с единомышленниками и полу-
чив поддержку от государства.

– В год в регионе в среднем открывается порядка 80 НКО, 
– рассказал Максим Арбузов. – Только в первом квартале 
текущего года зарегистрировано 40 НКО.

Чаще всего активисты планируют воплотить проекты 
в сфере молодежной политики, патриотического воспита-
ния, образования, здравоохранения, развития культуры и 
искусства, а также инициативы, направленные на соци-
альную поддержку и защиту граждан, в том числе участ-
ников СВО и их семей.

Самые активные участники грантовых конкурсов – 
представители НКО из Архангельска, Северодвинска, Но-
водвинска, Вельского района, Коряжмы, Няндомы, Хол-
могор.

Следует отметить, что Губернаторский центр «Вме-
сте мы сильнее» не только помогает другим, но и сам ак-
тивно участвует в грантовых конкурсах. Среди самых из-
вестных проектов, получивших поддержку Президентско-
го фонда культурных инициатив: фестивали «Сварочка 
фест», «Россия молодая: от депрессии к месту силы» (Но-
водвинская крепость) и творческая резиденция «Фабрика 
хаски» (развитие туризма в Холмогорском округе).

За три года работы сотрудниками Губернаторского 
центра из федеральных источников привлечено порядка  
35 миллионов рублей на проекты по экологии, развитию 
Арктики и креативных индустрий, которые реализуются 
в Архангельской области.

Члены Общественной палаты региона положительно 
оценили результаты работы Губернаторского центра по 
поддержке НКО.

На заседании также был рассмотрен ряд других вопро-
сов, в том числе итоги работы общественного штаба по на-
блюдению за выборами, подготовка к III гражданскому 
форуму «Консолидация», который пройдет в областном 
Молодежном центре 19 октября.

Тайным голосованием членом палаты избрана пред-
седатель правления региональной общественной орга-
низации «Военно-патриотический клуб «Орден» имени  
Светланы Власовой» Юлия Шестакова.

в год в регионе в среднем 
открывается порядка 80 НКо. 

Только в первом квартале текущего 
года зарегистрировано 40 НКо

Любовь АНисиМовА: 

«защитить права  
детей с ментальными  
нарушениями» 
ВÎПоморьеÎобсудилиÎвопросыÎÎ
сопровожденияÎлицÎсÎментальнымиÎÎ
нарушениями

В областном центре прошло заседание эксперт-
ного совета при уполномоченном по правам че-
ловека в архангельской области. В повестке 
дня – вопросы состояния и перспективы разви-
тия социального обслуживания лиц с менталь-
ными особенностями.

И. о. министра труда, занятости и социального развития 
региона Владимир Торопов рассказал, что в настоящее 
время в Архангельской области действует система под-
держки граждан с ментальными нарушениями.

Данная система включает девять государственных стаци-
онарных организаций социального обслуживания (восемь 
психоневрологических интернатов для взрослых и Ново-
двинский дом-интернат для детей с нарушениями в интел-
лектуальном развитии) и две негосударственные стацио- 
нарные организации: пансионаты «Забота» и «Опека».

Кроме того, северяне с ментальными нарушениями мо-
гут получать услуги в полустационарной форме в Центре 
помощи совершеннолетним гражданам с ментальными 
особенностями, а также в ряде комплексных центров со-
циального обслуживания региона.

Владимир Торопов напомнил, что на 2023–2025 годы раз-
работан и принят региональный план мероприятий по 
оказанию социальной помощи инвалидам с психически-
ми расстройствами и ментальными нарушениями.

В соответствии с планом совершенствуется норматив-
но-правовая и методическая база по оказанию помощи ли-
цам с ментальной инвалидностью, специалисты повыша-
ют квалификацию, развивается система социальной по-
мощи семьям, воспитывающим детей с ментальными осо-
бенностями.

По словам Владимира Торопова, в Архангельской обла-
сти продолжается работа по формированию системы ком-
плексной реабилитации и абилитации инвалидов.

– Архангельская область в числе прочих субъектов 
страны заключила соглашение о предоставлении из фе-
дерального бюджета финансирования на формирование 
данной системы, – рассказал глава регионального мин-
трудсоцразвития. – Общий размер субсидии, предоставля-
емой в 2023–2026 годах бюджету региона из федеральной 
казны, составит более 63 миллионов рублей.

В регионе также продолжается работа по организации со-
провождаемого проживания инвалидов на постоянной осно-
ве вне стационарных отделений государственных организа-
ций социального обслуживания. Речь идет о приобретении 
мебели и бытовой техники для создания на базе организа-
ций соцобслуживания учебных (тренировочных) квартир.

В текущем году на эти цели из федерального и област-
ного бюджетов выделено свыше трех миллионов рублей, 
которые будут направлены в центр помощи совершен-
нолетним гражданам с ментальными особенностями.  
В дальнейшем тренировочные квартиры планируется от-
крыть и на базе Новодвинского дома-интерната для детей 
с нарушениями в интеллектуальном развитии.

– В сфере постоянного внимания уполномоченного на-
ходятся вопросы соблюдения прав граждан как в государ-
ственных медицинских организациях, оказывающих пси-
хиатрическую помощь, так и в стационарных учрежде-
ниях социального обслуживания психоневрологического 
профиля, – отметила уполномоченный по правам челове-
ка в Архангельской области Любовь Анисимова.

общий размер субсидии, 
предоставляемой в 2023–2026 

годах бюджету региона из феде-
ральной казны, составит более  
63 миллионов рублей

ирина ПоПовА: 

«Флагманы  
образования» – новый  
формат конкурса  
профмастерства»
БольшаяÎучительскаяÎнеделя:ÎÎ
вÎПоморьеÎпрошелÎполуфиналÎконкурсаÎ
«ФлагманыÎобразования»

В архангельске назвали имена победителей 
регионального полуфинала конкурса проф-
мастерства «Флагманы образования» прези-
дентской платформы «россия – страна возмож-
ностей».

В течение двух дней 30 представителей сферы образова-
ния Поморья демонстрировали свои профессиональные 
знания и компетенции, выступая индивидуально и в ко-
мандах. В итоге лучшими признаны трое северян, кото-
рых ждет главный финал «Флагманов» в Москве.

Конкурс профмастерства был организован в рамках фе-
дерального проекта «Социальные лифты для каждого» 
нацпроекта «Образование». Он является инструментом 
поддержки наиболее мотивированных управленцев и пе-
дагогов, которые по итогам состязаний попадают в кадро-
вый резерв системы образования.

В этом году в России более 100 тысяч человек заявились 
на участие в конкурсе «Флагманы образования». От Ар-
хангельской области заявки подали 500 человек. После от-
борочного тура 30 северян встретились на региональном 
полуфинале в столице Поморья.

– Мой девиз по жизни: «Чему бы я ни училась, я учусь 
для себя», – рассказала о своей мотивации началь-
ник управления образования Каргопольского округа  
Татьяна Попова. – Поэтому самым главным на конкурсе 
считаю возможность взять у коллег что-то полезное для 
себя и двигаться дальше.

Выступления «Флагманов образования» Архангельской 
области прошли на площадке Центра опережающей про-
фессиональной подготовки. По итогам самопрезентаций 
и работы в командах были названы имена трех победите-
лей регионального финала.

Ими стали Татьяна Григорьева (Архангельский пе-
дагогический колледж), Екатерина Жидкова (средняя 
школа № 28 Северодвинска), Юрий Введенский (Северо-
онежская средняя школа).

– Этот конкурс проверяет несколько другие навыки у 
педагогов, нежели просто качество преподавания предме-
та, – рассказал учитель физики и химии Североонежской 
школы Юрий Введенский. – Здесь оценивали наши лич-
ные и лидерские качества, умение работать в только что 
созданной команде, правильно расставив акценты и при-
оритеты в деятельности коллектива.

Лучшее трио «флагманов» в конце года представит Ар-
хангельскую область на общероссийском финале. Добавим, 
что в Поморье конкурс профмастерства прошел при под-
держке регионального министерства образования.

– «Флагманы образования» – это достаточно новый фор-
мат конкурса профессионального мастерства, – рассказа-
ла заместитель министра образования Архангельской об-
ласти Ирина Попова. – И, как любые другие состязания, 
он может стать ступенью для личностного и карьерного 
роста. Поэтому мы включили региональный финал в про-
грамму Большой учительской недели. Важной особенно-
стью «Флагманов» является то, что оцениваются как лич-
ные, так и командные выступления представителей сфе-
ры образования, умение быстро сориентироваться в пред-
лагаемых условиях. Все эти навыки, несомненно, приго-
дятся им в ежедневной работе.

в этом году в России более 
100 тысяч человек заявились 

на участие в конкурсе «Флагманы 
образования». от Архангельской об-
ласти заявки подали 500 человек

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎгАВЗоВ
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Митрополит КоРНиЛий: 

«Наша общая цель – 
послужить  
благу северян»
ВÎнашуÎжизньÎвозвращаютсяÎприсущиеÎ
русскомуÎмируÎбазовыеÎценности:ÎÎ
вераÎвÎБога,ÎтрадиционнаяÎсемья,ÎÎ
отношениеÎкÎжизниÎкакÎкÎслужению

ректор северного государственного медицинско-
го университета любовь Горбатова и заместитель 
главы новодвинска сергей Быков приняли уча-
стие в рабочем заседании секретариата Всемир-
ного русского народного собора.

Обсуждались вопросы реализации в регионах Основ го-
сударственной политики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духовно-нравственных ценно-
стей, противодействия понуждению к совершению абор-
тов, вопросы миграционной политики.

Живой диалог в рамках регулярных встреч позволяет 
донести до всех опыт сотрудничества общества и государ-
ства, широко распространять успешную практику.

Напомним, что на общем собрании регионального 
ВРНС, которое состоялось в феврале 2022 года, губернатор  
Александр Цыбульский подчеркнул, что с момента созда-
ния в 2016 году областное отделение стало своего рода тер-
риторией диалога между Русской православной церковью, 
властью различных уровней и гражданским обществом.

– ВРНС играет значимую роль не только в жизни рос-
сийского общества, но и во всем русском мире. Кроме 
того, активно содействует в решении социальных, просве-
тительских и гуманитарных проблем, сохранении меж-
национального и межрегионального согласия. Особенно 
эта миссия важна, когда мы говорим о необходимости вос-
питания молодежи на принципах патриотизма, граждан-
ственности, – отметил тогда глава региона.

В свою очередь митрополит Корнилий отметил, что 
«наша общая цель – послужить благу соотечественников, 
земляков северян, приложить усилия там, где это необхо-
димо, поддержать тех, кто обращается к нам за помощью».

Всемирный русский народный собор поддерживает го-
сударственный курс на укрепление суверенитета нашей 
страны и на поддержку традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей.

В октябре 2022 года состоялся XXIV Всемирный русский 
народный собор на тему «Православие и мир в XXI веке», 
в итоговом документе которого говорится: «В нашу жизнь 
должны быстрее возвращаться присущие русскому миру 
базовые ценности: вера в Бога, традиционная семья, от-
ношение к жизни как к служению и такие духовно-нрав-
ственные идеалы, как справедливость, долг, честь, па-
триотизм, почитание родителей и предков, целомудрие, 
жертвенность». Работа Архангельского регионального от-
деления ВРНС в предстоящий период будет обусловлена 
необходимостью воплощения озвученных выше идеалов.

Напомним, учредительное собрание регионального от-
деления ВРНС прошло в Архангельске 10 декабря 2016 
года. Сам Всемирный русский народный собор был создан 
в мае 1993 года. Вдохновителем организации тогда стал 
митрополит Смоленский и Калининградский, а ныне гла-
ва ВРНС Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

В президиум и совет ВРНС входят известные россий-
ские политики и общественные деятели, представители 
мира науки, культуры и образования, военачальники, со-
отечественники из ближнего и дальнего зарубежья.

В последние годы ВРНС, будучи всероссийской трибу-
ной общественной мысли, переживает процесс преобразо-
вания в мощный гражданский форум, призванный стать 
во главе коалиции нравственно ответственных и патрио-
тически ориентированных сил гражданского общества. 

Деятельность всемирного 
русского народного собора 

объединяет общество на базе тради-
ционных ценностей, русской куль-
туры и истории

АлександрÎнИКолАеВÎ

окончательная сдача 
объекта согласно кон-
тракту состоится в де-
кабре этого года. Мас-
штабное обновление 
мостового сооруже-
ния через левый ру-
кав северной двины 
велось с 2021 года.

Открытие рабочего дви-
жения состоялось в рам-
ках ежегодного Всерос-
сийского съезда работ-
ников дорожного хозяй-
ства. В официальном ме-
роприятии по видео-кон-
ференц-связи приняли уча-
стие руководитель Феде-
рального дорожного агент-
ства Роман Новиков, за-
меститель начальника 
ФКУ Упрдор «Холмогоры»  
Рудольф Амахин, заме-
ститель председателя пра-
вительства Архангельской 
области Дмитрий Рожин.

Открывая мероприятие, 
Роман Новиков поздравил 
дорожников с наступаю-
щим профессиональным 
праздником и дал старт от-
крытию дорожных объек-
тов в столицах двух реги-
онов: Казани и Архангель-
ске.

– Краснофлотский мост 
через левый рукав Север-
ной Двины, ремонт которо-
го два года успешно ведут 
мостостроители, по-своему 
уникальный, – отметил ру-
ководитель Росавтодора. – 
Он имеет 25-метровый про-
лет для обеспечения судо-
ходства по реке. Поздрав-
ляю всех дорожников и жи-
телей региона с завершени-
ем работ на таком важном 
объекте.

Краснофлотский мост – 
это целый комплекс инже-
нерных сооружений, вклю-
чающий левобережный 
подход и эстакаду в 870 
метров, два съезда на ле-
вый берег протяженностью 
280 метров, километровый 
мост через левый рукав 
с разводным пролетным 
строением, участок авто-
дороги по острову Красно- 
флотскому, километровый 
мост через правый рукав, 
а также правобережную 
эстакаду через Ленинград-
ский проспект.

– Обновление мостово-
го сооружения вели с 2021 

года. Специалисты выпол-
нили огромный объем ра-
бот: от ремонта пролетных 
строений и опор до модер-
низации уникального вер-
тикального подъемного 
механизма, – написал в 
своих аккаунтах в соци-
альных сетях губернатор 
Архангельской области 
Александр Цыбульский. 

– Сейчас остаются финаль-
ные штрихи, в том числе 
нанесение разметки и за-
вершение работ по барьер-
ным ограждениям.

Старт проезду по мосту 
автомобильному транспор-
ту дал заместитель началь-
ника ФКУ Упрдор «Холмо-
горы» Рудольф Амахин.

– Мостовой переход име-
ет стратегическое значе-
ние для столицы Поморья, 
он обеспечивает не только 
пассажиропоток, но и гру-
зопоток, который идет в 
морской порт. Объект ва-
жен для Архангельска и 
области, поскольку соеди-
няет областной центр с фе-
деральной трассой М-8, – 
отметил Рудольф Амахин.

По словам заместителя 
председателя правитель-
ства Архангельской обла-
сти Дмитрия Рожина, ра-
бота по ремонту моста ве-
лась слаженно совместны-
ми командами правитель-
ства региона, ФКУ Упрдор 
«Холмогоры», Росавтодора 
и других служб.

– Благодарю дорожни-
ков и мостовиков за рабо-
ту на благо жителей обла-

сти. Поздравляю вас с гря-
дущим профессиональным 
праздником, а жителей ре-
гиона – с отремонтирован-
ным объектом, – сказал 
Дмитрий Рожин.

Отметим, что по Крас-
нофлотскому мосту еже-
дневно проезжает до 20 ты-
сяч автомобилей. Проезжая 
часть включает четыре по-
лосы движения по 3,5 метра 
каждая, а для движения 
пешеходов с обеих сторон 
предусмотрены тротуары 
шириной полтора метра.

Сегодня Краснофлот-
ский мост отвечает всем 
нормам и требованиям к 
таким сооружениям, а со-
временная архитектурная 
подсветка в ночное время 
подчеркивает его красоту 
и масштабность.

В рамках капитального 
ремонта на мосту замени-
ли систему привода, поме-
няли зубчатый венец, ди-
аметр которого – 3800 мм. 
Здесь имеется три незави-
симых системы подъема – 
основной привод, запасной 
электрический и ручной.

Подъемный механизм 
уникален: он обеспечивает 
подъем судоходного про-
лета на 25 метров, что по-
зволяет пропускать мор-
ские суда общей высотой 
более 35 метров над водой.

Помимо прочего, на ле-
вом берегу построено трех-
этажное здание управле-
ния системой подъема. 
Раньше диспетчерская 
служба располагалась в 

помещении третьей и чет-
вертой опор моста, что сего- 
дня запрещено требования-
ми пожарной безопасности.

К слову, после капиталь-
ного ремонта Краснофлот-
ский мост стал белым: про-
ектировщик подобрал кра-
ску, которая отражает 99 
процентов солнечных лу-
чей, дабы избежать тем-
пературных деформаций, 
влияющих на подъемные 
механизмы. В ночное вре-
мя предусмотрена архитек-
турная подсветка.

– Завершение капиталь-
ного ремонта Краснофлот-
ского моста – долгождан-
ное событие не только для 
архангелогородцев, но и 
для гостей города. Этот 
мостовой переход имеет 
важнейшее стратегиче-
ское значение для жизне-
деятельности всей столи-
цы Поморья, обеспечива-
ет не только пассажиропо-
ток, но и грузопоток, кото-
рый идет в наш морской 
порт. Мост по своим габа-
ритам является одним из 
крупнейших в европей-
ской части России, и здесь 
проведен действительно 
масштабный ремонт, – от-
метил глава Архангельска 
Дмитрий Морев.

Краснофлотский мост 
построен в 1990 году и рас-
считан на сто лет эксплу-
атации. При должном со-
держании он прослужит 
людям еще как минимум 
лет 70.

Белый мост
ВÎАрхангельскеÎпослеÎкапремонтаÎоткрылиÎдвижениеÎÎ
поÎчетыремÎполосамÎКраснофлотскогоÎмоста
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В поле зрения контролеров 
может попасть любой дет-
ский сад или школа, учреж-
дение культуры, спортивная 
школа, сомнительная закуп-
ка или контракт. 

В основном нарушения бюджет-
ных организаций являются типич-
ными, и для их предотвращения ру-
ководителям важно анализировать 
изменения законодательства и 
учитывать практику уже прошед-
ших проверок, чтобы не допускать 
аналогичных ошибок и устранять 
нарушения до того, как они приве-
дут к опасным последствиям. 

Контрольно-ревизионное управ-
ление администрации Архангель-
ска занимается внутренним муни-
ципальным финансовым контро-
лем в бюджетной сфере, контролем 
в сфере закупок, следит за соблюде-
нием трудового законодательства.

Начальник КРУ Игорь  
Шумилов признает: контрольно-
ревизионное управление можно 
рассматривать как специальную 
службу городской власти. Ее зада-
чи – выявление, пресечение и пред-
упреждение нарушений. Но глав-
ное все же – профилактика. 

чТоБы не ПоВТоряТь 
ошиБок 

– У нас нет цели зафиксиро-
вать как можно большее чис-
ло нарушений. Наоборот, мы 
заинтересованы в том, чтобы 
их становилось меньше. Наша 
работа заточена на то, чтобы 
эти недочеты в перспективе 
не повторялись, – рассказыва-
ет Игорь Валерьевич. 

– Когда во время контрольных 
мероприятий на протяжении не-
скольких лет выявляются одни и 
те же ошибки, мы понимаем, что 
зачастую многие просто не обла-
дают информацией, как делать 
правильно. Получило учреждение 
акт, представление, предписание, 
устранило все замечания, а десят-
ки других учреждений продолжа-
ют работать по той же схеме. Сразу 
дойти до каждого мы все равно не 
сможем, а донести информацию и 
сделать так, чтобы ее восприняли 
и учли в своей работе, – вполне! 

Для этого сотрудники КРУ при-
нимают участие в ВКС с руководи-
телями муниципальных образова-
тельных учреждений – детских са-
дов и школ города, ведь это основ-
ной блок проверок ревизоров. Та-
кой опыт поможет предупредить 
серьезные изъяны в финансовой 
сфере – директор проанализирует 
полученные сведения, предпримет 
нужные действия, сделает рабо-
ту над ошибками. Да и обращение 
к ревизорам напрямую, даже если 
учреждение никто не собирается 
проверять, должно стать привыч-
ным способом разрешения любого 
вопроса. Как отмечают в КРУ, они 
открыты к общению и взаимодей-
ствию. 

ТрУдоВая книжка  
В БУМажноМ ФорМаТе 

Трудовые правоотноше-
ния – одно из направлений 
проверок КРУ. Так, характер-
ные нарушения, которые вы-
являлись в последние годы, 
касались оформления трудо-
вых книжек, их хранения и 
учета. 

профессионалы

Ревизоры вас проверят
ПредотвратитьÎнарушениеÎ–ÎтаковÎосновнойÎпринципÎработыÎконтрольно-ревизионногоÎуправления

По словам заместителя начальни-
ка контрольно-ревизионного управ-
ления Светланы Шумковой, не-
смотря на введение электронных 
трудовых книжек, работники остав-
ляют за собой право пользоваться 
ими в привычном бумажном виде. 
Работодатели по требованию зако-
на должны вести их в электронном 
формате, формируя сведения в элек-
тронном документообороте, при 
этом одновременно оформляя все 
записи в печатных книжках. Как по-
казывает практика проверяющих, 
90–95% работников выбрали именно 
такой способ, а значит, учет и пра-
вильность заполнения форм нужно 
знать и соблюдать. С сентября 2021 
года приказом Минтруда введен 
новый порядок ведения и хранения 
трудовых книжек, который обяза-
тельно проверяют контролеры. 

Часто во время контрольных ме-
роприятий выявляются факты не-
соблюдения работодателем обязан-
ности знакомить работников с ло-
кальными нормативными актами 
учреждения под подпись. 

– Руководители организаций, как 
и профсоюзные органы, которые 
не уведомляют и не знакомят ра-
ботников с правилами внутренне-
го трудового распорядка, положе-
нием об оплате труда, изменения-
ми в этих документах, приказами 
о стимулирующих выплатах, по-
казывают себя не с хорошей сто-
роны. При начислении заработной 
платы, когда работник не понима-
ет, за что ему выплачиваются день-
ги, возникает много вопросов, и мы 
получаем обращения с просьбой 
разъяснить и даже проверить уч-
реждение. В этом случае руковод-
ство должно быть заинтересовано 
в том, чтобы не допускать недопо-
нимания и знакомить штатных со-
трудников со всеми приказами, ко-
торые так или иначе касаются их 
деятельности, – отмечает Светлана 
Николаевна.

Кроме того, существует опреде-
ленный перечень документов, ко-
торые должны приниматься не 
единогласным решением руково-
дителя, а с учетом мнения пред-

ставительного органа работников. 
Все такие случаи описаны в Трудо-
вом кодексе РФ. Данное нарушение 
тоже встречается очень часто. 

кУМоВсТВо  
не ПройдеТ 

Вполне очевидно, что эти 
ошибки допускаются ско-
рее из-за отсутствия дисци-
плины конкретных работни-

ков или из-за недостаточно-
го внутреннего контроля и 
быстро исправляются. А вот 
случаи оформления своих 
родственников с признака-
ми фиктивного трудоустрой-
ства могут закончиться для 
руководителя печально. 

Игорь Шумилов называет это 
грубейшим нарушением, когда 
речь идет о так называемом кумов-
стве. Руководство оформляет офи-
циальный прием на работу своего 
родственника, при этом сотрудник 
только числится в штате, а на ра-
бочем месте не появляется и долж-
ностные обязанности не выполня-
ет. Притом все необходимые доку-
менты – трудовой договор, табель 
рабочего времени, ведомости на 
зарплату – оформляются как поло-
жено.

– Если совесть руководителя уч-
реждения позволяет, используя 
свой административный ресурс, 
устроить на работу мужа, дочь, 
племянника или сестру и выпла-
чивать им на протяжении несколь-
ких лет деньги из бюджета, при-
чем немалые, данный ущерб рано 
или поздно придется компенсиро-
вать. При этом еще и получить су-
димость! – комментирует практику 
проверок руководитель КРУ. 

Конечно, такие случаи единич-
ны, но антикоррупционное законо-
дательство становится жестче, и 
его необходимо неукоснительно со-
блюдать. 

– Руководители учреждений и их 
заместители должны обо всех слу-
чаях личной заинтересованности, 
конфликте интересов сообщать уч-
редителю. Это требование содер-
жится в статье 27 Федерального за-
кона № 7-ФЗ «О некоммерческих 
организациях», – комментирует  
Светлана Шумкова. 

Например, если руководитель 
или его заместитель намерены 
выполнять работу на иной долж-
ности в форме совместительства, 
они должны уведомить об этом уч-
редителя и получить его согласие. 
Кроме того, для предотвращения 
конфликта интересов, когда ди-
ректор сам себе не может опреде-
лять размер премий и выплат, сум-
му вознаграждения должен уста-
новить учредитель, который вы-
полняет полномочия работодате-
ля. То же самое относится к выпол-
нению отдельных функций в отно-
шении родственников или иных 
лиц, с которыми связана личная 
заинтересованность. Во всех слу-
чаях свои действия необходимо со-
гласовывать.

с раЗрешения 
УчредиТеля 

На стадии планирова-
ния контрольных меропри-
ятий используется риск-
ориентированный подход. 
Это дает возможность опре-
делить приоритетные объек-
ты контроля, где высока ве-
роятность совершения пра-
вонарушения в финансово-
бюджетной сфере. 

Дмитрий МОРЕВ, 
глава Архангельска:

– 23 октября отмечается 100-ле-
тие образования контрольно-ре-
визионных органов. Контроль 
является обязательным элемен-
том системы управления бюд-
жетом, за его эффективность ор-
ганы власти несут ответствен-
ность перед государством и 
гражданами. В первую очередь 
это правильность начисления 
заработной платы, использова-
ние имущества, рачительность 
при расходовании бюджетных 
средств на благоустройство, ре-
монт дорог, строительство соци-
альных объектов.

Мы с большим вниманием от-
носимся к планированию кон-
трольных мероприятий и тща-
тельно анализируем итоги про-
верок, непримиримо относимся 
к любым проявлениям корруп-
ционного характера. По их ре-
зультатам принимаем управлен-
ческие решения. 

Контрольно-ревизионное управление 
администрации Архангельска занимает-
ся внутренним муниципальным финан-
совым контролем в бюджетной сфере, 
контролем в сфере закупок, следит за 
соблюдением трудового законодатель-
ства
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наши ценности

С этой целью на этапе планиро-
вания проверок изучаются показа-
тели городского бюджета, источни-
ки финансирования распорядите-
лей бюджетных средств, сведения 
единой информационной системы 
в сфере закупок, информация уже 
прошедших проверок. 

За 2021–2023 годы специалисты 
контрольно-ревизионного управле-
ния провели 31 проверку, выявили 
финансовые нарушения на общую 
сумму 208,4 млн рублей. В этой ча-
сти претензии в основном связаны 
с проведением закупок. 

если деньГи 
ПоТраТили «не ТУда»

– Типовое нарушение – не-
соблюдение условий догово-
ра как со стороны заказчика, 
так и со стороны подрядчика. 
К примеру, несвоевременная 
оплата, а также поставка то-
варов, работ, услуг, которые 
не соответствуют условиям 
контракта. За это предусмо-
трена административная от-
ветственность, мы составля-
ем протоколы и направляем 
в контрольно-ревизионную 
инспекцию Архангельской 
области, – рассказывает на-
чальник отдела контроля в 
сфере закупок КРУ Евгения 
Басаргина. 

По результатам контрольных ме-
роприятий в 2021–2023 годах на рас-
смотрение в контрольно-ревизи-
онную инспекцию Архангельской 
области передано 46 дел об адми-
нистративных правонарушениях в 
сфере закупок.

– В последнее время в бюджете 
большой объем средств закладыва-
ется на благоустройство террито-
рий и капитальный ремонт муни-
ципального имущества. И тут мы 
фиксируем частые ошибки. Напри-
мер, субсидия выделяется на ре-
монт третьего этажа здания детско-
го сада, а на средства сложившейся 
экономии выполняются дополни-
тельные работы, не предусмотрен-
ные условиями предоставления це-
левой субсидии. С одной стороны, 
это хорошо, что помимо основных 
работ отремонтировали крыльцо 
или веранду. С другой – нарушили 
законодательство, потратив сред-
ства бюджета не по целевому на-
значению. До начала работ необхо-
димо получить согласие учредите-
ля. Именно администрация города 
принимает решение, куда напра-
вить средства бюджета, – отмечает 
Игорь Шумилов. 

Кстати, и во время проверки у 
руководителя есть право устра-
нить выявленные нарушения. Ни-
кто не мешает подойти к ревизору, 
обсудить и доработать, исправить 
какие-то упущения. Этот факт бу-
дет отражен в акте: руководитель 
заинтересован, проявил инициати-
ву и устранил нарушение в процес-
се проверки. Более того, законода-
тельство позволяет в досудебном 
порядке направить жалобу, предо-
ставить недостающие документы 
и таким образом урегулировать 
разногласия с проверяющими, до-
биться пересмотра или даже отме-
ны представления. 

Контроль за исполнением пред-
ставлений и предписаний – важная 
часть работы ревизоров, включа-

ющая в себя не только устранение 
нарушений, восстановление прав, 
но и анализ причин и условий, ко-
торые привели к неприятному ито-
гу. Всего в 2021–2023 годах подго-
товлено и направлено в адрес руко-
водителей 23 представления.

– Мы проводим мониторинг сро-
ков предоставления информации 
и документов по исполнению пред-
ставлений или предписаний. Быва-
ют случаи неисполнения требова-
ний органа контроля. Тогда к ви-
новным лицам применяются меры 
ответственности, предусмотрен-
ные законодательством, – поясняет 
Светлана Шумкова. 

По ноВыМ 
сТандарТаМ

В 2020 году в России завер-
шился этап стандартизации 
проведения внутреннего го-
сударственного (муници-
пального) финансового кон-
троля. Утверждено семь фе-
деральных стандартов, ко-
торые унифицировали тре-
бования к порядку осущест-
вления контроля. За два года 
коллектив контрольно-реви-
зионного управления отра-
ботал новую модель, усовер-
шенствовав подходы к про-
ведению проверок.

Контрольно-ревизионная рабо-
та – сложный и трудоемкий про-
цесс, выполняемый людьми, обла-
дающими не только высшим уров-
нем знаний, но и умеющими про-
анализировать огромное количе-
ство информации. Настоящим ре-
визором становятся постепенно,  
накапливая необходимый опыт 
под руководством грамотных и 
опытных наставников.

Кадровый вопрос в сфере финан-
сового контроля всегда остается 
ключевым. Одной теоретической 
подготовки здесь недостаточно. Со-
трудник становится грамотным ре-
визором постепенно, накапливая 
знания и опыт. Коллектив имеет 
большое значение в выполнении по-
ставленных задач. Без взаимопони-
мания и сплоченности не обойтись!

– Работа ревизора очень ответ-
ственная. Он обязан принимать 
взвешенные и адекватные реше-
ния, правильно проводить провер-
ку документов и обстоятельств, 
отлично разбираться в предписы-
вающей документации, а также в 
законодательстве, нормативных 
документах и методических ма-
териалах. Ответственность, целе- 
устремленность, выдержка, неза-
висимость, объективность, анали-
тический склад ума и умение адап-
тироваться к изменениям – это те 
качества, без которых добиться 
успеха, карьерного роста и, конеч-
но же, авторитета ревизору вряд ли 
удастся, – отмечает начальник КРУ 
Игорь Шумилов.

Отмечая 100-летие контрольно-
ревизионной службы, сотрудники 
КРУ не забывают о тех, кто посвя-
тил работе в управлении не один 
год своей жизни. Безусловно, они 
внесли большой вклад в развитие 
контрольно-ревизионной работы в 
Архангельске. Пусть ваша деятель-
ность и дальше способствует укреп- 
лению финансовой стабильности, а 
ваш труд всегда будет успешным, 
востребованным и прогрессивным!

Работа ревизора очень ответственная. 
он обязан принимать взвешенные и 
адекватные решения, правильно про-
водить проверку документов и обсто-
ятельств, отлично разбираться в пред-
писывающей документации, а также в 
законодательстве, нормативных доку-
ментах и методических материалах

В отделе ЗаГс по городу архан-
гельску состоялась торжествен-
ная церемония чествования су-
пругов Владимира алексеевича и 
нины анатольевны Бойко, кото-
рые отметили 55-летний юбилей 
семейной жизни.

7 ноября 1967 года на теплоходе молодые 
Владимир и Нина впервые встретились 
взглядом и улыбнулись друг другу. Так 
началась их история, наполненная лю-
бовью, счастьем, нежностью и заботой!

12 октября 1968 года Владимир  
Алексеевич и Нина Анатольевна заре-
гистрировали брак, навсегда соединив 
свои судьбы в единое целое.

Желаем юбилярам, чтобы их семей-
ная жизнь была полна гармонии, бла-
гополучия и счастливых солнечных 
дней!

изумрудный юбилей  
супругов бойко

долгие годы дружат семья-
ми супруги Пшеницыны и 
крыловы. и эта дружба так 
велика, что даже радость 
чествования пары реши-
ли разделить пополам. но 
причина не только в этом…

Кажется, что судьбоносные со-
впадения, которые случились 
в жизни этих двух замечатель-
ных пар, можно увидеть только в 
кино. Два Валентина и две Раисы, 
регистрация брака в один день и 
в одном органе ЗАГС, мужчины, 
посвятившие свою жизнь работе 
на судах российского флота, и т. д.

Валентин Иванович и Раиса  
Васильевна Пшеницыны зна-
комы с детства, жили в сосед-
них деревнях Холмогорского рай- 
она. Супруги вырастили и вос-
питали двоих детей: дочь и сына. 
Сейчас у них две внучки и внук.  
Валентин Иванович работал на 
судах торгового флота Северно-
го морского пароходства, а Раиса  
Васильевна осуществляла тру-
довую деятельность в ремонтно-
строительном управлении.

Валентин Алексеевич и  
Раиса Николаевна Крыловы 
познакомились в 1972 году в Мур-
манске. В 1976-м молодые пере- 
ехали в Архангельск. В браке ро-
дился сын. Валентин Алексеевич 
всю жизнь работал на судах Ар-
хангельского тралового флота, 
а Раиса Николаевна – в комму-
нальной службе.

Поздравляем семейные пары с 
юбилеем! Желаем крепкого здо-
ровья, благополучия и долгих 
лет жизни! Пусть ваш дом всегда 
будет наполнен счастьем и радо-
стью!

Дружба большая  
и радость пополам

МатериалыÎиÎфотоÎгруппыÎагентстваÎЗАгсÎÎ
АрхангельскойÎобластиÎвÎсоцсетиÎ«ВКонтакте»
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натальяÎЗАхАроВА,Î
фото:ÎИванÎМАлыгИн

Благоустройство обществен-
ных пространств, ремонт 
проездов во дворах, строи-
тельство Московского про-
спекта, ремонт учреждений 
культуры – позитивные пе-
ремены и проблемные точ-
ки территории мы обсудили 
с народным избранником в 
рамках рубрики «Прогулка  
с депутатом».

МесТо ВсТречи –  
Парк ленина

В прошлом году парк име-
ни В. И. Ленина был благо- 
устроен в рамках программы 
«Формирование комфортной 
городской среды». 

Это один из самых масштабных 
проектов последних лет: 3200 ква-
дратных метров – объем уклад-
ки брусчатки, порядка трех кило-
метров – объем установки борто-
вого камня. Новые светодиодные 
светильники, детская, спортивная 
площадки и тихая зона отдыха с 
шезлонгами и гамаками – все это 
появилось на месте заросшей ивня-
ком болотины.

– Парк – это наша общая победа: 
мы всем округом боролись за то, 
чтобы здесь было благоустройство. 
Сначала силами ТОСа обустраива-
лись дорожки, потом мы участво-
вали в городском конкурсе «Бюд-
жет твоих возможностей», и, нако-
нец, наш парк занял первое место 
в голосовании по проекту ФКГС. 
Большой вклад в эту победу внес-
ли активисты местного совета ве-
теранов, – рассказывает Мария  
Харченко.

Но, по словам депутата, остались 
и проблемы: недостаточное озеле-
нение, подтопления, состояние дет-
ского оборудования – родители жа-
луются на ненадежность крепления 
некоторых элементов. Кроме того, в 
печальном состоянии находится по-
стамент памятника Ленину.

– В прошлом году тут плитку 
клали, но все отвалилось, посколь-
ку ребята на скейтах использу-
ют постамент в качестве препят-
ствия для своих трюков, – подклю-
чается к разговору глава округа  
Андрей Попов. – Чтобы подрост-
ки не ломали, думаем обнести этот 
участок цветником, закрыв до-
ступ к постаменту. Что касается  
подтопления территории, взяли 
пробу – это не протечка РВК, вода 
здесь грунтовая. Будем решать 
проблему.

Большие вопросы были к раз-
битым внутридворовым проездам 
вдоль парка. Один – у дома № 165 на 
проспекте Ленинградском – отре-
монтирован в прошлом году. Всю 
картину портит второй – у дома  
№ 167.

– Часть этого проезда принадле-
жит территории пятиэтажки, из-за 
чего и возникают сложности. Са-
мим жильцам вряд ли под силу от-
ремонтировать дорогу – это очень 
дорого, а здесь живут в основном 
пенсионеры. Обращались и к руко-
водству магазина, который разме-
щен на первом этаже, но там отка-
зались вкладываться. Возможно, 
придется сделать перемежевание 
и уже после ремонтировать про-
езд, поскольку в таком виде его 
оставлять никак нельзя, – говорит  
Мария Борисовна.

Волнует местных жителей и «на-
ливайка» по соседству с парком. Го-
рячительные напитки здешние по-
купатели любят распивать под от-

крытым небом, для такого «релак-
са» и условия подходящие – ска-
мейки, гамаки, шезлонги.

– В этом году депутаты област-
ного Собрания внесли изменения 
в местный закон, согласно кото-
рым залы обслуживания в заведе-
ниях общепита, размещающихся в 
жилых домах, должны быть не ме-
нее 70 квадратных метров. На мой 
взгляд, в этой «наливайке» пло-
щадь значительно меньше. Я не-
однократно писала обращения в 
УМВД, но до сих пор ничего не ре-
шено. Опасаемся также, что они пе-
рекупят соседнее помещение и рас-
ширятся, – говорит депутат.

Продавец Ирина из магазина 
одежды по соседству подтвердила: 
хозяин «алкошопа» предпринима-
ет к этому усилия.

БлаГоУсТройсТВо 
ТреБУеТ Продолжения

Парк Ленина стал одним из 
любимых мест отдыха жите-
лей Майской Горки. А какие 
еще территории округа в пер-
вую очередь требуют благо- 
устройства?

– Очень хочется продолжения 
парка за улицей Чкалова. Сейчас 
это затопленная территория, зарос-
шая деревьями. Активисты совета 
ветеранов 3-го лесозавода любят 
вспоминать, как хорошо там было 
раньше: стояла танцплощадка, все 
по вечерам собирались, танцева-
ли, знакомились, влюблялись. Хо-
телось бы возродить это, – делится 
Мария Харченко.

Еще одна мечта местных жите-
лей – облагородить береговую ли-
нию в Майском парке.

– Это глобальный проект, и реа-
лизовать его можно только при по-
мощи федерального финансирова-
ния. Но перспективы есть: сегодня 
действует программа берегоукреп- 
ления, в которую нам очень хоте-
лось бы попасть. Знаю, что и губер-
натор взял этот вопрос себе на ка-
рандаш. Если все получится, то я 
бы видела там набережную наподо-
бие той, что построена за Молодеж-
ным сквером, – говорит депутат. 

Ну а в этом году в рамках ФКГС 
в округе Майская Горка проведены 
работы по благоустройству терри-
тории между домами № 5, корп. 1  
и № 7, корп. 1 на улице Федора  
Абрамова. Здесь уложили дорожки 
из плитки, установили современ-
ные скамейки и урны, добавили к 

существующему озеленению жи-
вые изгороди из декоративных ку-
старников. 

соВсеМ не косМос
Следующая точка маршру-

та – культурный центр «Кос-
мос». В этом году по иници-
ативе народного избранника 
администрация Архангель-
ска выделила средства на по-
краску пола и сцены в зри-
тельном зале, замену обшив-
ки стен, установку противо-
пожарной сигнализации.

Однако все это, по словам депута-
та, латание дыр. КЦ сегодня нужен 
глобальный ремонт. Тем более что 
площадка более чем востребована: 
здесь проходят окружные праздни-
ки, дети, взрослые и ветераны еже-
дневно занимаются в кружках. Это 
творческий дом для звездного цир-
ка «Весар», знаменитого хора рус-
ской песни «Реченька» и других не 
менее достойных коллективов.

– К сожалению, мы не попадаем 
ни в какую федеральную програм-
му ремонта учреждений культу-
ры. Сегодня такие программы ре-
ализуются только в сельской мест-
ности. Считаю, стоит предложить 
варианты включения в эту про-
грамму территорий Арктической 
зоны и Дальнего Востока, чтобы 
и в наших городах была возмож-
ность проводить ремонт и рекон-
струкцию учреждений культуры. 
Мы регулярно поднимаем этот во-
прос в министерстве культуры Ар-
хангельской области, а пока реше-
ние не найдено, вынуждены ла-
тать дыры, – рассказывает Мария  
Харченко.

Есть и радостные новости: в сен-
тябре Мария Борисовна вместе с 
коллегами-депутатами пригласи-
ла в культурный центр председа-
теля ЛДПР Леонида Слуцкого – 
он подарил КЦ стулья и выделил 
на ремонт здания пять миллионов  
рублей личных средств. Сего- 
дня уже ведется работа над сметой. 
Удалось решить и еще один злобо- 
дневный вопрос – по предложениям 
депутатов Архгордумы отремонти-
рована дорога, ведущая к КЦ.

С культурой соседствует и спорт: 
рядом с КЦ в 2020 году построена 
футбольная площадка. Средства 
выделены из городского бюджета, 
опять же с подачи депутатов горду-
мы. К спортобъекту есть ряд наре-
каний.

– Не очень бережно относились к 
этому полю, даже опору металли-
ческую выломали. Сейчас работа-
ем с подрядчиком по исполнению 
гарантийных обязательств, – гово-
рит наша собеседница. – Вообще, 
в этом районе не было спортив-
ных объектов, поэтому футбольное 
поле очень востребовано – здесь 
каждый день играют ребята, соби-
раются на дворовые турниры.

ноВый асФальТ  
для дВороВ

Реализуется в Майской 
Горке и городская програм-
ма по ремонту дворовых про-
ездов, инициированная де-
путатами Архангельской 
гордумы. В этом году новый 
асфальт уложили на улице 
Дачной между домами № 51 и 
№ 51/1, на проспекте Ленин-
градском, 159, между домами  
№ 5 и № 7 на улице Федора 
Абрамова.

Кроме того, средства выделяются 
в рамках предложений депутатов. 
Один из примеров – отремонтиро-
ванный проезд у дома № 171, корп. 1  
на проспекте Ленинградском. За-
одно удалось решить одну из злобо- 
дневных проблем пятиэтажки.

– Здесь топило половину тер-
ритории и даже вход в послед-
ний подъезд, – объясняет Мария  
Харченко. – Поэтому не только уло-
жили новый асфальт, но и отремон-
тировали дренажно-ливневую ка-
нализацию. Теперь дорога ровная, 
а главное – сухо.

Еще один из проездов отремонти-
рован на улице Холмогорской, 16. 
Территория преображается в пер-
вую очередь благодаря активности 
председателя совета дома Любови  
Безшийко. Так, в этом году по 
инициативе депутатов здесь также 
планируется привести в порядок 
детскую площадку – на эти цели из 
городского бюджета выделено по-
рядка 500 тысяч рублей.

Один из проблемных дорожных 
вопросов – проход вдоль парка име-
ни Ленина. Большинство людей, 
идущих из парка или с остановки, 
пользуются проходом вдоль шко-
лы № 95. Однако по требованиям 
антитеррористического законода-
тельства территорию вечером за-
крывают, и людям приходится 
идти в обход. Летом – сухо, а в меж-
сезонье – по уши в грязи.

– Неоднократно поднимали этот 
вопрос. Это одна из актуальных 
проблем, с которой жители посто-
янно обращаются: закончился парк 
– закончилась дорога. И со школой 
общались – они тоже не могут от-
крытыми оставить ворота, это за-
прещено, – делится депутат.

сТроиМ МоскоВский
Одна из самых масштаб-

ных строек последнего деся-
тилетия – продление Москов-
ского проспекта. Какие пер-
спективы откроет новая ма-
гистраль?

– Даже на моей памяти уже лет 10 
мы говорим о необходимости про-
должения Московского проспек-
та. В первую очередь это возмож-
ность для жителей Майской Гор-
ки, которая активно застраивается, 
избежать транспортного коллапса. 
Кроме того, благодаря реализации 
данного проекта начнется большая 
стройка в районе улицы Ленина. 
Здесь уже возведена школа на 1600 
мест, которая открыла свои двери  
1 сентября этого года, проектирует-
ся еще одна – на 860 мест, – расска-
зывает Мария Харченко.

Решен и вопрос с расселением 
деревянных домов, которые попа-
ли в план застройки: люди получи-
ли благоустроенные квартиры или 
денежные компенсации, позволяю-
щие приобрести иное жилье.

Но пока остается нерешенной 
проблема жильцов домов на улице 
Пугачева: дорожная стройка повли-
яла на дренирование территории.

– Здесь и частный сектор, и дере-
вянные многоквартирные дома, и у 
людей разбиты огороды. И все сто-
ит в воде – просто болотина, – рас-
сказывает депутат. – Кроме того, 
нужно решать вопрос с водонапор-
ной колонкой, которую хотят уне-
сти за проспект. И что, люди будут 
через дорогу ходить с ведрами? Так 
себе перспектива.

Вообще, по улице Пугачева не то 
что с полными воды ведрами – на-
легке не пройдешь: дорога затопле-
на, единственный путь – по разби-
тым мосточкам. Плюс ко всему ос-
вещения нет. Как здесь передвига-
ются дети и старики – представить 
страшно.

– Мы уже выезжали сюда вместе 
с представителями администрации 
города. Обсудили ряд моментов, 
над которыми дальше будем рабо-
тать, в первую очередь здесь необ-
ходимо построить трубу канализа-
ции, чтобы вода уходила. Я со сво-
ей стороны буду отрабатывать этот 
вопрос в городской Думе для вы-
деления дополнительных средств, 
– комментирует Мария Борисовна.

Как и на любой территории, в 
Майской Горке не без проблем, 
главное, по словам депутата, – быть 
на связи с жителями, своевремен-
но реагировать на жалобы людей. 
Вместе с тем сегодня округ справед-
ливо считают одним из самых пер-
спективных в Архангельске.

– Майская Горка, Варавино-Фак-
тория – передовые в плане разви-
тия округа. Здесь возводятся дома 
для переселения граждан из ава-
рийного жилья, детские сады, шко-
лы, большие надежды связаны 
со строительством масштабного 
квартала в районе улицы Ленина.  
И очень надеемся, что здесь появят-
ся спортивные объекты – ледовая 
арена, бассейн. Безусловно, терри-
тория живет, развивается, и я счи-
таю, что у нее большие перспекти-
вы. Ну а для меня лично Майская 
Горка – самый лучший округ, пото-
му что я здесь выросла и живу се-
годня, – делится Мария Харченко.

Майская Горка: курс на развитие
ДепутатÎгордумыÎМарияÎхарченко:Î«уÎсамогоÎмолодогоÎокругаÎгородаÎбольшиеÎперспективы,ÎÎ
нуÎаÎдляÎменяÎличноÎонÎсамыйÎлучший,ÎпотомуÎчтоÎяÎздесьÎвырослаÎиÎживуÎсегодня»



11
Городская Газета

АрхАнгельсКÎ–ÎгороДÎВоИнсКойÎслАВы
№110 (1304)

18 октябряÎ2023Îгода

законодатели

АлександрÎгАВЗоВ

В Госдуме состоялось 
расширенное заседание 
комитетов по контро-
лю, по вопросам семьи, 
по труду и социальной 
политике и делам вете-
ранов. и разговор шел 
о самом важном – под-
держке семей и детей. 

За семь месяцев текущего 
года регионами было выде-
лено около 39 миллиардов  
рублей на поддержку много-
детных семей, заявила вице-
премьер Российской Федера-
ции Татьяна Голикова.

– в 2022 году на цели указа 
было направлено 60,6 милли-
арда рублей. Это достаточ-
но приличная сумма по се-
годняшним меркам. За семь 
месяцев 2023 года это уже 39 
миллиардов рублей на под-
держку многодетных семей 

– не считая федеральных 
мер, которые сегодня реали-
зуются. Это исключительно 
средства регионов, – сказала  
вице-премьер.

криТерии 
МноГодеТносТи 

Татьяна Голикова 
также сообщила, что 
в России могут изме-
ниться критерии мно-
годетности. А непла-
тельщиков алиментов 
хотят внести в специ-
альный реестр. 

О льготах, которые реги-
оны должны предоставлять 
многодетным семьям, го-
ворится в указе президен-
та, принятом в начале 1990-х.  
В правительстве обсуждают 
возможные поправки в этот 
документ. В числе прочего 
могут изменить критерии 
многодетности и установить 
их на федеральном уровне – 
сейчас они отличаются в раз-
ных регионах.

Согласно указу Президен-
та России № 431 от 5 мая 1992 
года регионы должны уста-
новить для многодетных се-
мей скидку на оплату ком-
мунальных услуг не менее 
30 процентов, бесплатно да-
вать лекарства по рецептам 
детям до 6 лет. Школьники 
из таких семей не оплачива-
ют проезд на внутригород-
ском и пригородном транс-
порте. Учащихся обеспечи-
вают бесплатным питанием, 
школьной и спортивной фор-
мой. Многодетные мамы вы-
ходят на пенсию досрочно, 
родители могут получить зе-
мельный участок, субсидию 
на погашение ипотеки и на-
логовые льготы.

В правительстве думают, 
как обновить этот указ в со-
ответствии с требованиями 
времени.

– В рамках поручения 
Президента России сей-
час Правительство РФ вме-
сте с комиссиями Госсове-
та, представителями ре-
гионов, Госдумой и Сове-
том Федерации обсужда-

Многодетная семья:  
сколько детей и как помочь? 
ВÎповесткеÎдняÎ–ÎдетскиеÎвопросы:ÎборьбаÎсÎнеплательщикамиÎалиментов,ÎпомощьÎдетям-сиротам,ÎÎ
статусÎиÎкритерииÎмногодетности,ÎпрофилактикаÎдетскойÎпреступностиÎиÎсуицидовÎсредиÎподростков

ют этот вопрос, – сказала  
Татьяна Голикова. 

В Министерстве труда уже 
составили предложения, как 
мог бы выглядеть новый 
указ, сообщила вице-пре-
мьер, но подробности пока 
держат в секрете.

Заместитель председате-
ля Комитета Госдумы РФ по 
вопросам семьи, женщин и 
детей Елена Вторыгина от-
метила, что в обществе идет 
дискуссия о том, какую се-
мью считать многодетной.

В основном люди сходятся 
во мнении, что в семье долж-
но быть как минимум трое 
детей. Спор идет о возрасте 
младшего и старшего ребен-
ка. За возрастными ограни-
чениями следуют льготы, а 
расходы ложатся на регио-
нальные бюджеты.

В 50 субъектах статус 
многодетной семьи со-
храняется до достижения 
старшим ребенком 23 лет, 

если он учится очно. Во 
многих регионах этот ста-
тус не снимут, если дети 
проходят службу по при-
зыву или если один из де-
тей является инвалидом  
I или II группы, до 21–24 лет.

В Москве семью считают 
многодетной до достижения 
младшим ребенком 16 лет 
или до 18 лет, если он учит-
ся в школе.

Второй вопрос, который 
вызывает дискуссию, свя-
зан с тем, учитывать ли при 
определении многодетности 
детей, которые находятся 
под опекой. Лишь в 58 реги-
онах их учитывают.

В разработке находятся 
три пакета законопроектов 
о поддержке многодетности. 
Очевидно, что необходим 
единый статус для много-
детных семей. Среди пред-
ложений – законодательно 
определить, что такое сту-
денческая семья, а также 

меры повышения эффектив-
ности действующих госпро-
грамм.

жилье – сироТаМ
Многих волнует про-

блема обеспечения 
жильем детей-сирот.  
В Госдуме создана ра-
бочая группа по этой 
теме, и для решения 
проблемы подготов-
лено около 30 инициа-
тив.

Речь идет не только о вы-
даче новых квартир, но и о 
промежуточном этапе обе-
спечения жильем, когда вы-
пускник детдома еще не по-
лучил свою квартиру.

Теперь сиротам выдают 
жилищные сертификаты, а 
в законодательстве описали 
способы защиты от мошен-
ничества в этой сфере.

По словам Татьяны  
Голиковой, сейчас в России 
195 тысяч детей-сирот, состо-
ящих на учете для получе-
ния жилья.

В 2022 году регионы пре-
доставили им 30,5 тысячи 
квартир, потратив на это 64,5 
миллиарда рублей. 

– Если идти такими темпа-
ми, то за 6,5 года можно обе-
спечить жильем всех нужда-
ющихся сирот, – сказала ви-
це-премьер.

За неУПлаТУ 
алиМенТоВ –  
В черный сПисок

Правительство и Гос-
дума продолжают борь-
бу с неуплатой алимен-
тов. Всех неплательщи-
ков планируют внести 
в специальный список, 
который опубликуют в 
открытом доступе.

Такой законопроект каб-
мин внес в Госдуму 4 октя-
бря, инициативу рассмотрят 
в ближайшее время в первом 
чтении. Федеральная служба 
судебных приставов в 2022 
году взыскала более 47 мил-
лиардов рублей с алимент-
щиков.

Татьяна Голикова считает, 
что в 2023 году сумма может 
быть больше.

Елена Вторыгина сообщи-
ла, что, для того чтобы по-
мочь родителям, которым 
бывшие супруги не помога-
ют воспитывать детей, в Гос-
думе предлагают создать го-
сударственный алиментный 
фонд. Один из законопроек-
тов на эту тему разработали 
в профильном комитете Гос-
думы.

Парламентарий считает, 
что первоначально фонд сле-
дует сформировать за счет 
федерального бюджета, а за-
тем его пополнят деньгами 
самих алиментщиков.

Такая практика существу-
ет и за рубежом. Дети не 
должны страдать от отсут-
ствия внимания в виде де-
нежных выплат со стороны 
второго родителя, забывше-
го о своих обязательствах.

Родители должны забо-
титься о своих детях и не пе-
рекладывать заботу на госу-
дарство.

сУиЦиды и деТи 
В ходе дискуссии пер-

вый заместитель пред-
седателя Комитета Гос-
думы РФ по контролю 
Михаил Романов обра-
тил внимание на про-
блему суицидов среди 
несовершеннолетних.

В июне этого года пред-
седатель Следственного ко-
митета России Александр  
Бастрыкин сообщил, что 

число суицидов среди несо-
вершеннолетних в 2022 году 
сократилось на 10% по срав-
нению с показателями пре-
дыдущего года.

Вместе с тем в докладе 
уполномоченного по правам 
ребенка за 2022 год отмечено, 
что, по неофициальной ста-
тистике Следственного ко-
митета, отмечается рост су-
ицидальных попыток среди 
молодежи. Эта проблема бу-
дет обсуждаться депутатами 
и экспертами отдельно.

В ходе совместного заседа-
ния участники обсудили го-
сударственный доклад о по-
ложении детей и семей, име-
ющих детей, в Российской 
Федерации. 

– Традиционно в Госдуме 
мы обсуждаем проект до-
клада «О положении детей 
и семей, имеющих детей, в 
Российской Федерации» за 
2022 год. Его представила 
заместитель председате-
ля Правительства Россий-
ской Федерации Татьяна  
Алексеевна Голикова.

В документе, который мы 
будем рассматривать на за-
седании Госдумы 18 ноября, 
в полной мере отражены та-
кие темы, как социально-эко-
номическое положение се-
мей с детьми, государствен-
ные пособия гражданам, 
имеющим детей, дополни-
тельные меры поддержки се-
мей с детьми, государствен-
ная социальная помощь се-
мьям с детьми, укрепление 
института семьи, духовно-
нравственных традиций се-
мейных отношений, консо-
лидированный бюджет в ин-
тересах детей, а также отдых 
и оздоровление детей.

Подняла на заседании 
важный вопрос о росте дет-
ской преступности. Считаю, 
что федеральная комиссия 
по делам несовершеннолет-
них обязательно должна по-
сещать те регионы, где вы-
явлен большой рост детской 
преступности. Это позволит 
на местах проработать при-
чины роста и выработать эф-
фективные меры профилак-
тики.

Все вопросы, озвученные 
на нашей встрече, взяты в 
работу профильными мини-
стерствами. Будем вместе 
работать над созданием ком-
фортных условий для семей 
с детьми, – подвела итог раз-
говора Елена Вторыгина.
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натальяÎЗАхАроВА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАлыгИн

Экскурсию по архангельско-
му областному собранию де-
путатов для общественников 
организовала депутат  
надежда Виноградова.

В этом году высшему органу зако-
нодательной власти региона испол-
нится 30 лет.

Парламентарий познакомила 
гостей с органами государствен-
ной власти Архангельской области, 
рассказала, как формируется бюд-
жет, как избираются и работают де-
путаты, как рождаются законы.

– Ни для кого не секрет, что демо-
графическая проблема – одна из са-
мых главных в Архангельской об-
ласти. Поэтому я сама много раз за 
11 лет была автором и соавтором за-
конопроектов о мерах поддержки 
семей, имеющих детей. Сегодня у 
нас в регионе 30 мер поддержки для 
этой категории граждан. Работают 
они или нет? Статистика говорит 
сама за себя: за эти годы в 4,5 раза 
выросло количество многодетных 
семей, – рассказала депутат.

Важной темой разговора стали 
меры поддержки, которые предлага-
ют воплотить в жизнь представите-
ли ветеранского сообщества города.

Одна из них – бесплатный проезд 
для активистов. Сегодня жители 
поморской столицы 70 лет и старше 
могут получить 60 бесплатных по-
ездок на квартал. Но для ветеранов, 
которые регулярно посещают шко-
лы, детские сады, свои подшефные 
учреждения, этого крайне мало.

По мнению Надежды  
Виноградовой, действительно, 
сегодня необходимо снижать воз-
растную планку для льготного про-
езда, а также предусмотреть допол-
нительные меры поддержки для 
отдельных категорий граждан.

– Сейчас в Архангельске есть 
ограничение – 20 бесплатных поез-
док в месяц. Я считаю, его нужно 
убрать, во-первых, для людей, кото-
рые страдают какими-то хрониче-
скими заболеваниями и вынужде-
ны часто ездить в больницы, а во-
вторых, для людей с активной жиз-
ненной позицией, занимающих-
ся патриотическим воспитанием 
школьников, студентов, участвую-
щих в благотворительных акциях и 
прочее, – их большая работа требу-
ет постоянных разъездов, – уверена 
Надежда Виноградова.

Парламентарий также добавила, 
что этот вопрос она уже обсудила 
в городской администрации. Если 
инициативу поддержат депута-
ты Архангельской гордумы, сред-
ства на эту меру поддержки будут  
предусмотрены.

По мнению заместителя предсе-
дателя городского совета ветеранов 
Светланы Романовой, это стало бы 
хорошим стимулом для активистов.

Быть услышанными
руководителиÎветеранскихÎорганизацийÎгородаÎпобывалиÎвÎобластномÎсобранииÎдепутатов

�� комментарии
Светлана РОМАНОВА,  
заместитель председателя Архангельского  
городского совета ветеранов:

– Общественникам подробно рассказали об истории создания главно-
го законодательного органа Архангельской области. Узнали ветераны 
и о том, какие задачи стоят перед парламентариями и какие они име-
ют полномочия, какая ответственность лежит на каждом из депутатов 
Архангельского областного Собрания.

В главном зале для заседаний общение продолжилось более активно, 
общественники озвучили волнующие их вопросы, касающиеся обще-
ственной деятельности, жизни людей старшего поколения, также про-
звучало несколько предложений, которые Надежда Ивановна взяла на 
рассмотрение.

Такие встречи с открытым диалогом очень важны – для нас это воз-
можность быть услышанными!

Татьяна ВАРЛыГИНА,  
председатель совета ветеранов Северного округа:

– По приглашению городского совета ветеранов впервые побывала в 
здании Архангельского областного Собрания. Нам рассказали об исто-
рии создания главного законодательного органа Архангельской обла-
сти, провели экскурсию в зал заседаний, где разрешили занять места 
депутатов, и мы смогли почувствовать себя в роли народных избран-
ников. Очень ответственно и почетно!

Сейчас мы представляем и понимаем, насколько сложная, кропотли-
вая и ответственная работа у наших депутатов. Успехов вам в работе на 
благо нашей области!

– Сегодня нам хотелось бы боль-
ше внимания, участия и поддержки 
наших общественных инициатив. 
Проезд – это всего лишь одна из них. 
Мы с Надеждой Ивановной плани-
руем сотрудничать дальше, чтобы 
все наши чаяния были услышаны, 

– комментирует Светлана Романова.
Гости областного Собрания также 

смогли почувствовать себя в роли 
депутатов, заняв места народных 
избранников в зале заседаний. Ру-
ководитель аппарата Архангельско-
го облсобрания Лариса Хабарова 
рассказала активистам, как прохо-
дят сессии, что представляет собой 
регламент областного Собрания и 
многое другое. Из интересных фак-
тов гости узнали, что областные де-
путаты назначают мировых судей.

– Здесь, в этом зале, стоя за три-
буной в красивой судейской ман-
тии, они приносят присягу. Чтобы 
назначить мирового судью, работа-
ет целый комитет, который рассма-
тривает каждую кандидатуру, – от-
метила руководитель аппарата. 

Архангельский общественник 
Владислав Жгилев, пользуясь 
случаем, предложил облсобранию 
поддержать новогоднюю благо-
творительную акцию в поддержку 

участников СВО, инициированную 
ветеранами.

– 12 декабря я в роли Деда Мороза 
со своей помощницей Снегурочкой 
отправляюсь в Донбасс. Мы пред-
лагаем депутатам облсобрания со-
брать посылочки для наших ребят – 
шоколад, носки, средства гигиены и 
прочее. Приглашаем к сотрудниче-
ству всех, независимо от партий, – в 
таком деле все должны объединить-
ся, – подчеркнул Владислав Жгилев.

– Принимается в работу. Увере-
на, все депутаты поддержат эту 
инициативу, – ответила Лариса  
Хабарова.

Большинство активистов вете-
ранского движения Архангельска 
впервые побывали в стенах здания 
областного Собрания. Экскурсией 
в коридоры власти впечатлились.

– Находясь здесь, воочию пред-
ставляешь, как принимаются за-
коны, и понимаешь, насколько на-
пряженная и ответственная рабо-
та у людей, которых мы выбираем 
в депутаты, – прокомментирова-
ла председатель Архангельского 
регионального совета ветеранов 
СЖД Надежда Щеголева.

А Галина Мальцева, активист 
Архангельского городского совета 

ветеранов, отметила, что ей было 
интересно посмотреть изнутри ра-
боту депутатов областного Собра-
ния, подробнее узнать о механизме 
принятия законов.

– Но еще более важен, на мой 
взгляд, состоявшийся диалог, в 
ходе которого ветераны смогли оз-
вучить волнующие их проблемы и 
внести свои предложения, направ-
ленные на улучшение жизни лю-
дей старшего поколения. Так, я 
предложила поднять такой вопрос: 
во многих городах супружеским па-
рам, прожившим в браке 50–60 лет, 
положена денежная выплата. В Ар-
хангельской области такой меры 
поддержки нет, что мне кажется 
несправедливым: такие семьи – до-
стойный пример для молодого по-
коления, и их обязательно нужно 
поощрять, – поделилась своими 
впечатлениями Галина Мальцева.

В завершение встречи гости об-
ластного Собрания подарили депу-
тату Надежде Виноградовой сбор-
ник творческих работ, который еже-
годно выпускают члены Архангель-
ского городского совета ветеранов.

– Ветераны, большинство из ко-
торых находятся на заслуженном 
отдыхе, продолжают оставаться 
активными членами общества. Их 
волнует и интересует все: от пого-
ды за окном до цен в магазинах, от 
благоустройства города до эконо-
мики региона. Поэтому, конечно 
же, им важно знать, как и кем при-
нимаются решения, которые са-
мым непосредственным образом 
влияют на нашу жизнь и ее каче-
ство. Именно для этого мы и при-
гласили в парламент региона руко-
водителей ветеранских обществен-
ных организаций города, – отмети-
ла Надежда Виноградова.

власть и общество
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В этом году на конкурс по-
ступили детские работы из 
архангельска, северодвин-
ска, Пинежского, онежского и 
шенкурского районов. Участ-
ники творческого состязания 

– члены семей сотрудников 
органов внутренних дел.

В состав конкурсной комиссии 
вошли представители Управления 
МВД России по Архангельской об-
ласти и члены общественного со-
вета при региональном УМВД – за-
служенный работник культуры 
Российской Федерации, народный 
мастер Российской Федерации  
Владимир Бурчевский, со-
лист Поморской филармонии, за-
служенный артист Российской 
Федерации Игорь Перфильев  
и ведущий ГТРК «Поморье»  
Владимир Толгский.

По решению жюри победителем 
в младшей возрастной категории 
(6–8 лет) стала работа первокласс-
ницы из Карпогорской школы № 118  
Дарьи Щепоткиной. Девочка 
очень трогательно и с большой 
любовью нарисовала, как ее папа 

– заместитель начальника ОМВД 
России по Пинежскому району 
подполковник полиции Сергей  

Щепоткин – вернулся домой после 
нелегкого трудового дня.

Среди ребят среднего возраста 
(9–11 лет) лучшей была признана 
работа Дании Емелиной. На ее 
рисунке, выполненном в ориги-
нальной технике, изображена жен-
щина-следователь, занимающая-
ся разгадкой очередного запутан-
ного преступления. О работе со-
трудников данного подразделения 
школьница знает не понаслышке: 
ее мама Наталья Андреевна рабо-
тает в следственном управлении 
областного УМВД. Дания учится 
в 5 «А» классе архангельской шко-
лы № 37 и мечтает, когда вырас-

тет, стать художником-иллюстра-
тором.

Победителем в старшей возраст-
ной категории стала работа 12-лет-
него учащегося гимназии № 24 горо-
да Архангельска Яна Подосенова.  
Как признается автор, идею ему 
подсказал брат, который работает 
в отделе борьбы с противоправным 
использованием информационно-
коммуникационных технологий ре-
гионального УМВД. Ян нарисовал, 
как сотрудник полиции рассказы-
вает подростку о правилах безопас-
ного поведения в сети Интернет.

В специальной номинации «Пре-
емственность поколений», кото-

рая в этом году была представле-
на на конкурсе впервые, лучшим 
стал рисунок 11-летней архангело-
городки Софьи Павлючковой с 
символичным названием «Помни, 
внучок! Главное качество полицей-
ского – быть человечным!». На сте-
не – китель с наградами, пожелтев-
шая фотография человека в форме. 
На табуретке – мирно дремлющий 
кот… Уютно расположившись в 
кресле, пожилой человек расска-
зывает внуку о своей многолет-
ней службе в органах внутренних 
дел. Автор рисунка, завоевавшего 
сердца жюри, учится в 5 «А» классе 
школы № 23 города Архангельска 

и уже второй год занимается в ху-
дожественной школе. Мама Софьи 

– юрисконсульт правового отдела 
областного УМВД.

Как признаются члены жюри, вы-
брать победителей в конкурсе дет-
ского рисунка всегда очень сложно.

– Для меня самое важное в дет-
ской работе – это личность ребенка 
и то, как он выражает себя, как он 
нешаблонно понимает и видит эту 
непростую профессию, – оценивая 
представленные работы, отметил 
Игорь Перфильев.

Рисунки победителей направле-
ны в Москву для участия во всерос-
сийском этапе конкурса.

ради шУТки…
Как говорит Мария 

Николаевна, в служ-
бе дознания она ока-
залась по воле случая.  
В 2010 году поступила 
на службу в УМВД Рос-
сии по городу Архан-
гельску на должность 
секретаря, а спустя два 
года ей как перспектив-
ному специалисту пред-
ложили попробовать 
себя в новой сфере и пе-
рейти работать в под-
разделение дознания.

– Так я оказалась в отде-
ле полиции № 1 (по обслу-
живанию округов Варави-
но-Фактория и Майская Гор-
ка). Мне сразу дали пять 
уголовных дел! Руководи-
тель объяснил, что нуж-
но делать и… все, работай.  
Я ознакомилась с материа-
лами и в течение суток сде-
лала все, что необходимо: 
всех допросила, все офор-
мила. На следующее утро 
начальник был очень удив-
лен и доволен, – вспоминает  
Мария Николаевна.

По словам Марии  
Коробовой, новая работа ей 
понравилась сразу. В пер-
вый же день – кража посыл-
ки из пункта доставки, хи-
щение телефона с продукто-
вой базы, угроза убийством…  
И в каждом деле необходимо 
тщательно разобраться, не 
упустив ни одной детали и 
строго соблюдая установлен-
ный законом срок.

Занимаясь расследовани-
ем дел небольшой и средней 
тяжести, дознаватели стал-
киваются с огромным коли-
чеством всевозможных пре-
ступлений: начиная с мо-
шенничеств и угонов, закан-
чивая такими редкими ста-
тьями, как фальсификация 
рецептов на лекарства или 
несанкционированное ис-
пользование государствен-
ного пробирного клейма. Во 
время суточного дежурства 
им приходится работать и 
с преступлениями, которые 
не относятся к их подслед-
ственности.

– Мне очень запомнился 
выезд на сообщение о разбое. 
Мужчина зашел в ларек и, 
угрожая продавщице ножом, 
забрал кассу и всю находив-
шуюся в ней наличность.  
В ходе работы мы с опера-
тивником нашли похищен-
ный аппарат в расположен-
ных неподалеку от магазина 
кустах. Подозреваемого в со-
вершении разбойного напа-
дения вскоре задержали, и 
в дальнейшем он был осуж-
ден, – рассказывает Мария 
Коробова.

Было в практике дознава-
теля и еще одно необычное 
дело.

– Одиннадцатиклассник 
пытался понравиться девоч-
ке, а она не обращала на него 
никакого внимания. Тогда 
он не нашел ничего лучше, 
как вырвать у нее телефон, 
набрать номер экстренной 
службы и сообщить о зами-
нировании школы. Оператив-
ные службы вышли на маль-

Дойти до истины
16ÎоктябряÎ–ÎденьÎсозданияÎподразделенийÎдознанияÎÎ
вÎсистемеÎМВДÎроссии

АлександраÎКолоТоВА,Î
пресс-службаÎуМВДÎроссииÎпоÎАрхангельскойÎобласти

 
очаровательная улыбка, добрый взгляд… если бы 
не форма, то даже предположить, что эта удиви-
тельная и хрупкая женщина может работать в по-
лиции, было бы просто невозможно. Тем не менее 
за плечами заместителя начальника отдела дозна-
ния УМВд россии по городу архангельску подпол-
ковника полиции Марии коробовой более деся-
ти лет работы в одном из ведущих подразделений 
органов внутренних дел и сотни расследованных 
уголовных дел.

чика мгновенно. В отноше-
нии подростка было возбуж-
дено уголовное дело. Родите-
ли и сам школьник плакали у 
меня в кабинете. Выяснилось, 
что юноша мечтал после 
окончания школы работать 
в правоохранительных орга-
нах, но своим поступком пе-
речеркнул все надежды. Ка-
залось бы, сделал он это ради 
шутки, а какие последствия! – 
делится полицейский.

 

рУка ПоМощи
В 2014 году Мария  

Коробова была переве-
дена в отдел полиции  
№ 3, обслуживающий 
Ломоносовский округ 
столицы Поморья, а в 
2022-м – уже в отдел до-

знания УМВД России по 
городу Архангельску, 
где занималась рассле-
дованием многоэпизод-
ных и резонансных дел.

Как признается Мария  
Николаевна, в ее работе 
очень важно уметь общаться 
с людьми, находить общий 
язык, пытаться понять, что 
побудило каждого конкрет-
ного человека к совершению 
преступления… Она искрен-
не считает, что протянутая 
вовремя рука помощи и под-
держки может не только спа-
сти кого-то от необдуманно-
го поступка, но и изменить 
его жизнь к лучшему.

– Знаете, в нашей практи-
ке бывают разные истории… 
Один молодой человек был 
осужден за кражу. Он был 
наркозависимым и, что-

бы достать деньги на дозу, 
даже выносил вещи из дома. 
Мама с ним так намучалась, 
что, когда он освободился, 
просто не стала общаться с 
сыном. Парень оказался ни-
кому не нужен и вернулся к 
своим дружкам-наркоманам. 
В результате уже через неде-
лю сотрудники уголовного 
розыска задержали его с до-
зой запрещенных веществ. 
Расследованием дела зани-
малась я. Молодой человек 
был арестован. Во время до-
проса он попросил меня по-
звонить маме – сообщить о 
произошедшем. Я пошла 
навстречу. Они поговори-
ли, помирились, и мама ста-
ла ждать мальчика. Сейчас 
у них все хорошо, – говорит 
Мария Николаевна.

По словам подполковни-
ка полиции, когда она толь-

ко начинала службу в дозна-
нии, преступления, связан-
ные с незаконным оборотом 
наркотиков, были почти эк-
зотикой, а сейчас, к сожале-
нию, стали обыденными.

– Рост подобного рода пре-
ступлений начался, когда 
появился бесконтактный 
способ распространения за-
прещенных веществ – через 
так называемые тайники-за-
кладки. Очень страшно было 
и больно, когда за подобные 
преступления стали задер-
живать подростков. В пого-
не за «легкими» деньгами 
несовершеннолетние нача-
ли соглашаться на работу за-
кладчиками, при этом совер-
шенно не задумываясь, что 
даже за минимальный вес 
они могут получить реаль-
ный срок наказания. Мы тог-
да начали активно ходить в 
школы и рассказывать маль-
чишкам и девчонкам, в чем 
опасность таких «выгодных 
предложений» о быстром 
заработке. Объясняли, что 
если ты увидел на улице по-
дозрительный сверток, ни в 
коем случае нельзя его под-
нимать – нужно позвонить 
в полицию. Даже если ты не 
знал, что в этом свертке на-
ходятся наркотики, но стра-
жи порядка обнаружили его 
в твоем кармане, ты автома-
тически будешь привлечен к 
ответственности, – объясня-
ет Мария Коробова.

Не так давно Мария  
Николаевна была назначена 
на должность заместителя 
начальника отдела дознания 
УМВД России по городу Ар-
хангельску. Теперь она кон-
тролирует ход расследова-
ния уголовных дел, проверя-
ет их перед передачей в суд и, 
опираясь на свой профессио-
нальный опыт, помогает мо-
лодым коллегам советами.

– Я люблю свою работу. 
Мне нравится расследо-
вать, добираться до истины, 
а сложности и особенности 
ведь есть в любой профес-
сии… К тому же мне повезло 

– моя семья понимает и под-
держивает меня, – улыбаясь, 
говорит Мария Коробова.

о профессии родителей – с любовью
ТроеÎюныхÎархангелогородцевÎсталиÎпобедителямиÎрегиональногоÎэтапаÎÎ
ВсероссийскогоÎконкурсаÎдетскогоÎрисункаÎ«МоиÎродителиÎработаютÎвÎполиции»

профессионалы 
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ключевые положения на-
родной программы «единой 
россии» отражены в проек-
те федерального бюджета 
2024–2026 годов. ко второ-
му чтению партия прорабо-
тает с Минфином увеличе-
ние финансирования по ряду 
направлений – на развитие 
села, обучение специали-
стов, модернизацию центров 
занятости.

Промежуточные итоги реализации 
Народной программы «Единой Рос-
сии» и финансирование ее положе-
ний в проекте бюджета на предсто-
ящую трехлетку обсудили на засе-
дании программной комиссии пар-
тии, которое прошло под председа-
тельством Дмитрия Медведева, 
при участии секретаря Генсовета 
Андрея Турчака, координаторов 
направлений Народной програм-
мы, а также министров.

Как подчеркнул Дмитрий  
Медведев, работая над проектом 
бюджета, партия старалась макси-
мально учесть пожелания избира-
телей.

– На основании программы уве-
личены средства на выплату мате-
ринского капитала и субсидии при 
рождении детей, предусмотрены 
индексация пенсий, минимального 
размера оплаты труда, заработной 
платы бюджетников, повышение 
выплат инвалидам, обеспечение 
финансирования грантов молодым 
ученым, социально ориентирован-
ным некоммерческим организаци-
ям, – сказал председатель партии. 

Он сообщил, что в следующем 
году в бюджете планируется рост 
расходов на социальную политику 
на 7,7% – до более чем 20 триллио-
нов рублей. 

– Это соответствует целям Народ-
ной программы и партийных про-
ектов. Задача заключается в том, 
чтобы полностью обеспечить фи-
нансирование всех социальных 
обязательств, заложенных в глав-
ный партийный документ, и про-
должить проекты, которые обеспе-
чивают качество жизни людей, де-
лают жизнь комфортной, благопо-
лучной и безопасной. Включая, ко-
нечно, новые регионы, – отметил 
Дмитрий Медведев.

Также он подчеркнул, что одним 
из важнейших приоритетов «Еди-
ной России» в бюджете является 
поддержка Вооруженных сил РФ, 
участников СВО и их семей, обеспе-
чение фронта всем необходимым. 

– Это высший приоритет. Ему нуж-
но уделить особое внимание. Что-
бы новый бюджет учитывал нужды 
всех звеньев военно-промышленно-

го комплекса. От этого напрямую 
зависит наша будущая победа, – ска-
зал Дмитрий Медведев.

Он отметил, что и другие прио-
ритеты «Единой России» должны 
найти отражение в главном финан-
совом документе. В частности, раз-
витие села и финансирование соот-
ветствующей госпрограммы.

– В прошлом году на эти цели в 
бюджете было заложено более 40 
миллиардов рублей. В нынешнем 
проекте уже предусмотрено чуть бо-
лее 62 миллиардов. Для достижения 
целей Народной программы партия 
предлагает добавить к этим сред-
ствам еще практически 26,5 милли-

арда рублей на трехлетку. Уверен, 
что Министерство сельского хозяй-
ства нас поддержит. С Минфином 
мы необходимые консультации про-
вели, – сообщил Дмитрий Медведев.

Дополнительно профинансиро-
вать «Единая Россия» предлагает 
и программу вовлечения в оборот 
сельхозземель.

– Для нас сейчас это вопрос не 
праздный. Достаточно посмотреть, 
какие процессы в сфере продоволь-
ствия идут во всем мире. В про-
шлом году в бюджете на эти цели 
было предусмотрено 5 миллиардов 
рублей. В нынешнем проекте зало-
жено уже около 17 миллиардов. Но 

и эту сумму «Единая Россия» счи-
тает не вполне достаточной. Про-
шу Министерство сельского хо-
зяйства и Минфин проработать 
возможность увеличения финан-
сирования еще на 10 миллиардов  
рублей, – обратился к министрам 
председатель партии. 

Обеспечены финансированием 
в проекте бюджета положения На-
родной программы партии в сфере 
образования, здравоохранения, со-
циальной политики.

Например, на горячее питание 
школьников в 2024 году предусмо-
трено 5,7 миллиарда дополнитель-
но, на классное руководство – бо-
лее миллиарда рублей. Из новых 
направлений финансирования от-
дельно выделено допфинанси-
рование на советников директо-
ров по воспитанию в колледжах –  
по 2 миллиарда ежегодно, на безо-
пасность школ в новых регионах – 
9,3 миллиарда рублей ежегодно.

Предусмотрены средства на  
капремонт школ, на обеспечение 
их новыми автобусами.

Дополнительного финансирова-
ния, считают в «Единой России», 
требует программа «Профессиона-
литет». Это поможет выполнить 
поручение президента по подго-
товке миллиона специалистов за 
пять лет. Сейчас в проекте бюдже-
та предусмотрено по 7 миллиардов, 
чтобы 70 техникумов и колледжей 
ежегодно получали по 100 милли-
онов. Партия предлагает допол-
нительно выделить 9 миллиардов  
рублей на программу. Инициативу 
поддержал Минфин.

Еще одно предложение партии – 
увеличить финансирование на мо-
дернизацию центров занятости до 
10,5 миллиарда рублей. Сейчас на 
эти цели в 2024 году заложен 691 
миллион рублей на 86 центров за-
нятости. При этом в 2023 году мо-
дернизируется 550 центров. 

Министр финансов подчеркнул, 
что в проекте бюджета нашло отра-
жение все, что предусматривалось 
в программном документе «Еди-
ной России».

– Уровень роста номинальных 
заработных плат бюджетников в 
2024 году составляет почти 10%.  
Предусматривается индексация 
всех социальных обязательств, 
материнского капитала. Средний 
размер пенсий в следующем году 
составит 23 244 рубля. Заложены 
деньги на увеличение МРОТ.

Наши обязательства по жилищ-
ным пособиям в связи с рождени-
ем ребенка – это порядка 10 милли-
онов детей. В образовании преду- 
сматриваются ресурсы на капре-
монт школ. Новые места в школах – 
1300 школ, как мы планировали, бу-
дут обеспечены необходимым со-
финансированием. С начала реали-
зации программы модернизации 
первичного звена здравоохранения 

будет построено 1700 новых ФАПов, 
отремонтировано 6 тысяч амбула-
торий, поликлиник.

Финансируется ряд других меро-
приятий, в том числе программа 
медицинской реабилитации, преду- 
сматриваются необходимые ресур-
сы на профилактику и лечение он-
кологических и сердечно-сосуди-
стых заболеваний, – сказал Антон 
Силуанов.

В свою очередь Андрей Турчак 
остановился на реализации поло-
жений Народной программы. Он 
отметил, что за первое полугодие 
она выполнена на 53%. Всего же с 
начала реализации создано и мо-
дернизировано более 8,5 тысячи со-
циальных объектов. Учтены день-
ги и на ремонт вузов, а также на 
создание кампусов.

В Архангельской области наи-
больший объем средств направлен 
на строительство школ. Продол-
жится строительство пяти школ, 
каждая из которых рассчитана на 
320 мест. До 20 декабря этого года 
будет завершен капремонт семи 
школ. Уже известно, какие проек-
ты удастся реализовать в следую-
щем году.

– В 2023 году за счет федеральных 
и областных средств в Архангель-
ской области на год раньше удаст-
ся завершить выполнение ряда 
пунктов Народной программы. До-
полнительное финансирование по-
зволило ускорить темпы строи-
тельства мостов и дорог, модерни-
зации первичного звена здравоох-
ранения и реновации муниципаль-
ных учреждений культуры.

На следующий год Поморье уже 
получило субсидию на продолже-
ние капремонта Дворца детского 
и юношеского творчества и рекон-
струкцию центральной площади 
Профсоюзов в Архангельске, мо-
дернизацию стадиона имени В. С. 
Кузина в Приморском районе, ре-
монт здания инфекционных болез-
ней Архангельской областной кли-
нической больницы, строительство 
поликлиники в Карпогорах, рекон-
струкцию Вельской ЦРБ и другие 
объекты, – сообщил руководитель 
фракции «Единая Россия» в Архан-
гельском областном Собрании де-
путатов Игорь Чесноков.

С июня программа распростра-
няется на новые регионы. Как от-
метил секретарь Генсовета партии, 
это уже позволило восстановить 2,5 
тысячи многоквартирных домов и 
более 150 соцобъектов.

В заключение Дмитрий Медведев  
подчеркнул: бюджет действитель-
но формируется в крайне непро-
стых условиях. 

– Но «Единая Россия» вне зави-
симости от этих условий продол-
жит добросовестно исполнять обе-
щания, которые дала гражданам в 
своей  Народной программе, – за-
ключил Дмитрий Медведев.

Деньги есть. Будем строить
«единаяÎроссия»ÎвнеÎзависимостиÎотÎнепростыхÎусловийÎпродолжитÎдобросовестноÎисполнятьÎобещания,ÎÎ
которыеÎдалаÎгражданамÎвÎсвоейÎнароднойÎпрограмме
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Газ приходит  
к людям
ПервыеÎсоцобъектыÎподключилиÎ
кÎгазуÎпоÎпрограммеÎÎ
социальнойÎдогазификации

 
общий потенциал подключения школ, дет-
ских садов, поликлиник, больниц, ФаПов – 
три тысячи объектов.

Первые шесть социальных объектов подключили 
к газу на ВКС с регионами, который провели секре-
тарь Генсовета «Единой России» Андрей Турчак и 
генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз»  
Сергей Густов.

– Год назад глава государства поручил включить в 
эту программу (социальной догазификации. – Прим. 
ред.) школы, детские сады, поликлиники, больницы, 
ФАПы. Были учтены потребности регионов. Общий по-
тенциал программы – три тысячи объектов. Сегодня 
мы запустим газ на шести объектах. Это здание врача 
общей практики и амбулатории в Краснодарском крае, 
фельдшерско-акушерские пункты в Оренбурге, Ады-
гее и Татарстане, школы в Курской и Саратовской об-
ластях, – сообщил Андрей Турчак.

Всего на догазификацию соцобъектов от регионов 
уже принято более 470 заявок.

Секретарь Генсовета «Единой России» также доба-
вил, что в целом по программе социальной догазифи-
кации заключен миллион договоров. Газ доведен до 
границ 720 тысяч участков.

– Решением президента льготные категории граж-
дан получили возможность компенсировать свои рас-
ходы на газификацию. Это позволяет подключаться 
семьям с разным уровнем достатка и делает прези-
дентскую программу социальной догазификации по-
настоящему востребованной, – подчеркнул Андрей 
Турчак.

В свою очередь 
Сергей Густов от-
метил, что газопро-
воды по программе 
социальной догази-
фикации построе-
ны более чем к 100  
соцобъектам.

– География объ-
ектов догазифика-
ции – вся страна: от 
Калининграда до 
Камчатки. Наша за-
дача – создать усло-
вия для комфортной 
жизни людей, на-
дежной работы ме-
дицинских, образовательных учреждений. Сетевой газ 

– надежный, экологичный, экономичный, доступный, 
безопасный вид топлива, – сказал он.

Замминистра энергетики Павел Сорокин заметил, 
что программа расширяется на новые регионы, а так-
же активно реализуется в Восточной Сибири и других 
субъектах РФ.

– Количество доступных способов получения услуги 
по подключению газа существенно расширилось. Это 
можно сделать через «Госуслуги». Продолжается суб-
сидирование закупки внутридомового газового обору-
дования для льготных категорий, включая малоиму-
щие, многодетные семьи. Мы видим большой спрос на 
эту меру поддержки, – отметил Павел Сорокин.

– В Архангельской области за период с 2021 по 2022 год 
построено семь межпоселковых газопроводов. Это по-
зволило подключить к газу жителей населенных пунк- 
тов, промышленные объекты в Архангельске, Плесец-
ком и Приморском районах. До конца 2023 года будет вве-
дено в эксплуатацию еще 50 километров газовых сетей.

В планах до 2025 года – подключить к голубому топли-
ву более 80 населенных пунктов области. Если говорить 
в цифрах, то будет проложено 286 километров газопрово-
дов, построено и реконструировано 13 газораспредели-
тельных станций. Это даст возможность подключить к 
сетям более 45 тысяч домовладений, притом некоторые 
районы будут газифицированы впервые, – резюмировал 
руководитель фракции «Единая Россия» в Архангель-
ском областном Собрании депутатов Игорь Чесноков.

в Архангель-
ской области 
за период с 
2021 по 2022 
год построе-
но семь меж-
поселковых 
газопроводов

спикером выступила 
врач-эндокринолог  
наталья шкерская.  
сотрудник архангель-
ской городской клини-
ческой больницы № 7 
рассказала о факторах 
возникновения сахар-
ного диабета, о том, ка-
кие меры необходимо 
принять, чтобы его из-
бежать.

Правильное питание – пер-
вый пункт, который являет-
ся главной и, по сути, основ-
ной профилактикой сахарно-
го диабета. Необходимо из-
бегать большого количества 
жиров.

Врач Наталья Шкерская 
привела в пример то, что ча-
сто пациенты ссылаются на 
обильное употребление овощ-
ного салата, ведь там содер-
жится большое количество 
витаминов и блюдо малока-
лорийное. Но тогда возникает 
вопрос: чем его заправлять?

– В одной столовой ложке 
подсолнечного масла содер-
жится 20 граммов жира, что 
является суточной нормой 
для людей зрелого возраста, 
а таких порций многие се-
веряне, как оказалось, допу-
скают несколько в день. Луч-
ше в данном случае салаты 
заправлять сметаной 10%, – 
считает доктор.

Из-за обильного количе-
ства жировой ткани челове-
ческий организм перестает 
вырабатывать инсулин. Со-
ответственно, возникает са-
харный диабет.

– Чем больше вес, тем выше 
риск. Существует опреде-
ленная процентовка индекса 
массы тела. Необходимо вес 
поделить на рост в квадрате. 
Так определяется процент 
жировой массы в теле, он 
не должен превышать 25%, 

– резюмировала Наталья  
Шкерская.

Другой немаловажный 
фактор – физическая нагруз-
ка. Достаточно просто гу-
лять на свежем воздухе око-

ло получаса в день. Но мно-
гие выбирают полежать на 
диване и ничего не делать. 
Отсутствие какой-либо фи-
зической нагрузки тоже мо-
жет привести к сахарному 
диабету.

– Вы сказали – чем выше 
вес, тем больше риск, тог-
да возникает один вопрос: 
люди, которые усиленно за-
нимаются спортом, наращи-
вают мышечную массу. Она 
может превышать сто кило-
граммов, как тогда обстоят 
дела с этой историей? – про-
звучал вопрос из зала.

– Здесь все иначе. Необхо-
димо измерять объемы всех 
мышц, начиная от бицепса, 
закачивая бедром. И тут уже 
по-другому рассчитывается 
индекс. Мышечная масса ни-
как не влияет на появление 
диабета, опасность вызывает 
именно жировая, – подчерк- 
нула Наталья Шкерская.

К симптомам сахарного 
диабета относятся сильная 
жажда, слабость, частое мо-
чеиспускание, резкая потеря 

веса без видимых причин, по-
стоянное сильное чувство го-
лода, частые инфекции моче-
выводящих путей или гриб-
ковые инфекции. В случае 
возникновения этих симпто-
мов необходимо как можно 
быстрее обратиться к врачу.

Не стоит забывать еще о 
двух важных моментах. Су-
ществует генетическая пред-
расположенность. Допустим, 
у кого-то из родственников 
есть или был сахарный диа-
бет. Это может передаваться 
по наследству.

Сильная инфекция спо-
собна привести к ослабле-
нию иммунитета, что тоже в 
дальнейшем может создать 
преграду для выработки ин-
сулина. Но этот пример боль-
ше характерен для подрост-
ков, когда организм еще не-
достаточно окреп.

В большинстве своем са-
харный диабет возникает 
у людей в возрасте 40+. По-
этому необходимо регуляр-
но проходить диспансериза-
цию.

Сахарный диабет:  
симптомы и профилактика
ВÎрамкахÎпроектаÎ«ДокторÎговорит»ÎнаÎбазеÎШтабаÎобщественнойÎподдержкиÎÎ
«единойÎроссии»ÎсостояласьÎлекцияÎоÎпрофилактикеÎсахарногоÎдиабета

В сборе участвовали 
сотрудники Губерна-
торского центра «Вме-
сте мы сильнее», ано 
«дирекция социаль-
ных и инфраструктур-
ных проектов», волон-
теры движения «свои 
люди» и представите-
ли Холмогорского от-
деления объединения 
«Боевое братство».

– Мы работаем исходя из за-
просов наших военнослужа-
щих. Пришли к практике до-
ставлять груз от разных ор-
ганизаций одним караваном, 

– рассказал директор Губер-
наторского центра «Вме-
сте мы сильнее» Максим  
Арбузов. – Этим летом посту-
пил запрос от военно-меди-
цинского учреждения в Лу-
ганской Народной Республи-
ке на различное оборудова-
ние, мы его собирали, сегод-
ня получили последнюю еди-
ницу – биохимический ана-
лизатор. Оборудование помо-
жет лечить наших бойцов.

Кроме того, среди груза 
– покрышки для автотранс- 

порта, продукты питания, а 
также различные стройма-
териалы для оборудования 
блиндажей. В рамках со-
трудничества Архангельска 
с Мелитополем дирекция 
социальных и инфраструк-
турных проектов отправи-
ла оборудование для подго-
товки коммунальных сетей 
города к отопительному се-
зону, а также автомобиль 
«Волга».

Еще одну машину – УАЗ – 
отправили волонтеры «Бое-
вого братства» из Холмогор-
ского округа. Организация 
помогает жителям ЛНР и 

ДНР с 2014 года. С началом 
спецоперации волонтеры 
также собирают и отправ-
ляют посылки землякам – 
участникам СВО.

– Эта машина не первая, – 
рассказала волонтер «Бо-
евого братства» Мария  
Стефашина. – Она подго-
товлена для бывшего сотруд-
ника Госавтоинспекции Хол-
могорского округа, который 
вышел в отставку и не так 
давно, в августе, доброволь-
цем ушел на фронт. Его кол-
леги, ветераны ГИБДД, отре-
монтировали машину, под-
готовили ее для отправки.

Жители округа также со-
брали для бойцов несколько 
ящиков с домашней тушен-
кой, холмогорский карто-
фель, изготовленные волон-
терами маскировочные сети 
и другое имущество. Важная 
часть отправляемого груза – 
медикаменты.

– Это обезболивающие, пе-
ревязочные материалы, – 
рассказал командир взво-
да одного из подразделений 
добровольцев Андрей, кото-
рый вместе с караваном по-
сле двухнедельного отпуска 
возвращается на передовую. 

– В спецоперации участвую 
восемь месяцев. Перед этим 
в учебном центре прошел 
курс подготовки фельдше-
ров. Говорят, что получается 
у меня неплохо. Спасибо жи-
телям области за оказывае-
мую поддержку и помощь.

В Архангельской области 
координацией работы зани-
мается штаб, сформирован-
ный на базе Губернаторского 
центра «Вместе мы сильнее». 
Желающие присоединиться 
к общественному движению 
могут обратиться через лич-
ные сообщения в группу шта-
ба в соцсети «ВКонтакте».

Гуманитарный груз для Донбасса
АвтокараванÎсÎгрузомÎдляÎучастниковÎсВоÎиÎгуманитарнойÎпомощьюÎÎ
дляÎжителейÎлнрÎиÎДнрÎ–Î58-йÎпоÎсчету
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23 октября в россии отмеча-
ется 100-летие контрольно-
ревизионных органов Мини-
стерства финансов рФ, а 20 
октября – 30-летие со дня 
образования Управления Фе-
дерального казначейства по 
архангельской области  
и ненецкому автономному 
округу. руководитель УФк  
Михаил Басовский рассказал, 
как меняется специфика ра-
боты казначейства и почему 
анализ цифр влияет на осоз-
нание социальной значимо-
сти сотрудников.

 

– Михаил Степанович, на-
сколько изменилась работа 
казначейства за последние 
годы, что принципиально но-
вого произошло?

– Прежде всего надо сказать о 
масштабной цифровизации, ко-
торая затронула всю финансово-
бюджетную систему страны. Если 
раньше к нам клиенты приходили 
с пачками бумаг, то в течение этого 
десятилетия все кардинально по-
менялось.

Введена система электронных 
подписей, а Федеральное казначей-
ство является аккредитованным 
удостоверяющим центром и обе-
спечивает квалифицированными 
сертификатами ключей проверки 
электронных подписей должност-
ных лиц государственных органов, 
органов местного самоуправления, 
их подведомственных учреждений 
и иных организаций.

Следующим этапом было внедре-
ние системы «Электронный бюд-
жет», где содержится вся информа-
ция о государственных и муници-
пальных (общественных) финансах, 
включая бюджет, внебюджетные 
фонды. Теперь все работают в еди-
ном информационном пространстве.

Одно из самых главных нововве-
дений – Единая информационная си-
стема в сфере закупок. Все закупки 
стали прозрачными, в ЕИС есть ин-
формация о каждом государствен-
ном заказчике, о каждой закупке.

Конечно, трансформация ве-
лась не только с помощью внедре-
ния программных продуктов, пе-
реоценка происходила в сознании 
всех участников процесса. Мы про-
водили большое количество семи-
наров, обучали не только своих со-
трудников, но и представителей 
наших клиентов. Все понимали, 
что изменения приведут к опти-
мизации количества операций, со-
кращению тех или иных процессов, 
платежей.

– Приходилось ли сталки-
ваться с непониманием?

– Масштабный переход на «элек-
тронные финансы» в Архангель-
ской области произошел в 2011 году. 
Неприятие было, но скорее не у на-
ших сотрудников, а со стороны 
внешней среды. В процессе перехо-
да на безналичные платежи некото-
рые руководители организаций ка-
тегорически не желали использо-
вать пластиковые карты, так как не 
были уверены в надежности банко-
матов. Многие настороженно отно-
сились к сертификатам электрон-
ной подписи. Да, был этап техни-
ческой отладки, присутствовали 
отказы в функционировании, и это 
приводило к определенному непри-

Финансы – это не романсы,  
а строгий контроль и учет
ТрансформацияÎоргановÎказначействаÎотразиласьÎнаÎработеÎкаждогоÎучастникаÎбюджетногоÎпроцесса

ятию. Но система совершенствует-
ся и трансформируется! Все поняли, 
что стало быстрее и удобнее.

Вследствие цифровизации ме-
нялась и структура казначейства. 
Она включает 20 отделов в аппара-
те управления в Архангельске, 14 от-
делов расположены в муниципаль-
ных районах и округах Архангель-
ской области, один – на территории 
Ненецкого автономного округа.

Благодаря применению инфор-
мационных и телекоммуникаци-
онных технологий обслуживание 
территории Новой Земли происхо-
дит в удаленном формате. Город-
ской округ «Новая Земля» не имеет 
здесь прямого представительства.

Сейчас УФК обслуживает 662 
клиента – участника бюджетно-
го процесса, для которых открыто 
2617 лицевых счетов, 1716 бюджет-
ных и автономных учреждений – 
участников казначейского сопро-
вождения. Мы выполняем функ-
ции централизованной бухгалте-
рии для региональных управлений 
федеральных органов. В планах  
с 1 января 2024 года вести бухучет 
для муниципальных учреждений и 
органов власти Северодвинска.

Практически все муниципаль-
ные и государственные органы, уч-
реждения Архангельской области 
обслуживаются в УФК. Надо отме-
тить, что Архангельская область 
одна из первых среди регионов по-
шла по этому пути, отказавшись от 
создания собственных казначейств.

– Расскажите о принципах 
контрольно-надзорной дея-
тельности.

– Функция контроля является со-
ставляющей нашей деятельности, 
это обязательный элемент систе-
мы управления государственны-
ми финансами, за его эффектив-
ность органы управления несут от-
ветственность перед обществом и 
гражданами.

После упразднения в 2016 году 
Федеральной службы финансо-
во-бюджетного надзора ее полно-
мочия в части государственного 
финансово-бюджетного контроля 
были переданы Федеральному каз-
начейству.

В условиях сокращения ревизи-
онного аппарата и сжатых сроков 
перед Казначейством России вста-
ла задача не просто освоить новые 
полномочия, но и, ориентируясь на 
принцип синергии, выйти на более 
высокий качественный уровень ре-
ализации контрольных функций.
Централизация, работа по единым 

правилам и нормативным актам 
позволяет год от года повышать ре-
зультативность государственного 
финансового контроля в стране.

В региональном управлении 
этой работой занимаются поряд-
ка 40 специалистов, очень боль-
шой объем деятельности касается 
именно мониторинга, аналитики 
денежных операций. Мы не только 
проверяем расходование средств 
федерального бюджета, но и ана-
лизируем, как осуществляется го-
сударственный и муниципальный 
финансовый контроль.

В 2021–2022 годах и за девять ме-
сяцев текущего года управлением 
проведено 161 контрольное меро-
приятие, общая сумма проверен-
ных средств превысила 64 милли-
арда рублей, выявлено нарушений 
бюджетного законодательства на 
сумму 2,3 миллиарда рублей.

Результаты проверок УФК ис-
пользуются при принятии управлен-
ческих решений – как на федераль-
ном, так и на региональном уровне.

– Какие изменения происхо-
дят в работе казначейства?

– Одно из новых направлений – 
предоставление бюджетных кре-
дитов на инфраструктурные проек-
ты под полным контролем за их ис-
пользованием.

Так, в 2022–2023 годах бюдже-
ту Архангельской области предо-
ставлен бюджетный кредит из фе-
дерального бюджета на финансо-
вое обеспечение реализации ин-
фраструктурных проектов в общей 
сумме более 2 миллиардов рублей 
по льготной ставке 3% годовых.

В частности, в Архангельске 
средства кредита направлены на 
проектирование и строительство 

автомобильной дороги на новом 
участке Московского проспекта, 
проектирование и реконструкцию 
автомобильной дороги на улице 
Ленина от проспекта Московского 
до Окружного шоссе. Указанные 
объекты будут введены в эксплу-
атацию в конце 2023 года – первом 
квартале 2024 года.

В сентябре 2023 года бюджету Ар-
хангельской области предоставлен 
специальный казначейский кредит 
на обновление парка общественно-
го транспорта (автобусы различ-
ного класса вместимости) в общей 
сумме 0,5 миллиарда рублей. За 
счет этих средств будет приобрете-
но 64 пассажирских автобуса. Пер-
вые машины придут в Архангельск 
уже в середине ноября этого года.

В 2023 году постановлением Пра-
вительства РФ введена возмож-
ность предоставления регионам 
специальных казначейских креди-
тов для реализации инфраструк-
турных проектов на срок до 15 лет 
под 3% годовых. При этом основ-
ной долг они начнут выплачивать 
только с третьего года пользова-
ния средствами. Их значительная 
часть пойдет на восстановление 
инженерных сетей и коммуника-
ций, перевод мазутных котельных 
на биотопливо. Программа специ-
альных казначейских кредитов 
станет продолжением уже действу-
ющей программы инфраструктур-
ных бюджетных кредитов.

В ближайшее время региональ-
ные управления казначейства нач-
нут внедрять систему предоставле-
ния федеральных и региональных 
мер поддержки с использованием 
электронных сертификатов. Элек-
тронный сертификат ускоряет и 
упрощает процесс получения мер 
государственной поддержки, при 

этом полностью обеспечивает целе-
вое расходование средств бюджетов.

– Сколько специалистов ра-
ботает в региональном управ-
лении на данный момент? 
Есть ли потребность в новых 
кадрах?

– Текучесть кадров в УФК невысо-
кая, коллектив достаточно стабиль-
ный. Фактическая численность ра-
ботников в управлении – более 400 
человек. 

Казначейство – это госструктура, 
занимающаяся движением феде-
ральных денежных потоков и фи-
нансовыми вложениями. Она обе-
спечивает и исполнение федераль-
ного бюджета, учет и распределе-
ние поступлений, прогнозирует и 
планирует средства федерально-
го бюджета и управляет рыночны-
ми и валютными рисками. Специ-
алист, работающий в УФК, несет 
персональную ответственность за 
проведение платежных операций с 
бюджетными средствами.

Уверен, что каждый сотрудник 
понимает социальную ценность 
своей работы. Мы следим за испол-
нением бюджета и реализацией на-
циональных проектов. Для нас это 
не только цифры, мы понимаем, 
что от правильного расходования 
финансов зависит благоустройство 
территорий, строительство дорог, 
оснащение новым оборудованием 
медицинских и образовательных 
учреждений. Это внутренняя соци-
альная ценность, которая является 
частью патриотизма.

На сегодняшний день количе-
ство сотрудников, у которых стаж 
службы в управлении превышает 
25 лет, составляет 20%, от 10 до 25 
лет – 43%. Имеется и преемствен-
ность поколений – пять сотрудни-
ков управления являются работни-
ками казначейской системы во вто-
ром поколении.

В последнее время наблюдает-
ся тенденция приема на государ-
ственную службу молодых со-
трудников, в том числе и сразу 
после окончания учебных заведе-
ний. Возможность хорошего стар-
та привлекла за последний год 16 
молодых сотрудников. Они актив-
но трудятся, некоторые из них уже  
пошли дальше – получают высшее 
образование по выбранному на-
правлению деятельности.

Мы стараемся вести интересную 
общественную жизнь: в управле-
нии действуют профсоюзная орга-
низация, объединения молодых со-
трудников, совет ветеранов, совет 
по истории органов Казначейства 
России.

Сотрудники управления участву-
ют в патриотических акциях и про-
ектах, в здании создана музейная 
экспозиция. Проводятся спортив-
ные, культурные, просветитель-
ские мероприятия, благотворитель-
ные, экологические акции. Управ-
ление всегда открыто для взаимо-
действия с учебными заведениями, 
научным сообществом, проводим 
лекции и встречи со студентами 
высших и средних специальных 
учебных заведений, школьниками.

Меняются функции, совершен-
ствуются технологии, растут требо-
вания и ожидания, но неизменным 
остается сплоченность казначеев, 
контролеров-ревизоров, готовность 
идти вперед, поддерживать друг 
друга, ставить новые цели.

Поздравляю сотрудников с юби-
лейными датами, желаю крепкого 
здоровья, счастья, благополучия, 
веры и оптимизма, семейного теп-
ла, уюта и заботы. Пусть каждый 
день будет наполнен добрыми эмо-
циями и искренними улыбками!

Наша цель – предотвратить нарушения, 
провести мониторинг, чтобы предска-
зать возможные риски, это так называ-
емая превентивная составляющая.  
К примеру, если мы видим, что плате-
жи по контракту проходят, а дополни-
тельно выявляются признаки того, что 
работы фактически не произведены, 
наши сотрудники выходят на объект 
для принятия мер бюджетного реаги-
рования

профессионалы
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дела и люди

новые проекты 
в IT-парке саФУ 
«Цифровая  
арктика»
на современной площадке 
со всем необходимым обору-
дованием студенты не про-
сто оттачивают навыки, по-
лученные на учебе, но и 
создают разработки, востре-
бованные на предприятиях 
региона.

Современные реалии с каждым 
днем бросают все новые вызовы, и 
на площадке нового IT-парка мо-
лодые специалисты учатся быстро 
отвечать на них с помощью инфор-
мационных технологий.

– Появление в прошлом году IT-
парка заметно продвинуло высшую 
школу. У нас есть возможность ра-
ботать с современным оборудова-
нием и техникой, появились удоб-
ные просторные помещения. И пре-
подавателям очень нравится рабо-
тать в таких условиях – я имею в 
виду и студентов, которые с радо-
стью, с горящими глазами идут на 
занятия, и хорошо оборудованные, 
грамотно скомпонованные классы.

Мы стараемся идти в ногу со вре-
менем и каждый год расширять ко-
личество направлений, в первую оче-
редь связанных с информационны-
ми технологиями, информационной 
безопасностью. Стараемся отвечать 
на запрос рынка, – говорит директор 
Высшей школы информационных 
технологий и автоматизированных 
систем САФУ Илья Майоров.

Так, например, студент чет-
вертого курса САФУ Артем  
Пшеничный вместе с сокурс-
никами Никитой Зеньковым и  
Денисом Кожариным уже два 
года работает над проектом по со- 
зданию автономного робота. Ребя-
та, в частности, участвовали в раз-
работке робота-экскурсовода. Те-
перь он сопровождает гостей в Ху-
дожественном салоне Архангель-
ска, знает все об экспонатах и даже 
рассказывает о них зрителям.

детей-сирот  
становится меньше
с каждым годом детей-си-
рот в архангельской области 
остается все меньше – ребя-
та становятся частью боль-
ших и дружных семей.

Трое малышей, оставшиеся без ро-
дителей, обрели свой дом в семье 
Ольги Малковой. 

– Наша семья – я, муж и трое де-
тишек: Коля, Матвей и Рита. Рита 

– самая младшая, ей 4,5 годика.  
А Матвей в этом году пошел в пер-
вый класс.

Все наши дети – приемные. Коля 
и Матвей появились в нашей семье 
четыре года назад, а Рита – два с по-
ловиной, – рассказывает Ольга.

Женщина признается, что они с 
супругом ни на минуту не пожале-
ли о своем решении принять в се-
мью троих малышей.

– Нам было не трудно, а скорее 
непривычно, ведь пришлось пол-
ностью изменить свою жизнь. Мы 
много лет жили с мужем вдвоем, 
а когда появились дети, конечно, 
уже и заботы другие появились, от-
ветственность.

Многие думают, что трое детей 
– это тяжело. Я же, наоборот, счи-
таю, что большая семья, где растет 
много детей, – это весело, – говорит 
Ольга Малкова.

Отметим, в Архангельске стар-
товал социальный проект для при-
емных семей. Реализует его Архан-
гельская региональная обществен-
ная организация «Приемная се-
мья». Участники проекта – област-
ной институт открытого образова-
ния, Архангельский центр помощи 
детям «Лучик», центры содействия 
семейному устройству региона.

Первым мероприятием стал обу-
чающий семинар. С приемными ро-
дителями работали специалисты 
органов опеки и попечительства, 
психологи, методисты центров со-
действия семейному устройству. 
Встречи в рамках проекта прохо-
дят с 10 по 19 октября.

 «арктическая 
звезда» –  
кузница кадров
Межвузовский кампус в ар-
хангельске обеспечит тесную 
связь учебных учреждений и 
крупных компаний региона. 

За такую синергию выступают 
представители бизнес-сообщества 
Архангельской области. Так, ге-
неральный директор ООО «РК Ин-
жиниринг» Антон Коканов отме-
тил, что компания заинтересова-
на в профессиональных сотрудни-
ках, поэтому готова содействовать 
в подготовке студентов.

– Основное направление работы 
нашей компании – сжатый воздух. 
Но за годы деятельности «обросли» 
и другими направлениями. Также 
традиционно работаем на рынке 
деревообработки.

Сегодня самая большая пробле-
ма, в том числе и для нас, – челове-
ческий ресурс, профессиональные 
кадры. Наша компания инжини-
ринговая, и нам нужны умные го-
ловы. Поэтому мы приветствуем 
строительство современного меж-
вузовского кампуса, который дол-
жен стать научным центром и куз-
ницей профессиональных кадров 
для целого ряда отраслей экономи-
ки Архангельской области.

Более того, мы хотим участво-
вать в процессе, готовы брать сту-
дентов на практику, а выпускни-
ков трудоустраивать, – говорит  
Антон Коканов.

Напомним, строительство уни-
верситетского городка начнется в 
сентябре 2024 года. Площадь кам-
пуса «Арктическая звезда» превы-
сит 128 тысяч квадратных метров. 
Межвузовская многофункциональ-
ная образовательная среда будет 
включать в себя два взаимосвязан-
ных комплекса зданий, объединен-
ных первым этажом. В них плани-
руется разместить 43 структурных 
подразделения. Деятельность кам-
пуса будет ориентирована на раз-
витие ключевых направлений эко-
номики Поморья.

Трус не играет  
в хоккей!
Уже два года региональная 
детская следж-хоккейная 
команда «архангелы» ме-
няет жизнь юных спортсме-
нов, вдохновляя ребят на 
новые успехи и достижения.

Проект реализуется при поддерж-
ке Детской следж-хоккейной лиги 
и Благотворительного фонда  
Елены и Геннадия Тимченко, при 
участии регионального министер-
ства спорта, спортивно-адаптив-
ной школы и регионального центра 
спортивной подготовки «Водник».

По словам родителей юных спорт- 
сменов, благодаря адаптивному 
хоккею ребята находят друзей и 
становятся частью дружной коман-
ды, а главный эффект – дети стали 
уверенно себя чувствовать не толь-
ко физически, но и эмоционально.

– Ребятам очень нравится следж-
хоккей. У нас разные тренировки 

– силовые, скоростные, игровые. 
Наша команда уже принимает уча-
стие в соревнованиях федерально-
го уровня и дважды выступала в 
Сочи на всероссийском фестива-
ле, – рассказывает тренер команды 
«АрхАнгелы» Наталья Орлова.

В команде «АрхАнгелы» зани-
маются дети разного возраста с на-
рушениями опорно-двигательно-
го аппарата. Спорт позволяет им 
раскрыться и почувствовать уве-
ренность в своих силах. Еще одну 
команду по следж-хоккею пла-
нируют создать на площадке но-
вой ледовой арены в Коряжме. Из 
игроков двух команд можно будет 
сформировать сборную Архангель-
ской области для участия в сорев-
нованиях межрегионального и все-
российского уровня.

Набирают ребят и в команду «Арх- 
Ангелы». На тренировки пригла-
шаются дети и подростки в возрас-
те от семи лет и старше с поражени-
ем опорно-двигательного аппарата. 
Обращаться необходимо в Спортив-
но-адаптивную школу паралимпий-
ского и сурдлимпийского резерва.

активисты  
спасают  
ягринский бор
Эколого-исследовательский 
проект защиты ягринского 
бора «Тайбола – оЗяБ» реа-
лизован архангельской ре-
гиональной молодежной об-
щественной организацией 
«Змей радуга».

В 2020 году директор фестиваля 
«Тайбола» Илья Кузубов создал 
Общество защиты Ягринского бора 

– ОЗЯБ.
– Это комплексная природоох-

ранная инициатива, призванная 
решить проблемы соснового бора 
острова Ягры. Мы пытаемся спа-
сти его разными способами. В пер-
вую очередь занимаемся экопро- 
свещением: записываем подкасты, 
введем видеоблоги, социальные 
сети, создали сайт. Также выпуска-
ем брошюры про ОЗЯБ, проводим 
большие уборки в бору.

Кроме того, занимаемся лесовос-
становлением – посадкой сеянцев 
совместно с лесничествами севе-
родвинских школ № 19 и № 31. Со-
ответственно, мы поддерживаем 
школьные лесничества, движение 
юннатов.

Мы не только говорим о пробле-
мах бора, но и активно ему помо-
гаем. Запустили береговой проект, 
благодаря губернаторским гран-
там сделали большой пандус для 
выхода к морю для маломобиль-
ных людей, расписали девятиэтаж-
ку. Позитивные результаты есть, и 
они заметны. Я думаю, что если бы 
мы не занимались тем, чем зани-
маемся, то сегодня бор был бы за-
вален мусором.

В последствии, я надеюсь, мы 
сможем создать дополнительную 
инфраструктуру, которая оттянет 
на себя отдыхающих, желающих 
устроить пикники, чтобы сохра-
нить сосновый бор.

Да, проблемы пока остаются те 
же, но количество людей, вовле-
ченных вместе с нами в их реше-
ние, постоянно растет, – говорит 
автор проекта «Тайбола – ОЗЯБ» 
Илья Кузубов.

ПодготовилаÎИринаÎКолеснИКоВА

Звание заслуженного врача 
российской Федерации за-
ведующему отделением сер-
дечно-сосудистой хирургии 
Первой горбольницы архан-
гельска Валерию Горенькову 
присвоено за заслуги в обла-
сти здравоохранения и мно-
голетнюю добросовестную 
работу.

С заслуженной наградой ведущего 
сердечно-сосудистого хирурга по-
здравил губернатор Архангельской 
области Александр Цыбульский.

В сфере здравоохранения обла-
сти Валерий Михайлович работа-

ет более 40 лет. Он прошел путь от 
фельдшера скорой помощи до ру-
ководителя службы сердечно-сосу-
дистой хирургии. За годы работы 
ведущий сердечно-сосудистый хи-
рург выполнил более 5500 опера-
тивных вмешательств при различ-
ных заболеваниях сосудов.

В отделении, возглавляемом  
Валерием Гореньковым, специ-
ализированную медицинскую по-
мощь ежегодно получают до тыся-
чи пациентов со всей области. Об 
эффективном руководстве говорят 
и цифры – за последние пять лет 
в подразделении выросла хирур-
гическая активность, увеличилось 
число пациентов, которым была 
оказана высокотехнологичная ме-

дицинская оперативная помощь, в 
два раза возросло количество опе-
раций при аневризме брюшного от-
дела аорты.

Усилиями Валерия Горенькова в 
кардиологическом центре органи-
зован консультативный прием сер-
дечно-сосудистого хирурга и врача-
невролога для амбулаторных па-
циентов с заболеваниями сосудов, 
что позволяет выявлять сосуди-
стую патологию на ранних этапах, 
максимально быстро обследовать 
больных амбулаторно или в усло-
виях отделения хирургии сосудов, 
сократить время до оперативного 
лечения.

Валерий Михайлович первым в 
Архангельской области применил 

валерию Горенькову присвоено  
звание «заслуженный врач  
Российской Федерации»
соответствующийÎуказÎподписалÎПрезидентÎроссииÎВладимирÎПутин

микрососудистую хирургическую 
технику в лечении больных при 
различных заболеваниях и трав-
мах. Он является главным внеш-
татным сосудистым хирургом ми-
нистерства здравоохранения Ар-
хангельской области.

В 2021 году за успешное внедре-
ние метода трансплантации почки 
в Архангельской области Валерий 
Гореньков был награжден почет-

ной грамотой Президента России. 
Валерий Михайлович продолжает 
развивать данное направление, со-
вместно с коллегами накапливает 
и анализирует опыт ведения боль-
ных с патологией, отрабатывает 
технику мультиорганной эксплан-
тации и трансплантации донорской 
почки, активно участвует в амбула-
торном наблюдении за пациента-
ми, перенесшими пересадку.
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закон и общество

георгийÎгуДИМ-леВКоВИЧÎ

депутат областного собра-
ния Георгий Губанов, ин-
структор служебного соба-
ководства архангельской 
областной службы спасе-
ния ирина дошлыгина, жи-
тельница архангельска 
юлия шарко и волонтер 
карина аксенова в эфире 
ГТрк «Поморье» обсужда-
ли вопрос, волнующий ты-
сячи горожан: необходимы 
ли жесткие требования к 
содержанию и выгулу до-
машних собак? 

Напомним, что региональное 
правительство утвердило допол-
нительные требования к содер-
жанию и выгулу домашних жи-
вотных на территории Архан-
гельской области. Постановление 
вступило в силу 13 сентября. 

Введены следующие требова-
ния к содержанию домашних жи-
вотных. 

Во-первых, их владельцы обя-
заны обеспечивать условия, со-
ответствующие биологическим и 
индивидуальным особенностям 
животных, удовлетворять их по-
требности в пище, воде, сне, дви-
жении, естественной активности, 
своевременном проведении вете-
ринарных профилактических ме-
роприятий и оказании ветпомощи. 

Во-вторых, они обязаны не до-
пускать загрязнения экскремен-
тами животных общего имуще-
ства в многоквартирном доме, а 
также территории общего поль-
зования, а в случае загрязнения – 
обеспечить уборку. 

В-третьих, владельцы собак, 
имеющие земельный участок, мо-
гут содержать их на нем в свобод-
ном выгуле, на привязи, в волье-
ре, если эта территория огороже-
на и исключает возможность са-
мостоятельного выхода. 

В-четвертых, вольер, будка и 
привязь должны соответствовать 
индивидуальным особенностям 
животного, не ограничивать не-
обходимую подвижность и обе-
спечивать безопасность окружа-
ющих. О наличии собаки должна 
быть сделана предупредительная 
надпись при входе. 

Что касается требований к вы-
гулу домашних животных, то при 
выходе из дома, переходе через 
улицу и вблизи дорог владельцы 
собак обязаны держать их только 
на коротком поводке. Свободный 
выгул собак допускается исклю-
чительно на специальных пло-
щадках. При этом домашнее жи-
вотное должно постоянно нахо-
диться под контролем владельца, 
который обязан обеспечить без-
опасность граждан, сохранность 
их имущества и других живот-
ных. 

Запрещается выгул собак высо-
той в холке выше 40 сантиметров 
без поводка и намордника, а по-
тенциально опасных пород, опре-
деленных постановлением Пра-
вительства РФ, – лицами, не до-
стигшими 14 лет. 

Не допускается нахождение до-
машних животных в помещени-
ях магазинов, организаций обще-
ственного питания, культуры и 
других при наличии на входе ин-
формации о запрете посещения с 
животными. Оставлять собак на 
привязи можно не более чем на 30 
минут с обеспечением безопасно-
сти для других людей и животных.

Владелец обязан исключить 
возможность самопроизвольного 
освобождения собаки от привязи, 
ее нападения на людей и других 
животных, а также обеспечить 
свободное передвижение людей и 
транспортных средств.

– Правила – это хорошо, но 
жизнь всегда сложнее. Как 
быть?

Ирина Дошлыгина: – Дей-
ствительно, в жизни все непро-

сто. Например, оборудованных 
площадок для выгула собак в Ар-
хангельске просто нет. Убирать 
за питомцем – это хорошо, но 
опять же – нет специализирован-
ных урн. Про свободный выгул 
в пределах населенного пункта 
тоже есть вопросы. Например, 
мы проводим занятия с клубом 
волонтеров «Следопыт» по поис-
ку людей. А с собакой на поводке 
это сделать нельзя.

– Может, тогда не запре-
щать, а создавать условия 
для владельцев домашних 
животных?

Георгий Губанов: – Любой 
компромисс в этом вопросе воз-
можен. У меня отец охотник, с 
детства у нас всегда были дома 
собаки, и я не понаслышке знаю, 
что такое уход за домашними жи-
вотными. Но это всегда нелиней-
ная история. Если мы говорим о 
покусанных людях, детях, то это – 
намордники. Если мы говорим об 
уборке экскрементов, то есть мне-
ние, что это отходы не выше тре-
тьего класса опасности и их мож-
но складировать в обычные урны. 
Но опять же – у нас не все убира-
ют за своими питомцами, особен-
но зимой, а по весне все это вы-
таивает и создает неприглядную 
картину. Что касается площадок 
для выгула, то главный вопрос – 
кто их будет содержать. Область 
может построить, но на баланс 
должен принять муниципалитет. 
А муниципалитеты к этому не го-
товы, прежде всего из-за нехват-
ки средств в бюджетах. 

– Являются ли намордник 
и поводок гарантией безопас-
ности?

Георгий Губанов: – В этом 
смысле постановление регулиру-
ет не в целом выгул, а исходит из 
необходимости обеспечения безо-
пасности людей и, кстати, живот-
ных тоже, поскольку одни собаки 
могут покусать других.

Карина Аксенова: – Закон 
принят, но он неисполним фак-
тически, поскольку не учитывает 
реальную ситуацию с содержани-
ем домашних животных. Получа-
ется дискриминация по отноше-
нию к владельцам собак.

– Кто будет контроли-
ровать выполнение новых 
норм?

Георгий Губанов: – Конечно, 
прежде всего реагировать на об-
ращения жителей будет исполни-
тельная власть. Например, если 
владелец собаки ведет себя не-
адекватно, натравливает живот-
ное на людей.

– Однако ситуации бывают 
самые разные...

Юлия Шарко: – Да, нам, на-
пример, пришлось обращать-
ся в суд. Собака без поводка и 
без намордника напала на двух 
моих детей. В результате у стар-
шей дочки – рваная рана, у сына 

– ушиб. И еще до этого случая я 
предупреждала хозяйку собаки, 
пыталась объяснить ей необходи-
мость обеспечить безопасность, 
но она просто не слушала. В ито-
ге доказательств в суде оказалось 
недостаточно для полной ком-
пенсации ущерба. Но сейчас хотя 
бы собака всегда находится на по-
водке и в наморднике. Но другие 
собаки как бегали у подъезда на-
шего дома, так и продолжают бе-
гать.

Ирина Дошлыгина: – Если со-
бака крупная, то даже в наморд- 
нике она может, ударив, просто 
выбить вам плечо. Если собака не 
воспитана должным образом, то 
никакой намордник и короткий 
поводок не спасут от травм. 

Юлия Шарко: – Когда в семье 
пятеро детей, кошка и собака, воз-
можно, на воспитание собаки про-
сто нет времени. Поэтому пусть 
хотя бы будет поводок и намор-
дник. Для меня как для мамы бу-
дет спокойнее. Потому что мы бо-
ялись даже в школу ходить, хотя 
собака небольшая, по колено.

Карина Аксенова: – На самом 
деле все дело в сознании и вос-
питании людей. Потому что уро-
вень жестокости у людей по от-
ношению к животным просто за-
шкаливает. Например, мне как 
владелице собаки из-за агрессии 
людей пришлось уехать за город 

на постоянное жительство. Не у 
каждого есть такая возможность. 
А ограничение в 40 сантиметров – 
так ведь бультерьер может быть 
меньше ростом! И по площадкам 
для выгула вопрос – их нет, и нет 
ответа на вопрос, появятся ли они 
в ближайшем будущем.

Георгий Губанов: – Именно 
поэтому нужно расширять пере-
чень потенциально опасных по-
род, к которым предъявляются 
особые требования по содержа-
нию и выгулу. Но опять же – не-
понятно, что делать с потом-
ством потенциально опасных по-
род, которое появилось на свет 
случайным образом, не у завод-
чиков. Их хозяев уже не обязать 
регистрировать таких собак. По-
этому обязанности владельцев 
должны быть детализированы, в 
том числе и в плане воспитания 
собак. По площадкам. Каждый 
владелец собаки – житель кон-
кретного муниципалитета. По-
этому нужна консолидация вла-
дельцев животных, обращения 
в органы местного самоуправле-
ния. Чем больше таких обраще-
ний будет – тем лучше. 

– И может быть, ввести, 
наконец, обязательную реги-
страцию всех домашних со-
бак и налог на их содержание, 
чтобы эти средства как раз 
направить на обустройство 
площадок для выгула и их об-
служивание?

Ирина Дошлыгина: – Навер-
ное, это необходимо. Так же как 
и возрождение традиций киноло-
гических клубов, которые бы объ- 
единяли владельцев собак и по-
зволяли бы осуществлять учет 
всех заводчиков, регистрацию 
щенков, а также организовыва-
ли профессиональное воспита-
ние животных и обучение людей, 
желающих завести собаку, ответ-
ственному обращению с ней.

запрещается выгул собак высотой в 
холке выше 40 сантиметров без по-
водка и намордника, а потенциально 
опасных пород, определенных поста-
новлением Правительства РФ, – лица-
ми, не достигшими 14 лет

Жестокое  
обращение  
с животными 
Установлена ответственность 
за несоблюдение требова-
ний к содержанию живот-
ных.

Федеральным законом от 13.06.2023 
№ 230-Ф3 КоАП РФ дополнен новы-
ми статьями 8.52–8.54, предусма-
тривающими ответственность за 
несоблюдение требований к содер-
жанию животных.

Речь идет о несоблюдении тре-
бований к использованию живот-
ных в культурно-зрелищных це-
лях и их содержанию, требований 
к осуществлению деятельности по 
обращению с животными владель-
цами приютов для животных, тре-
бований к осуществлению деятель-
ности по обращению с животными 
без владельцев. Документ вступил 
в силу с 24 июня 2023 года.

За жестокое обращение с живот-
ными, если это действие не содер-
жит признаков уголовно наказу-
емого деяния, предусмотрено на-
казание в виде административно-
го штрафа: для граждан – в разме-
ре от 5 тысяч до 15 тысяч рублей; 
для должностных лиц – от 15 тысяч 
до 30 тысяч рублей; для юридиче-
ских лиц – от 50 тысяч до 100 тысяч  
рублей.

Более суровое наказание преду- 
смотрено за нарушение требова-
ний законодательства в области об-
ращения с животными, повлекшее 
причинение вреда жизни или здо-
ровью граждан либо имуществу, 
при отсутствии признаков уголов-
но наказуемого деяния. В этом слу-
чае возможно наложение админи-
стративного штрафа на граждан 
в размере от 10 тысяч до 30 тысяч  
рублей, на должностных лиц –  
от 50 тысяч до 100 тысяч рублей, на 
юридических лиц – от 100 тысяч  
до 200 тысяч рублей. 

При этом административная от-
ветственность не будет применять-
ся к владельцу животного, если на-
рушение допущено в результате 
действий (бездействия) иного лица, 
осуществляющего либо обязанного 
по поручению владельца осущест-
влять непосредственный надзор за 
животным, а также в случае, если 
животное выбыло из владения 
лица в результате противоправных 
действий других лиц (статья 8.52 
КоАП РФ).

По статье 8.53 КоАП РФ админи-
стративной ответственности под-
лежат виновные за несоблюдение 
требований к использованию жи-
вотных в культурно-зрелищных це-
лях и их содержанию. К примеру, 
осуществление деятельности по со-
держанию и использованию живот-
ных в зоопарках, зоосадах, цирках, 
зоотеатрах, дельфинариях, океана-
риумах без лицензии либо с нару-
шением ее требований повлечет на-
ложение административного штра-
фа на должностных лиц в размере 
от 30 тысяч до 50 тысяч рублей; на 
юридических лиц – от 100 тысяч до 
200 тысяч рублей.

Значительные штрафы установ-
лены за несоблюдение требований 
к осуществлению деятельности по 
обращению с животными владель-
цами приютов для животных и де-
ятельности по обращению с живот-
ными без владельцев статьей 8.54 
КоАП РФ. 

Минимальный размер штрафа 
для должностных лиц составит  
5 тысяч рублей, максимальный – 
15 тысяч рублей; для юридических 
лиц соответственно от 15 до 50 ты-
сяч рублей. Для граждан размер ад-
министративного штрафа составит 
от 3 до 5 тысяч рублей.

ПроКурАТурА
гороДАÎАрхАнгельсКА

рАЗъясняеТ

Собака на поводке
ВÎАрхангельскойÎобластиÎутвержденыÎдополнительныеÎтребованияÎÎ
кÎсодержаниюÎиÎвыгулуÎдомашнихÎживотных
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Понедельник, 23 окТяБря

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «БИЗОН:  

ДЕЛО МАНЕКЕНЩИЦЫ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+
23.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 «ДЕЛО ЧЕсТИ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Большое кино 12+
8.45 «ТАЕЖНЫЙ ДЕТЕКТИВ.  

ОХОТА НА МАМОНТА» 12+
10.45, 15.05, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «с НЕБЕс НА ЗЕМЛЮ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.15, 3.10 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ДНЕМ с ОГНЕМ» 12+
17.15, 18.10 «НЕКРАсИВАя  

ПОДРУЖКА» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Хроники московского быта 12+
1.25 Заморский принц.  

Страшная сказка 16+
2.05 Вторая мировая:  

случайная война 12+
2.45 Истории спасения 16+
4.40 Короли эпизода 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 8.15, 10.00, 12.30, 
17.00, 19.30  
Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40 «сОЛНЕЧНЫЙ ВЕТЕР» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.30 ХX век 16+
12.15 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Большие и маленькие 16+
15.05, 21.30 Три минуты тишины 16+
15.10 «Жизнь на сцене своей судьбы». 

Юбилей Татьяны Шестаковой 16+
15.55 Агора 16+
17.15 Мастера мировой  

концертной сцены 16+
18.30 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.40 Станиславский.  

Рыцарь светлого образа 16+
21.35 К юбилею Московского  

художественного театра.  
Вечера в Камергерском 16+

22.40 Спектакль «Иванов» 16+
2.25 Роман в камне 16+
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11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+

23.20 Вечер  
с Владимиром Соловьевым 12+

2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 «ДЕЛО ЧЕсТИ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.50 «ТАЕЖНЫЙ ДЕТЕКТИВ.  

ОХОТА НА МАМОНТА» 12+
10.40, 4.40 «Ералаш». Все серьезно! 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «с НЕБЕс НА ЗЕМЛЮ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ДНЕМ с ОГНЕМ» 12+
16.55 Актерские драмы.  

Бьет – значит любит? 12+
18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ЧЕРНЫЙ КОТ» 12+
20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ДЕЛО О ЧЕТЫРЕХ  
БЛОНДИНКАХ» 12+

22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Фиктивные браки звезд 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Русские тайны.  

Мировая закулиса 16+
1.25 Актерские драмы.  

Смерть на сцене 12+
2.05 Вторая мировая:  

случайная война12+
2.45 Истории спасения 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.20, 15.00 Увидеть Древний Египет  

глазами фараонов 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40 «сОЛНЕЧНЫЙ ВЕТЕР» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.35 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Острова 16+
13.45 «МЫ,  

НИЖЕПОДПИсАВШИЕся» 16+
14.55, 21.30 Три минуты тишины 16+
15.55 Первые в мире 16+
16.15 Сати. Нескучная классика... 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45 Мастера мировой  

концертной сцены 16+
18.50 Шедевры «Леннаучфильма» 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Белая студия 16+
21.35 К юбилею Московского  

художественного театра.  
Вечера в Камергерском 16+

22.40 Спектакль «Чайка» 16+

среда, 25 окТяБря

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «БИЗОН:  

ДЕЛО МАНЕКЕНЩИЦЫ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+
23.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 «ДЕЛО ЧЕсТИ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.50 «ТАЕЖНЫЙ ДЕТЕКТИВ.  

ЖИВАя ВОДА» 12+
10.40, 4.45 Проклятые сокровища 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+

11.50 «НЕРАЗРЕЗАННЫЕ  
сТРАНИЦЫ» 16+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ЧЕМ сЕРДЦЕ  
УсПОКОИТся» 12+

16.55 Актерские драмы.  
Ранняя слава 16+

18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 
ЛЮБОВНЫЙ КВАДРАТ» 12+

20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 
ТАЙНА БЕЛОсНЕЖКИ» 12+

22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Предсказание  

для Кремля и народа 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Дорогие товарищи.  

Сочинская мафия 16+
1.25 Знак качества 16+
2.05 Вторая мировая:  

случайная война 12+
2.50 Истории спасения 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.30, 15.00 Парящий каменный  

лес Китая 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40 «сОЛНЕЧНЫЙ ВЕТЕР» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 1.00 ХX век 16+
12.00 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Искусственный отбор 16+
13.45 «МЫ,  

НИЖЕПОДПИсАВШИЕся» 16+
14.55, 21.30 Три минуты тишины 16+
15.55 Забытое ремесло 16+
16.10 Белая студия 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.45, 1.50 Мастера мировой  

концертной сцены 16+
18.55 Шедевры «Леннаучфильма» 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 Абсолютный слух 16+
21.35 К юбилею Московского 

художественного театра.  
Вечера в Камергерском 16+

22.40 Спектакль «Тартюф» 16+

чеТВерГ, 26 окТяБря

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «БИЗОН:  

ДЕЛО МАНЕКЕНЩИЦЫ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+
23.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 12+
3.50 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
1.55 «ДЕЛО ЧЕсТИ» 16+
4.35 Военно-исторические  

маршруты 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «ТАЕЖНЫЙ ДЕТЕКТИВ.  

ЖИВАя ВОДА» 12+
10.40 Список Андропова 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «НЕРАЗРЕЗАННЫЕ  

сТРАНИЦЫ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.15 «сЕЛЬсКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ЧЕМ сЕРДЦЕ  
УсПОКОИТся» 12+

16.55 Актерские драмы.  
Талант не пропьешь? 16+

18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 
ШОКОЛАДНОЕ  
УБИЙсТВО» 12+

20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 
ЭФФЕКТ БАБОЧКИ» 12+

22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы.  

Звезды на весах 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+

0.45 Охота на маньяка.  
Дело Лесного Зверя 16+

1.25 Прощание 16+
2.05 Вторая мировая:  

случайная война 12+
2.50 Истории спасения 16+
4.40 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 15.00 Древние цивилизации 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.45 «сОЛНЕЧНЫЙ ВЕТЕР» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.15 Оттепель. В добрый час 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.40 «ДОЧЕНЬКА» 16+
14.55, 21.30 Три минуты тишины 16+
15.50 Забытое ремесло 16+
16.05 2 Верник 2 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.45, 2.00 Мастера мировой  

концертной сцены 16+
18.35 Шедевры «Леннаучфильма» 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 Энигма 16+
21.35 Юбилей Московского  

художественного театра.  
Вечера в Камергерском 16+

22.40 Спектакль «Кабала святош» 16+

ПяТниЦа, 27 окТяБря

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 «Фантастика».  

Следующий уровень 12+
23.40 Фантастика:  

заглядываем внутрь 12+
0.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе! 12+
23.55 Истории большой страны 12+
0.55 «КЛЮЧИ» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15 «БАЛАБОЛ» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
1.45 Квартирный вопрос 0+
2.40 «ОТсТЕГНИТЕ РЕМНИ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20 «Был такой случай».  

Юмористический концерт 12+
9.15 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ЛЮБОВНЫЙ КВАДРАТ» 12+
11.15, 11.50 «НЕКРАсИВАя  

ПОДРУЖКА.  
ТАЙНА БЕЛОсНЕЖКИ» 12+

11.30, 14.30, 17.50 События 16+
13.20, 15.05 «НЕКРАсИВАя  

ПОДРУЖКА. ШОКОЛАДНОЕ 
УБИЙсТВО» 12+

14.50 Город новостей 16+
15.50 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ЭФФЕКТ БАБОЧКИ» 12+
18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

сЕРДЦЕ ЗВЕРя» 12+
20.00 «НЕКРАсИВАя 

 ПОДРУЖКА. сТРАШНАя, 
сТРАШНАя сКАЗКА» 12+

22.00 В центре событий  
с Анной Прохоровой 16+

23.00 Приют комедиантов 12+
0.25 «НОЧНОЕ  

ПРОИсШЕсТВИЕ» 12+
1.55 Петровка, 38 16+
2.10 «РАссВЕТ  

НА сАНТОРИНИ» 16+
3.40 «ФАНФАН-ТЮЛЬПАН» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 15.05 Древние цивилизации 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.45 «ВАМ ТЕЛЕГРАММА...» 16+
10.20 Шедевры старого кино 16+
11.45 Открытая книга 16+
12.15, 16.00 «Забытое ремесло» 16+
12.45 Острова 16+
13.40 «ДОЧЕНЬКА» 16+

15.00, 21.30 Три минуты тишины 16+
16.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45, 1.45 Мастера мировой  

концертной сцены 16+
18.30 Цвет времени 16+
18.45 Царская ложа 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.45, 1.00 Искатели 16+
21.35 К юбилею Московского  

художественного театра. 
Вечера в Камергерском 16+

22.40 Актеры МХТ, Юрий Башмет  
и камерный ансамбль  
«Солисты Москвы»  
в литературно-музыкальном  
вечере «Истории любви» 16+

2.30 Мультфильмы 16+

сУББоТа, 28 окТяБря

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Наше все 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Поехали! 12+
13.10 «сТАРШИЙ сЫН» 12+
15.45 «Горячий лед». Фигурное катание. 

Гран-при России – 2023.  
Короткая программа. Этап III. 
Прямая трансляция 16+

16.55 Мир на грани.  
Уроки Карибского кризиса 16+

18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Михаил Задорнов: вся жизнь 16+
19.15 «Эксклюзив»  

с Дмитрием Борисовым 16+
20.05 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.15 Лига Ставок. Вечер  

профессионального бокса.  
А. Папин – С. Асбаров.  
Бой в тяжелом весе.  
Прямая трансляция 16+

0.15 Мир глазами  
группы Radiohead 16+

1.25 ПОДКАСТ.ЛАБ» 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.50 Доктор Мясников 12+
14.50 Юморина 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «КВАРТИРКА» 16+
1.00 «ЦВЕТОЧНОЕ ТАНГО» 12+
4.25 «ОЖЕРЕЛЬЕ» 12+

 � НТВ

7.30 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.10 Попутчик 16+
14.20 Игры разумов 0+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.20 Секрет на миллион 16+
23.25 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.15 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
0.45 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.05 Дачный ответ 0+
3.00 «ОТсТЕГНИТЕ РЕМНИ» 16+
4.35 Военно-исторические  

маршруты 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.40 «ПЕТРОВИЧ» 12+
7.25 Православная энциклопедия 6+
7.50 «ТЕНЬ сАЛАМАНДРЫ» 12+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.50 Смешите меня семеро 16+
13.00, 14.50 «ТАЙНА  

сПяЩЕЙ ДАМЫ» 12+
17.15 «сЕМЬ МИНУс ОДИН» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Тайная комната.  

Принцесса Диана 16+
0.10 90-е. Комсомольцы 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+
1.45 Актерские драмы.  

Бьет – значит любит? 12+
2.25 Актерские драмы. Ранняя слава 16+
3.05 Актерские драмы.  

Талант не пропьешь? 16+
3.45 Актерские драмы.  

Смерть на сцене 12+
4.25 Список Андропова 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильм 6+
7.40 «ДЕНЬ сЧАсТЬя» 16+
9.15 Мы – грамотеи! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 «ДОРОГА К МОРЮ» 16+
11.30 Эрмитаж 16+
12.00 Земля людей 16+
12.30 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.15 Шедевры «Леннаучфильма» 16+
13.55, 23.00 Три минуты тишины 16+
14.00 Рассказы из русской истории 16+

14.35 Нобелевские победы 
российской науки 16+

15.20 «МЫ с ВАМИ  
ГДЕ-ТО ВсТРЕЧАЛИсЬ» 16+

16.50 Большая опера – 2023. Кастинг 16+
18.10 Энциклопедия загадок 16+
18.40 Доминанты 16+
19.45 Слово о старшем друге.  

Политобозы 16+
20.25 «ДОМ,  

В КОТОРОМ я ЖИВУ» 16+
22.00 Агора 16+
23.05 «БАЛ» 16+
0.55 Обезьяний остров 16+
1.35 Искатели 16+
2.20 Мультфильмы 16+

Воскресенье, 29 окТяБря

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
15.20 «Горячий лед». Фигурное катание. 

Гран-при России – 2023.  
Произвольная программа. Этап III. 
Прямая трансляция 16+

17.05 Украина. Дети на продажу 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Перепой звезду 12+
21.00 Время 16+
23.00 Кислород.  

Вверх за пределы себя 12+
0.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

6.10, 1.30 «НЕЛЕГКОЕ сЧАсТЬЕ» 12+
8.00 Местное время. Воскресенье 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.00 «сВАДЕБНЫЙ МАРШ» 16+
17.50 «Песни от всей души» 12+
20.00 Вести недели
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! Суперсезон. Финал 6+
23.35 Звезды сошлись 16+
1.10 Основано на реальных  

событиях 16+
2.30 «ОТсТЕГНИТЕ РЕМНИ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

5.45 «ФАНФАН-ТЮЛЬПАН» 12+
7.20 «РАссВЕТ НА сАНТОРИНИ» 16+
9.10 Здоровый смысл 16+
9.40 Королевы комедий 16+
10.35 Легенды эстрады. Любовь,  

комсомол и весна 16+
11.30, 0.15 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «НОЧНОЕ ПРОИсШЕсТВИЕ» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Гибель Машерова 16+
15.50 Следствие ведет КГБ.  

Блондинки за углом 16+
16.40 «ПЕТРОВИЧ» 12+
18.50 «РАЗЛУЧНИЦА» 16+
22.35, 0.30 «ПРИЗРАКИ 

ЗАМОсКВОРЕЧЬя» 12+
2.00 Петровка, 38 16+
2.10 «ТАЙНА сПяЩЕЙ ДАМЫ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильм 6+
7.15 «КЛОУН» 16+
9.45, 1.20 Диалоги о животных 16+
10.25 Валентина Телегина 16+
11.05 «ДОМ, В КОТОРОМ я ЖИВУ» 16+
12.45 Неизвестные маршруты России 16+
13.25 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.55 Коллекция 16+
14.30 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
15.10 «ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ,  

МИсТЕР МАРШАЛЛ» 16+
16.25, 23.00 Три минуты тишины 16+
16.30 Картина мира 

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Первые в мире 16+
17.25 Пешком... 16+
17.55 «Я не один, пока я с вами...».  

К 95-летию со дня рождения 
Юрия Саульского 16+

18.30 Романтика романса 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 Линия жизни 16+
21.25 «ДЕНЬ сЧАсТЬя» 16+
23.05 Михаил Лавровский.  

Продолжение следует... 16+
23.50 «МЫ с ВАМИ  

ГДЕ-ТО ВсТРЕЧАЛИсЬ» 16+
2.00 Искатели 16+
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С днем 
рождения!
18 окТяБря

ольга леонидовна  
ХУдякоВа, 
заместитель директора  
департамента городского  
хозяйства – начальник  
управления развития 
городского хозяйства  
администрации архангельска

С днем 
рождения!
20 окТяБря

юрий Борисович  
серГееВ, 
глава города Мирного

С днем 
рождения!
20 окТяБря

Григорий  
Владимирович  
шилкин, 
депутат Государственной 
думы рФ

С днем 
рождения!
20 окТяБря

Владимир сергеевич 
Меженный, 
директор гимназии № 25

С днем 
рождения!
20 окТяБря

роман александрович 
ВарФолоМееВ, 
депутат совета депутатов 
северодвинска

С днем 
рождения!
19 окТяБря

людмила николаевна 
шкаеВа, 
заведующая детским садом 
общеразвивающего вида  
№ 103 «Золотой ключик»

С днем рождения!

19 окТяБря
Василий николаевич 
ВласоВ,
начальник МУ Го  
«Город архангельск»  
«Хозяйственная служба»

10 октября 
принимала поздравления
с юбилеем 
Любовь Валентиновна  
ПРОЦЕНКО,
ветеран педагогического труда,  
отличник народного просвещения

Уважаемая Любовь Валентиновна! 
Примите и наши сердечные поздравле-

ния с юбилейным днем рождения и слова 
благодарности за многолетний педагоги-
ческий труд! В такую красивую дату же-
лаем вам жизни на радость богатой под 
светом счастливейших звезд. Ровесников 
будьте моложе! Энергии вам, крепких сил, 
чтоб каждый денечек, что прожит, пре-
красным и радостным был!

С уважением, Совет ветеранов  
средней школы № 34

16 октября 
отметила юбилей

Алефтина  
Федоровна  
КОРОЛЕВА 

С юбилеем – 95! В луч-
шей форме быть и так 
держать! Каждый день 
пусть позитив несет, и 
здоровье пусть не подведет!

Дети, внуки, правнуки

оБщесТВенная орГаниЗаЦия 
«деТи Войны» 
солоМБальскоГо окрУГа 
поздравляет с юбилеем:

 Юрия Гавриловича ЗАНОЗА
 Лидию Серафимовну 
    НОВИЧЕНКО
 Тамару Владимировну ПОПОВУ
 Надежду Петровну РУДНИЦКУЮ
 Анну Евгеньевну ВАРЯГИНУ
 Надежду Васильевну РЕХОВУ
 Зинаиду Степановну БЛИНОВУ
с днем рождения:
 Капиталину Александровну 
    ТУНКИНУ
 Софью Владимировну ЯКОВЛЕВУ
 Таисью Ивановну КОЛЕБАКИНУ
 Нину Андреевну УРПИНУ
 Пелагею Яковлевну ФЕДОСЕЕВУ
 Бориса Федоровича МАКАРОВА
 Розу Борисовну ШАБАЛИТОВУ
 Людмилу Федоровну КАБАНОВУ
 Музу Яковлевну КОШУНЯЕВУ
 Людмилу Михайловну ФРОЛОВУ

Пусть ваша жизнь будет наполнена ра-
достью, добром, счастьем, надеждами и 
улыбками. Удачи всегда и во всем! Пусть 
родные и друзья будут рядышком всегда!

16 октября
отметил 91-й  

день рождения 
Михаил  

Александрович 
МАЛЬГИН, 

ветеран Великой  
Отечественной войны, 

ветеран труда
Уважаемый Михаил Александрович!
Примите наши сердечные поздравления 

с такой весомой датой и искренние сло-
ва благодарности за личный вклад в Побе-
ду и многолетний добросовестный труд в 
дистанции пути. Спасибо вам за опыт и 
мудрость, которыми вы щедро делитесь с 
молодыми железнодорожниками! Жела-
ем вам душевных и физических сил, неисся-
каемого жизнелюбия и оптимизма. Пусть 
каждый день дарит радость и надежду и 
будет согрет теплом и вниманием близ-
ких!

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД

18 октября 
отмечает юбилей
Галина Ивановна  
СЕЛЯНИНА

Дорогая Галина Ивановна! 
Поздравляю с замечательным юбилеем! 

Радости тебе желаю, море жизненных по-
бед. Ангел пусть хранит от бед. Желаю 
тебе удачи и здоровья в придачу. Пусть ца-
рит всегда успех, жизнь пусть будет без по-
мех!

Обнимаю, Людмила Васильевна

19 октября 
исполнится 90 лет 

Валентине Семеновне  
ЧЕЧУЛИНОЙ

Уважаемая Валентина Семеновна! 
Поздравляем вас с юбилеем! Какой пре-

красный и волшебный юбилей! До 90 лет 
дожить не каждый может. Желаем жить 
в семейном вам тепле, нет ничего семьи 
родной дороже. Здоровья вам и очень дол-
гих лет. Вы самая счастливая на свете! 
Прекрасный, дорогой наш человек, живите 
в мире, в счастье до столетия!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

22 октября отметит 
80-летний юбилей
Николай Максимович  
МИТЬКО

С юбилеем поздравляем! Здоровья, сча-
стья мы желаем, с улыбкой, бодрым на-
строением свой путь по жизни продол-
жать. Не надо лет своих бояться, а сме-
ло им смотреть в глаза. Мои года – мое 
богатство, недаром в песне есть слова.  
С юбилеем, наш дорогой друг!

Галина Дыбцына, Людмила Базина

арХанГельский реГиональный 
соВеТ ВеТераноВ  
сеВерной желеЗной дороГи
поздравляет с днем рождения 
и благодарит за многолетний труд 
на Северной магистрали:

 Лию Александровну МАЛыШЕВУ
 Ларису Ивановну НАРыШКИНУ
 Галину Николаевну ТРУБНИКОВУ
 Татьяну Васильевну 
    КРАСИЛЬНИКОВУ
 Нелли Ивановну ГОЛОВКОВУ
 Нину Александровну ДЕРГАЕВУ
 Веру Владимировну ЕРШОВУ
 Игоря Ивановича НАРыШКИНА
 Наталью Юрьевну БОГАЧЕВУ

Уважаемые именинники, желаем вам 
добра, здоровья, благополучия, молодости 
души! Пусть всегда помогают в жизни 
опыт, мудрость, удача, вера и любовь!

соВеТ ВеТераноВ 
исакоГорскоГо окрУГа 

поздравляет с юбилеем:

 Ольгу Анатольевну ДРУЖИНИНУ
 Людмилу Николаевну КАРПОВУ
 Валентину Ивановну ТАРАСОВУ
 Людмилу Николаевну 
    СИЛИМЯНКИНУ
 Евгения Михайловича ПОПОВА
 Галину Васильевну АНУФРИЕВУ
 Юрия Николаевича БЕЛЯЕВА
 Людмилу Павловну ХАРЧЕНКО
 Веру Павловну СВИРИДУ
 Тамару Александровну ИВАНОВУ
В чудесный праздник – юбилей – все от 

души вас поздравляют, улыбки добрые дру-
зей пусть вас сегодня окружают! И будут 
светлыми года, и все исполняться жела-
нья! Здоровья, радости всегда, счастливой 
жизни, процветанья!

рУкоВодсТВо 
и соВеТ ВеТераноВ 
солоМБальскоГо оВд 
поздравляет с днем рождения:

 Тамару Павловну ОРЛОВУ
 Виктора Владимировича ЛИТВИНА
 Александра Александровича 
    КРыЛОВА
 Геннадия Сергеевича ЕЛОХИНА

Желаем вам здоровья, веры в свои силы, 
надежды на лучшее будущее, любви в семье 
и заботы близких!

соВеТ ВеТераноВ 
окТяБрьскоГо окрУГа 
поздравляет с юбилеем:

 Наталью Николаевну ПАРАХИНУ
 Тамару Зосимовну ВЕШНЯКОВУ
 Сергея Васильевича АКИНЬШИНА
 Аллу Михайловну ВОЛКОВУ
Желаем юбилярам крепкого здоровья на 

долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

16 октября отметила 
90-летний юбилей
Валентина Прокопьевна  
БОГДАНОВА

Уважаемая  
Валентина Прокопьевна! 

Поздравляем вас с днем рождения! По-
четный возраст – 90 лет! Для торжества 
и гордости достойный повод! Пусть бу-
дет в жизни каждый день согрет заботой 
и вниманием. Пусть будут рядом те, кто 
сердцу мил, с кем тема для бесед всегда най-
дется. Желаем вам здоровья, бодрости и 
сил, чтоб опытом и мудростью делиться!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

оБщесТВенная орГаниЗаЦия 
«деТи Войны» 
исакоГорскоГо окрУГа 
поздравляет с юбилеем:

 Лидию Владимировну ШИМКО
 Юрия Николаевича БЕЛЯЕВА
с днем рождения:
 Галину Алексеевну ГОРЕВУ
 Николая Викторовича САДОВОГО
 Зинаиду Федоровну НОВИКОВУ
 Виталия Валентиновича 
    КОРОТКИХ
 Николая Анатольевича ВАСИЛЮКА
 Маргариту Егоровну ПЕСТОВСКУЮ

Пусть радость к вам приходит чаще, 
здоровье крепнет с каждым днем. Пусть 
безграничным будет счастье, успехов вам, 
удач во всем!

21 октября 
отметит юбилей
Нина Александровна  
РЕШЕТОВА

Уважаемая Нина Александровна! 
Поздравляем с юбилеем! Пусть не гас-

нет искорка с годами, не уйдет с годами 
оптимизм. Пусть здоровье будет вечно с 
вами и прекрасна будет ваша жизнь!

С уважением, соседи дома № 45/1  
на проспекте Московском

22 октября юбилей 
у Елены Викторовны  

АФАНАСИДИ
Поздравляем с юбилеем! Желаем креп-

кого здоровья! Сегодня, как будто две звез-
дочки ярких, две ваших пятерки зажглись. 
Пускай принесет юбилей вам подарки за 
вашу красивую жизнь! Веселая вы, увле-
каетесь многим, душою всегда молода. 
Пусть осень золотая стоит на пороге, но 
вас не состарят года. Желаем здоровья, 
любви и успехов на жизненном долгом 
пути. Желаем улыбок и звонкого смеха, а 
также, как роза, цвести. Пусть радуют 
вас и закаты, и зорьки, еще впереди все у 
вас! И пусть юбилейные ваши пятерки 
вам золотом светят сейчас!

Коллектив школы № 69
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С днем 
рождения!
21 окТяБря

Виктор Михайлович 
иконникоВ,
заместитель председателя 
правительства  
архангельской области 

С днем 
рождения!
22 окТяБря

сергей Германович 
рУБЦоВ, 
директор музея деревянного 
зодчества и народного  
искусства «Малые корелы»

Дорогие наши читатели!
ВсеÎпоздравленияÎотÎобщественныхÎорганизацийÎиÎчастныхÎлицÎпринимаютсяÎ
иÎпубликуютсяÎнаÎбесплатнойÎоснове.Î
ВместеÎсÎтемÎдоводимÎдоÎвашегоÎсведенияÎновыйÎпорядокÎподачиÎпоздравлений.

ПоЗдраВления и оБъяВления По ТелеФонУ не ПриниМаюТся!
Все предлагаемые вами тексты для публикации в газете должны 

направляться по электронной почте 
agvs29@mail.ru, в ВК vk.com/agvs29, 

доставляться в редакцию лично или посредством «Почты России».
Прием объявлений и поздравлений осуществляется  

в среду и четверг с 10:00 до 17:00.  
наш адрес: Архангельск, пр. троицкий, 61, третий этаж, номер домофона – 1.

редакцияÎгазетыÎ«АрхангельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎславы»

�� 20 октября –  
Международный день 
повара и кулинара

Поздравляю с профессиональным Днем 
повара своих коллег, с которыми прорабо-
тала не один десяток лет: 

Марию Ивановну КАШТАНОВУ 
Лилю Михайловну ГОРОДИЛОВУ 
Людмилу ЧУПАКОВУ 
Ларису ШУБНУЮ 
Тамару Владимировну ЩЕРБАКОВУ 
Веру МОРОШКИНУ 
Нину Степановну МИЛЯКОВУ 
Любовь РОГОВУ
Поздравляю вас, дорогие подруги! Желаю, 

чтобы в вашей жизни было как можно боль-
ше радостных и позитивных моментов, 
чтобы улыбка была постоянно на ваших 
лицах. Счастья, благополучия, чтоб рядом 
были только верные и надежные люди!

С уважением, Анна Павловна

соВеТ сТаршин аоо 
«ВеТераны сеВерноГо ФлоТа» 
поздравляет с юбилеем:

 Сергея Витальевича МАЛАХОВА
с днем рождения:
 Нину Алексеевну ТЕПЛЯШИНУ
 Горация Сергеевича ДОКИНА
 Виктора Яковлевича ЯКОВЛЕВА
 Григория Владимировича ШИЛКИНА
 Виктора Михайловича ИКОННИКОВА

В ваш день рождения мы искренне жела-
ем крепкого здоровья и бодрости духа, добра 
и благополучия на многие и многие годы! 
Пусть ваша жизнь всегда будет наполнена 
радостью и счастьем, теплом и заботой 
любящих вас родных и близких! 

соВеТ ВеТераноВ 
солоМБальскоГо окрУГа 

поздравляет с юбилеем:

 Галину Михайловну КОЛЯДУ
с днем рождения:

 Людмилу Михайловну ЖИРКОВУ
 Сергея Геннадьевича ПОПОВА
 Натали Елладьевну КАЦ
От души желаем счастья, светлых дней, 

здоровья, благополучия, бодрости духа, 
любви родных и близких!

оБщесТВо инВалидоВ 
солоМБальскоГо окрУГа 
поздравляет с днем рождения:

 Бориса Федоровича МАКАРОВА
 Светлану Николаевну ПОСТНИКОВУ

Желаем всего наилучшего! Пусть ваша 
жизнь всегда будет наполнена радостью и 
счастьем, теплом и заботой любящих вас 
родных и близких!

овенÎВасÎждетÎдинамичнаяÎиÎнаполненнаяÎраз-
нообразнымиÎсобытиямиÎжизнь.ÎстоитÎзанятьсяÎ
реализациейÎтого,ÎчтоÎбылоÎзадумано,ÎдажеÎеслиÎвыÎ
ещеÎнеÎуспелиÎдодуматьÎсвойÎпланÎдоÎконца.

телец ПовседневныеÎделаÎбудутÎладитьсяÎиÎ
увенчаютсяÎуспехом.ÎПоявитсяÎвозможностьÎповы-
ситьÎпрофессиональноеÎмастерство.ÎВнимательноÎ
отнеситесьÎкÎновостямÎнаÎработе.Î

близнецыÎобъемÎработыÎбудетÎминимальным,Î
аÎсвободногоÎвремениÎстанетÎбольше,ÎчемÎобычно.Î
БудьтеÎмудрыÎ–ÎспорыÎсÎначальствомÎпринесутÎтоль-
коÎогорченияÎиÎразочарование.

ракÎВозможныÎизмененияÎвÎнамеченныхÎпланах,Î
ноÎвсеÎокажетсяÎкÎлучшему.ÎестьÎшанс,Îчто,Îисполь-
зуяÎсвоиÎделовыеÎкачества,ÎвыÎскороÎдобьетесьÎпо-
вышенияÎпоÎслужбе.Î

лев радиÎдостиженияÎцелиÎвамÎпридетсяÎпожерт-
воватьÎсвободнымÎвременемÎиÎсвоимиÎпланами.ÎноÎ
васÎдолжнаÎподдержатьÎвераÎвÎуспехÎпредприятия.Î
ВестиÎделаÎлучшеÎчестноÎиÎоткрыто.

деваÎнеобходимоÎсоразмеритьÎсвоиÎвозмож-
ностиÎиÎнеÎизводитьÎсебяÎизлишнейÎперегрузкойÎ
наÎработе.ÎнеÎфорсируйтеÎсобытияÎиÎнеÎпытайтесьÎ
делатьÎнесколькоÎделÎсразу.Î

весы неÎделайтеÎрезкихÎдвижений,ÎдвигайтесьÎ
впередÎвÎтомÎритме,ÎкоторыйÎдляÎвасÎнаиболееÎком-
фортен.ÎнеÎстоитÎслишкомÎзадумыватьсяÎнадÎтакти-
кой,ÎвсеÎрешенияÎпридутÎкÎвамÎпоÎходуÎдела.

скорпионÎнеÎстоитÎразбрасыватьсяÎпоÎмелочамÎ
илиÎстаратьсяÎуспетьÎпеределатьÎвсеÎделаÎсразу,ÎэтоÎ
будетÎлишьÎтормозитьÎработу.ÎнеÎбойтесьÎговоритьÎ
«нет»,ÎэтоÎтолькоÎприбавитÎвамÎзначимости.

стрелец ПродолжайтеÎвоплощатьÎсвоиÎпланыÎ
вÎреальность.ÎПриводитеÎвÎпорядокÎвсе,ÎдоÎчегоÎ
дотянетесь.ÎЧтобыÎизбежатьÎвозможныхÎнеприят-
ностей,ÎбудьтеÎсобранныÎиÎуравновешенны.

козерог ВамÎпотребуетсяÎдовольноÎчастоÎ
прибегатьÎкÎкомпромисснымÎрешениям,ÎталантÎ
дипломатаÎбудетÎценитьсяÎбольше,ÎчемÎпринципи-
альность.Î

водолей уÎвасÎпоявитсяÎвозможностьÎхорошоÎ
зарекомендоватьÎсебяÎнаÎработеÎиÎвÎдружескойÎ
компании.ÎграндиозныхÎуспеховÎвÎпрофессиональ-
нойÎсфереÎпокаÎнеÎпредвидится.

рыбы уÎвасÎпоявитсяÎвозможностьÎуправлятьÎ
сложившейсяÎситуацией,ÎвлиятьÎнаÎгрядущиеÎсо-
бытия.ÎнеÎстоитÎжадничатьÎиÎэкономить,ÎеслиÎнеÎ
хотитеÎпрослытьÎскрягой.Î

�� астропрогноз с 23 по 29 октября

ВÎзалеÎторжествÎотделаÎЗАгсÎ
поÎгородуÎАрхангельскуÎскре-
пилиÎсвойÎсоюзÎузамиÎбракаÎ
ИванÎиÎекатеринаÎЧедырян.
ПоздравляемÎсÎзамечатель-
нымÎсобытием!ÎЖелаемÎдол-
гихÎиÎсчастливыхÎлетÎсо-
вместнойÎжизни!ÎсоветÎдаÎ
любовь!

МатериалыÎиÎфотоÎгруппыÎагентстваÎЗАгсÎАрхангельскойÎобластиÎвÎсоцсетиÎ«ВКонтакте»

Молодожены Архангельска
ВÎотделеÎЗАгсÎпоÎгородуÎАрхан-
гельскуÎсостояласьÎторжествен-
наяÎцеремонияÎбракосочетанияÎ
участникаÎспецоперацииÎДенисаÎ
иÎегоÎвозлюбленнойÎКристины.

МолодойÎчеловекÎмужественноÎиÎ
стойкоÎнесетÎнелегкую,ÎноÎпочет-
нуюÎслужбу,ÎисполняяÎсвойÎво-
инскийÎдолгÎпоÎзащитеÎнацио-Î
нальнойÎбезопасностиÎроссии,Î
ееÎгосударственныхÎинтересов.
ЧерезÎнесколькоÎднейÎДенисÎÎ
отправитсяÎнаÎпередовую,ÎÎ
аÎКристинаÎбудетÎпреданноÎÎ
иÎтерпеливоÎждатьÎмужаÎ–ÎÎ
сÎверойÎвÎнашуÎобщуюÎпобеду.
ПоздравляемÎсÎсозданиемÎсе-
мьи!ÎЖелаемÎкрепкогоÎздоровья,Î
счастьяÎиÎещеÎмногоÎсветлых,Îра-
достныхÎдней,ÎпроведенныхÎвме-
сте!ÎБерегитеÎиÎподдерживайтеÎ
другÎдруга!

ВÎзалеÎторжествÎотделаÎЗАгсÎпоÎгоро-
дуÎАрхангельскуÎсоединилиÎсвоиÎсудь-
быÎузамиÎбракаÎАлексейÎиÎАнна.

МолодойÎчеловекÎизъявилÎжеланиеÎ
проходитьÎвоеннуюÎслужбуÎпоÎкон-
тракту.ÎВÎскоромÎвремениÎонÎотпра-
витсяÎвÎзонуÎспецоперации,ÎгдеÎбудетÎ
мужественноÎиÎстойкоÎвыполнятьÎбое-
выеÎзадачи.
ДомаÎАлексеяÎбудетÎждатьÎлюбящаяÎ
жена.ÎЖдатьÎиÎверить,ÎчтоÎонÎвернетсяÎ
сÎпобедой.ÎИÎэтаÎвераÎпоможетÎсупру-
гуÎнаÎпередовой!
ПоздравляемÎсÎбракосочетанием!ÎЖе-
лаемÎвамÎсчастья,ÎвсехÎблаг,ÎкрепкойÎ
иÎсветлойÎлюбви!ÎБерегитеÎиÎценитеÎ
другÎдруга!

19 октября 
отметит  

70-летний юбилей
Наталья  

Александровна  
ШУБИНА

Дорогая мамочка! 
Желаем тебе доброго 

здоровья, счастья, теп-
ла и уюта в родном доме! 

Спасибо тебе за жизненную мудрость, 
заботу, доброту и любовь! 

Сын Александр
К поздравлениям присоединяются 

родные и подруги
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закон и порядок

реклама

А в руках  
держал деньги... 
сотрудникÎЧоПÎотговорилÎ
пенсионераÎотÎпереводаÎденегÎ
мошенникам

Полицейские поблагодарили  
сотрудников частного охранного  
предприятия за содействие полиции  
в борьбе с IT-преступлениями.

В торжественной обстановке заместитель началь-
ника полиции по оперативной работе УМВД Рос-
сии по городу Архангельску подполковник полиции  
Алексей Сумароков вручил благодарственные пись-
ма сотрудникам частной охранной организации за со-
действие правоохранительным органам в профилакти-
ке IT-преступлений.

Александр Никитин, Иван Теселкин и Сергей 
Люшин уберегли от перевода денег аферистам не-
скольких пенсионеров. Они были готовы перевести на 
сторонние счета все свои сбережения и деньги, взятые 
в кредит.

Александр и Сергей вспоминают, что обратили вни-
мание на пожилого человека у банкомата в сервисной 
зоне.

Он с кем-то разговаривал по телефону, держа в руке 
крупную сумму денег. Александр Владимирович подо-
шел к пенсионеру и после непродолжительного разго-
вора с ним понял, что мужчину обманывают аферисты.

Злоумышленники убедили его перевести все накоп- 
ления на «безопасный» счет. Сотрудник ЧОП отгово-
рил пенсионера от совершения дальнейших финансо-
вых операций и вызвал полицию.

Несколько часов спустя их коллега Иван Теселкин 
также заметил пожилую женщину у банкомата. Очень 
нервничая и разговаривая с кем-то по мобильному те-
лефону, она под диктовку вводила в банкомате номера 
счетов и переводила денежные средства.

Иван Владиславович поспешил к женщине, чтобы 
остановить ее и спасти оставшиеся сбережения. Одна-
ко долгое время он не мог убедить пенсионерку в том, 
что она находится под влиянием аферистов.

Вместе с прибывшими на вызов сотрудниками поли-
ции Ивану Теселкину удалось объяснить архангелого-
родке, что ее обманывают.

Алексей Николаевич также поблагодарил руково-
дителя частного охранного предприятия Александра 
Симакова и всех сотрудников за проявленную бди-
тельность, неравнодушие и оказание содействия орга-
нам внутренних дел в борьбе с IT-преступлениями.

задержан через  
несколько часов
В архангельске сотрудниками уголовного 
розыска задержан подозреваемый в грабе-
же.

10 октября в полицию с заявлением о грабеже обрати-
лась местная жительница 1952 года рождения.

Женщина рассказала, что около 15 часов у дома на 
улице Советской на нее напал неизвестный. Злоумыш-
ленник отобрал у пенсионерки сумку с продуктами пи-
тания и личными вещами, после чего скрылся.

В ходе оперативно-разыскных мероприятий подо-
зреваемый в совершении преступления был установ-
лен.

Им оказался ранее неоднократно судимый 26-лет-
ний архангелогородец. Ориентировка на разыскива-
емого была передана всем наружным службам поли-
ции. Спустя несколько часов подозреваемый был за-
держан сотрудниками уголовного розыска.

Возбуждено уголовное дело по признакам преступ- 
ления, предусмотренного частью 1 статьи 161 Уголов-
ного кодекса Российской Федерации «Грабеж».

Санкция статьи предусматривает максимальное на-
казание в виде лишения свободы на срок до четырех 
лет. Ведется следствие.

В гостях у судебных приставов 
архангельска побывали учащи-
еся 6-го класса школы № 45. 

Ребят познакомили с профессией тех, 
кто восстанавливает справедливость, 
исполняя судебные решения, а также 
защищает суды и обеспечивает безопас-
ность участников судебных процессов.

После короткого экскурса в историю 
службы судебных приставов школь-
никам продемонстрировали форму со-
трудников, объяснили, что такое испол-
нительное производство и какие меры 
применяются к тем, кто не хочет добро-
вольно исполнять судебные решения.

Самой увлекательной для ребят ча-
стью встречи стало знакомство с пол-
номочиями судебных приставов по 
ОУПДС, а также спецсредствами, кото-
рые применяются сотрудниками при 

несении службы. У школьников была 
возможность примерить на себя каску 
и бронежилет, вес которого особенно их 
впечатлил. Сотрудники силового бло-
ка ведомства подчеркнули, что для них 
очень важен здоровый образ жизни и 
отличная физическая форма, ведь они 
должны быть готовы в любой момент 
пресечь противоправные действия. 

Несмотря на юный возраст, ребята 
внимательно слушали и с большим ин-
тересом задавали вопросы о работе ве-
домства, а полученные знания закрепи-
ли, участвуя в правовой викторине.

Завершилась встреча акцией «Пись-
мо солдату», в ходе которой школьни-
ки написали слова поддержки тем, кто 
находится сейчас на передовой в зоне 
СВО. Все письма будут переданы на-
шим землякам, участвующим в специ-
альной военной операции. 

на защите  
государственной 
границы
22 октября 1922 года (101 
год назад) в городе архан-
гельске создана Морская по-
граничная база отдельного 
пограничного корпуса войск 
ГПУ нкВд. 

В первые дни Великой Отечествен-
ной войны дивизион пограничных 
судов 4-го Архангельского погра-
ничного отряда НКВД был передан 
в подчинение Беломорской воен-
но-морской базе Северного флота 
и именовался 5-м дивизионом сто-
рожевых катеров Охраны водного 
района Главной базы Военной фло-
тилии (ОВР ГБВФ). 

Моряки дивизиона выполняли 
задачи по охране водного района 
Беломорской ВМБ, обеспечению 
входов в главную базу союзных 
конвоев и выходов из нее, поиску 
и уничтожению подводных лодок 
противника, обнаружению пла-
вающих мин и наведению на них 
тральщиков, отражению воздуш-
ных налетов фашистской авиации. 

Сегодня личный состав дивизи-
она пограничных сторожевых ка-
теров Службы в городе Архангель-
ске Пограничного управления ФСБ 
России по западному арктическо-
му району успешно выполняет за-
дачи по защите государственной 
границы и охране биологических 
ресурсов нашего региона.

Поздравляем действующих со-
трудников и всех ветеранов с днем 
рождения подразделения!
Совет ветеранов Архангельского  

регионального отделения
Российского совета  

ветеранов пограничной службы

Экскурсия в профессию
ШкольниковÎпознакомилиÎсÎпрофессиейÎÎ
судебногоÎпристава

администрация Май-
максанского округа за-
ранее определилась с 
подрядчиками, которые 
после ледостава за-
ймутся обустройством 
пешеходных переправ.

Как и в предыдущие годы, 
на территории округа будут 
действовать четыре ледовые 
переправы.

– Все контракты предусма-
тривают полный комплекс 
работ – от замеров толщи-
ны льда, согласования тех-
паспортов и получения не-
обходимых разрешений до 
вмораживания деревянных 
опор и подключения све-
тильников. Содержание и 
весенний демонтаж также 
входят в задачи подрядчи-
ков. Контроль за качеством 
и своевременностью выпол-

нения работ будет осущест-
влять администрация окру-
га, – отметил глава Маймак-
санского округа Андрей  
Хиле.

В зимний сезон будут ор-
ганизованы пешеходные пе-
реправы сообщением Эконо-
мия – Реушеньга, 22-й лесоза-
вод – 23-й лесозавод, 26-й лесо-
завод – 24-й лесозавод и 14-й 
лесозавод – МЛП. Их устрой-
ством и обслуживанием  

займутся три подрядных ор-
ганизации: ООО «Пожсер-
вис+», ООО «МСК-Север» и 
ООО «Авакс».

На следующей неделе в 
рамках подготовки к зимне-
му сезону администрация 
округа организует совеща-
ние с подрядчиками, на ко-
торое пригласит специали-
стов ГИМС и Городского цен-
тра гражданской защиты.

власти готовятся к организации  
зимних переправ в Маймаксе
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 елец
 ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Периоды приливов  
и отливов  
в архангельске

ПамятныеÎдаты

18 октября
 День галстука.
 Всемирный день конфет.
 В этот день в 1813 году русская армия и ее 

союзники одержали победу над наполеонов-
скими войсками в Битве народов под Лейп-
цигом. В четырехдневном Лейпцигском сраже-
нии, самом крупном сражении периода наполео-
новских войн, обе стороны понесли большие поте-
ри. Французская армия, по разным оценкам, поте-
ряла 70–80 тысяч солдат, из них примерно 40 ты-
сяч – убитыми и ранеными, 15 тысяч – пленными, 
еще 15 тысяч были захвачены в госпиталях. Кро-
ме того, 15–20 тысяч немецких солдат перешли на 
сторону союзников. Известно, что Наполеон смог 
привести обратно во Францию только около 40 ты-
сяч солдат. 325 орудий достались союзникам в ка-
честве трофея.

19 октября
 Всероссийский день лицеиста. Имен-

но 19 октября (по старому стилю) 1811 года от-
крылся Императорский Царскосельский лицей, 
в котором воспитывались Александр Пушкин и 
многие другие люди, прославившие Россию.
 Международный день кредитных союзов.

20 октября
 Международный день повара и кулинара.
 Международный день авиадиспетчера.
 Международный день ленивца.
 Всемирный день борьбы с остеопоро-

зом.
 День образования Приморского края.
 День военного связиста в России.
 В этот день в 1827 году русский флот и его 

союзники разгромили турецкий флот в Нава-
ринском морском сражении. Сражение продол-
жалось около четырех часов и закончилось унич-
тожением турецко-египетского флота. Наиболее 
решительно и искусно действовала русская эска-
дра под командованием контр-адмирала Логина 
Петровича Гейдена, разгромившая весь центр и 
правый фланг неприятельского флота. Она при-
няла на себя главный удар противника и уничто-
жила большую часть его кораблей.

22 октября
 Международный день заикающихся 

людей.
 Международный день тещи.
 День финансово-экономической служ-

бы Вооруженных сил РФ.
 Празднование в честь Ефесской (Кор-

сунской) иконы Божией Матери.

23 октября
 Международный день снежного барса.
 День работников рекламы в России.
 Международный день школьных би-

блиотек.
 День осведомленности о синдроме  

Кабуки. Свое название заболевание получило 
от характерных внешних признаков, проявля-
ющихся в том, что лицо больного приобретает 
выражение загримированного актера японско-
го театра кабуки.
 95 лет со дня рождения Геннадия  

Павловича Попова (1928–2019), краеведа,  ав-
тора исторических книг и очерков, заслуженно-
го работника культуры России, почетного граж-
данина города Архангельска.

24 октября
 День Организации Объединенных  

Наций.
 Всемирный день информации о развитии.
 Всемирный день борьбы с полиомиели-

том.
 День подразделений специального на-

значения Вооруженных сил РФ.
 День памяти погибших испытателей 

ракетно-космической техники в России.

лУнный календарь садоВода и оГородника

четверг,
19 октября

Пятница,
20 октября

суббота,
21 октября

Воскресенье,
22 октября

Понедельник,
23 октября

Вторник,
24 октября

среда,
25 октября

день  
+2...+4

день  
+2...+4

день  
+2...+4

день  
+6...+8

день  
+3...+5

день  
+1...+3

день  
+3...+5

ночь  
-2...0

ночь  
-2...0

ночь  
-1...+1

ночь  
-2...0

ночь  
-2...0

ночь  
-1...+1

ночь  
-3...-1

восход 07.20
заход 16.43
долгота дня

09.24

восход 07.23
заход 16.40
долгота дня 

09.17

восход 07.26
заход 16.36
долгота дня

09.11

восход 07.29
заход 16.33
долгота дня

09.04

восход 07.32
заход 16.29
долгота дня

08.57

восход 07.35
заход 16.26
долгота дня

08.51

восход 07.39
заход 16.23
долгота дня

08.44
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772 мм рт. ст.
давление

769 мм рт. ст.
давление

759 мм рт. ст.
давление

759 мм рт. ст.

�� Погода в архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

19 октября,
четверг

лунаÎ
вÎстрельце

растущаяÎ
луна

рекомендуетсяÎсборÎовощей,Îфруктов,ÎягодÎиÎсемян,Î
срезаниеÎцветов.ÎПрекраснаяÎпораÎдляÎсушкиÎово-
щейÎиÎгрибов.ÎПосаженныеÎвÎэтотÎденьÎдомашниеÎ
цветыÎбыстрееÎрасцветают.

20 октября,
пятница

лунаÎ
вÎКозероге

04:54

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎдеревьевÎиÎ
кустарников,ÎособенноÎгрушевыхÎиÎсливовыхÎдере-
вьев,Îкрыжовника,Îсмородины;Îрыхление,ÎвнесениеÎ
удобрений,ÎпрививкаÎдеревьев,Îпокос.ÎИзÎсрезан-
ныхÎцветовÎсоставляютÎпрекрасныеÎбукеты.

21 октября,
суббота

лунаÎ
вÎКозероге

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎдеревьевÎиÎ
кустарников,ÎособенноÎгрушевыхÎиÎсливовыхÎдере-
вьев,Îкрыжовника,Îсмородины;Îрыхление,ÎвнесениеÎ
удобрений,ÎпрививкаÎдеревьев,Îпокос.ÎИзÎсрезан-
ныхÎцветовÎсоставляютÎпрекрасныеÎбукеты.

22 октября,
воскресенье

лунаÎ
вÎВодолее

09:06

ПерваяÎ
четверть

06:29

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.ÎМожноÎза-
готавливатьÎсемена,ÎсрезатьÎцветыÎвÎбукеты.

23 октября,
понедельник

лунаÎ
вÎВодолее

растущаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.ÎМожноÎза-
готавливатьÎсемена,ÎсрезатьÎцветыÎвÎбукеты.

24 октября,
вторник

лунаÎ
вÎрыбах
11:32

растущаяÎ
луна

рекомендуетсяÎзаготавливатьÎсемена,ÎсрезатьÎцветыÎ
вÎбукеты.ÎЗаготовкаÎваренийÎиÎсолений.ÎотличноеÎ
времяÎдляÎкультивацииÎиÎвнесенияÎудобрений.

25 октября,
среда

лунаÎ
вÎрыбах

растущаяÎ
луна

рекомендуетсяÎзаготавливатьÎсемена,ÎсрезатьÎцветыÎ
вÎбукеты.ÎЗаготовкаÎваренийÎиÎсолений.ÎотличноеÎ
времяÎдляÎкультивацииÎиÎвнесенияÎудобрений.

19 
октября 

2023

04:56 0.77Îм
10:57 1.3Îм
17:01 0.76Îм
23:22 1.37Îм

20 
октября 

2023

05:42 0.78Îм
11:43 1.27Îм
17:45 0.78Îм

21 
октября 

2023

00:08 1.36Îм
06:34 0.79Îм
12:37 1.25Îм
18:36 0.81Îм

22 
октября 

2023

01:01 1.34Îм
07:32 0.8Îм
13:39 1.23Îм
19:36 0.85Îм

23 
октября 

2023

02:02 1.32Îм
08:39 0.81Îм
14:51 1.22Îм
20:47 0.87Îм

24 
октября 

2023

03:10 1.3Îм
09:48 0.8Îм
16:07 1.23Îм
22:03 0.87Îм

25 
октября 

2023

04:20 1.3Îм
10:55 0.78Îм
17:17 1.26Îм
23:16 0.85Îм
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

22 ОКТЯБРЯ 
в 11:00 – театрализованное представление 

«История про то, как Жихарка себе друзей ис-
кала», мастер-класс (0+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
21 ОКТЯБРЯ 

в 15:00 – литературный спектакль по рас-
сказам Михаила Зощенко и Надежды Тэффи 
«Играем жизнь» (16+)

в 18:00 – концертная программа Ивана  
Тарутина и Виктора Хабарова (6+)

22 ОКТЯБРЯ
в 16:00 – концертная программа «О чем 

поет гитара» (6+)
в 18:00 – концертная программа «Музы-

кальная акварель» (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

21 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – мастер-класс «Львенок», посвя-

щенный Международному дню диких кошек 
(6+)

в 15:00 – популярная игра «Форт Боярд» 
для школьников (6+)

22 ОКТЯБРЯ 
в 11:00 – праздник для всей семьи «Чудес-

ные превращения гусеницы в бабочку» (0+)
в 17:00 – спектакль Архангельского моло-

дежного театра «Пираньи. Дневник 12-летне-
го. Невыдуманные истории» (12+)

24 ОКТЯБРЯ 
в 10:00 – конкурсный день открытого кон-

курса среди муниципальных бюджетных до-
школьных учреждений города Архангель-
ска и области на переходящий кубок «Парад 
юных талантов» (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
21 и 22 ОКТЯБРЯ 

в 11:00 – интерактивный спектакль «Даша 
и домашнее задание» в рамках проекта «Се-
мейная гостиная» (0+)

21 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – игровая программа «А что же 

было в Арктике?» в рамках проекта «Гуляем 
вместе со Снеговиком» (0+)

22 ОКТЯБРЯ 
в 12:00 – конкурс «Песни на все времена» 

(6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/ kcmaimaksa

18, 25 ОКТЯБРЯ 
в 17:00 – игровая программа «Осенние за-

бавы» (площадка по адресу: ул. Буденного, 5) 
(0+)

22 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – интеллектуально-развлекатель-

ная игра по командам «КвизоМания#14» 
(16+)

24 ОКТЯБРЯ 
в 16:00 – игровая программа «Осенние  

забавы» (сквер имени 12-й бригады Морской 
пехоты) (0+)

Филиал №1
ул. Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
18, 25 ОКТЯБРЯ 

в 15:00 – игровая программа «ПервоКласс-
ные» (6+)

19 ОКТЯБРЯ 
в 16:00 – познавательная программа «Пра-

вильно!» (6+)

20 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – познавательная программа «Мир 

театра» (0+)
21 ОКТЯБРЯ 

в 14:00 – день семейного отдыха «Веселая 
суббота» (0+)

24 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – познавательный кинолекторий 

«Арктика» (6+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
18, 20, 25 ОКТЯБРЯ 

в 16:30 – кинолекторий «Мультпарад» (0+)
19, 21, 24 ОКТЯБРЯ 

в 16:30 – игровая программа «Весело игра-
ем» (площадка у филиала) (0+) 

19 ОКТЯБРЯ 
в 15:30 – мастер-класс «Сказочный мир» по 

изготовлению поделок из бросового матери-
ала (0+)

20 ОКТЯБРЯ 
в 17:00 – показ фильма «Сказительница 

Белого моря» (6+)
21 ОКТЯБРЯ 

в 15:00 – конкурсная программа «В стиле 
октября» (6+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

25 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – фестиваль творчества «Мороже-

ны песни» (0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
22 ОКТЯБРЯ 

в 11:00 – интерактивная программа для  
самых маленьких «Малясики» (0+)

ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ 
в 17:30 – вечер отдыха «В ритме танца» 

(18+)
20 ОКТЯБРЯ

в 13:00 – мастер-класс по прикладному 
творчеству «Осенние фантазии» (6+)

22 ОКТЯБРЯ 
в 11:00 – игровая программа «Школа 

звезд» (6+)
в 12:00 – акция «Равняйся на героя» (6+)

24 ОКТЯБРЯ 
в 12:00 – акция «Помни эту дату» (6+)

25 ОКТЯБРЯ
в 12:00 – спортивные старты «Осень с физ-

руком» (6+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
22 ОКТЯБРЯ 

в 17:00 – вечер отдыха «Осенний листо-
пад» (18+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
18 ОКТЯБРЯ 

в 11:30 – мастер-класс для школьников 
«Золотая осень» (6+)

19 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – акция «Равняйся на героя» (6+)

20 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – игровая программа «Футбольная 

вечеринка» (6+)
22 ОКТЯБРЯ 

в 18:00 – игровая программа «Ушастое  
диско» (6+)

25 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – демонстрации мультипликаци-

онных фильмов в рамках цикла «Очевидное- 
невероятное» (6+)

в 11:30 – демонстрации мультипликаци-
онных фильмов в рамках цикла «Очевидное- 
невероятное» (6+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

21 ОКТЯБРЯ 
в 18:00 – танцевальный вечер «В кругу 

друзей» (18+)


